
Искпедиция 
на сервер
IT-компании просят 
правительство найти им 
вычислительную технику

Крупнейшие российские IT-ком-
пании испытывают трудности при 
закупке вычислительной техни-
ки — серверов и систем хранения 
данных. На фоне увеличения на-
грузки на инфраструктуру VK по-
просила Минцифры помочь в по-
иске вендора, готового продать 
компании «десятки тысяч серве-
ров», узнал „Ъ“. Просто приобре-
сти иностранное оборудование, 
даже бывшее в употреблении, 
на рынке уже невозможно, гово-
рят его участники. Скоро пробле-
мы возникнут и с российскими 
серверами: запасы процессоров 
«Байкал» и «Эльбрус», на кото-
рых они работают, заканчивают-
ся, а новых стабильных поставок 
пока не намечается.

Источник „Ъ“ в правительстве рас-
сказал, что VK (ранее Mail.ru Group) 
на минувшей неделе направила 
Минцифры письмо с просьбой по-
мочь в закупке «десятков тысяч 
серверов». По словам собеседника 
„Ъ“, VK не может закупить на рынке 
коммерческие партии вычислитель-
ной техники, необходимой как для 
обеспечения текущей работы серви-
сов компании, так и для масштаби-
рования IT-инфраструктуры.

В Минцифры подтвердили полу-
чение письма, отметив, что при уча-
стии Минпромторга «принимают 
меры по обеспечению госсектора 
и коммерческих компаний достаточ-
ным объемом российской вычисли-
тельной техники, которая отвеча-
ет самым высоким требованиям». 
В Минпромторге при этом подчерк-
нули, что «не видят причин для на-
гнетания обстановки» на рынке вы-
числительной техники: «Компании 
работают в штатном режиме, про-
блем с наличием продукции на скла-
де не выявлено».

В VK „Ъ“ рассказали, что наблюдают 
увеличение активности со стороны 
пользователей, что приводит к росту 
нагрузки на инфраструктуру. Но заве-
рили, что у компании «есть необходи-
мый резерв мощностей для обеспече-
ния бесперебойной работы сервисов 
на продолжительный период».

Судя по всему, затруднения с за-
купками новой техники испытыва-
ет и «Яндекс». Компания приостано-
вила многие из запланированных 
инвестиций в новые и экспери-
ментальные сервисы внутри стра-
ны и за рубежом на фоне санкций 
из-за ситуации на Украине, сообщал 
21 апреля ТАСС со ссылкой на годо-
вой отчет компании. В «Яндексе» „Ъ“ 
заверили, что «на текущий момент 
обладают необходимыми техноло-
гическими ресурсами и запасами 
для работы сервисов».

В то же время источник „Ъ“ 
на рынке операторов центров обра-
ботки данных подтверждает, что се-
годня в России купить коммерче-
ские партии нового оборудования 
фактически нельзя.
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Мы все христосоваться рады
В главном храме страны встретили и встретились
В ночь с 23 на 24 апреля в храме 
Христа Спасителя прошло пас-
хальное богослужение, в кото-
ром принимали участие патри-
арх Кирилл и президент России 
Владимир Путин.  Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников поговорил в храме 
с другими прихожанами.

Людей в храме в эту пасхаль-
ную ночь было, говорили между 
собой прихожане, меньше, чем 
в прошлый раз. А все-таки, мне по-
казалось, много. Да, все по при-
глашениям, и каждое из них мож-
но и нужно было считать особым, 
и работал только один вход, прой-
ти можно было только со стороны 
набережной Москвы-реки. И про-
веряли истово, не формально, 
и слава Богу. И аминь.

Я был в храме, когда еще мало 
кто пришел, только первые ряды 
были заняты прихожанами, 
и я удивился, когда увидел тут рэ-
пера Рому Жигана. Его уже подс-
няли как простого смертного 
корреспонденты федеральных те-
леканалов, сперва не узнав, а разве 
так можно — как простого смерт-
ного? Он был очень не прост, этот 
все-таки смертный.

Рома Жиган рассказал мне, что 
он тут не случайно. Крестили его, 
конечно, под Луганском, когда ему 
было четыре годика.

— Не помните, поди, ничего? — 
спросил я на всякий случай.

Но тут, с одной стороны, понят-
но, что не помнил, а с другой — не-
понятно: такого уровня событие 
такой человек, как Рома Жиган, 
не мог не запомнить:

— Очень и очень флешбэка-
ми,— признался он.— И вот хочу 
поехать.

— Вспомнить все? — уточнял я.
— Дать концерты,— пояснял 

он.— А то ребята там слушают 
наши песни, даже сейчас эсэмэски 
присылают...

У ребят был его телефон, отме-
тил я. То есть это были тоже все-та-
ки не простые ребята.

— Хотелось бы,— помедлив, 
произнес Рома Жиган,— конечно, 
чтобы люди на окраине Руси кри-
чали «Слава Украине!», но всегда 
добавляли бы «в составе России!» 
Записали?

Такое не забывается.
— А вот вы коллегу своего Окси-

мирона ставили на колени, изви-
няться за что-то заставляли,— вспом-
нил я,— это разве по-христиански 
было?

— Вообще не по канонам,— кач-
нул головой Рома Жиган.— Абсо-
лютно. Но надо было.

— Да ведь не пошло впрок-то, 
кажется,— качнул головой и я.

— Всему свое время,— вздохнул 
он.— Пойдет.

Я не понял в точности, но вроде 
это была не угроза.

Рядом записывал стендап кор-
респондент телекомпании Rus-
sia Today. Причем он явно вышел 
за пределы своей компетенции, 
то есть перешагнул через бархат-

ный канатик для немногочислен-
ной прессы, и громко повторял 
дубли, а своды ХХС раскачива-
ли и повторяли, в свою очередь, 
их всем в храме, и кому-то ка-
залось, думаю, что служба уже 
в разгаре.

Это был по всем признакам кор-
респондент арабской редакции. 
То есть прежде всего он говорил 
по-арабски.

И я увидел, как тревожится этим 
Рома Жиган. Он, конечно, сдер-
живал себя, но ведь это до поры 
до времени. Корреспонденту, хоть 
он и не подозревал, стоило уже 
остановиться, тем более что, по-мо-
ему, пара хороших дублей с видом 
на алтарь уже была.

— Откуда сам-то? — хмуро спро-
сил Рома чернобородого корреспон-
дента, когда тот еще не закончил.

— Из Сирии,— ответил тот 
на чистом русском языке, и Рома 
Жиган с облегчением расцвел, 
а корреспондент закончил.

Постепенно начала заполнять-
ся солея слева от алтаря, где собира-
лись патриаршьи гости. И первым 
пришел Василий Анисимов, пре-
зидент Федерации дзюдо России. 
Потом уж тут были и Дмитрий Ме-
зенцев, госсекретарь Союзного го-
сударства Белоруссии и России, и. о. 
главы фракции ЛДПР в Госдуме Лео-
нид Слуцкий (озабоченный, словно 
с каких-то переговоров) и Олег Газма-
нов с ровной седой челкой и такой 
же седой, или по крайней мере бе-
лесой, бородой, какой еще не было 
на митинге-концерте в честь воссо-
единения Крыма с Россией, но вот 
ведь что выросло, то выросло.

Из опознанных фигур россий-
ской политической и общественной 
жизни, пожалуй что, все. Из неопоз-
нанных, но с характерными неболь-
шими значками на лацканах пиджа-
ков — еще несколько человек.

Не было членов правительства 
(как и его председателя), не было 
Дмитрия Медведева с супругой 
(и даже без супруги не было).

Рассеяны по залу оказались не-
сколько депутатов Госдумы и Со-
вета федерации, но так, что, как 
бы ни хотели, не бросались в глаза.

Нет, все-таки не зря в этот раз вы-
дали 1 тыс. приглашений, а не 5 тыс., 
как обычно (но все-таки и не 500, как 
в прошлый раз). Был от этого толк.

Очень нервничали фотокорре-
спонденты, которым перекрыва-
ли перспективу на вход, через ко-
торый Владимир Путин вот-вот 
должен был появиться, телеопера-
тор и продюсер с другим уровнем 
допуска. Впрочем, те клялись уйти, 
как только появится президент. За-
чем тогда, без конца задавал я себе 
вопрос, приходили и стояли?
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Электрический отток
Спрос на электроэнергию  
упал в трех регионах

В отдельных регионах РФ появились 
первые признаки сокращения потребле-
ния электроэнергии из-за последствий 
санкций. Как выяснил „Ъ“, потребле-
ние в энергосистеме Самарской обла-
сти с начала апреля упало на 3,4% год 
к году, в Оренбургской — на 5,5%. В глав-
ном нефте- и газодобывающем регионе 
страны — Тюменской области, включа-
ющей ХМАО и ЯНАО,— произошел рост 
лишь на 0,1%. Падение спроса, вероят-
но, связано с сокращением нефтедобы-
чи и нефтепереработки, а также оста-
новкой автопрома. При этом говорить 
о масштабном экономическом спаде 
пока нельзя: в целом по РФ потребление 
электроэнергии растет.

Три региона России заметно сократили 
плановые объемы потребления электроэ-
нергии на третьей неделе апреля год к году. 
Речь идет о плановых объемах покупки в за-
явках потребителей, которые подаются 
на торги на рынке на сутки вперед (РСВ, кон-
курентный сектор торговли электроэнерги-
ей). Тюменская область, включая Ханты-Ман-
сийский и Ямальский автономные округа, 
с 12 по 18 апреля снизила объем плановой по-
купки на 1,9% год к году, следует из отчетов «Со-
вета рынка» (регулятор энергорынков), с кото-
рыми ознакомился „Ъ“. Оренбургская область 
снизила объем плановой покупки на 4,1%, Са-
марская область — на 4,7% (см. график).

В Тюменской области, ХМАО и ЯНАО — 
основном нефте- и газодобывающем регио-

не РФ — плановое потребление в торговых 
заявках снижали в том числе некоторые 
нефтяные месторождения, нефтеперераба-
тывающие заводы, химические и газовые 
предприятия, по данным „Ъ“. Тюменский 
регион — один из лидеров по объемам по-
купки электроэнергии (объем недельного 
планового потребления — 1,6 млрд кВт•ч). 
В Самарской и Оренбургской областях (сум-
марный объем недельного планового по-
требления — 657,3 млн кВт•ч) плановое 
потребление также сокращали нефтедобы-
вающие, нефтеперерабатывающие, химиче-
ские отрасли и автопром (в Самарской обла-
сти расположен завод АвтоВАЗ).

Динамику спада спроса в трех регио-
нах подтверждают и фактические данные 
потребления. По оперативным (предвари-
тельным) данным «Системного оператора» 
(СО, диспетчер энергосистемы), за 21 день 
апреля в энергосистеме Самарской области 
фактическое потребление упало на 3,4% год 
к году, в Оренбургской — на 5,5%. В энерго-
системе Тюменской области (Тюменская 
область, ХМАО и ЯНАО) объем потребления 
практически не изменился, увеличившись 
лишь на 0,1%. Тюменская, Самарская, Орен-
бургская области, ХМАО и ЯНАО входят в со-
став объединенной энергосистемы (ОЭС) 
Урала. Фактическое потребление всей ОЭС 
Урала в феврале выросло на 1,1% год к году, 
в марте — на 3,8%.
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Франция сделала 
свой перевыбор
Новым президентом опять стал  
Эмманюэль Макрон

Согласно первым обнародованным 
 итогам голосования, во главе  Франции 
в 2022–2027 годах останется прежний 
президент — Эмманюэль Макрон. Не-
смотря на напряженную гонку во вто-
ром туре, его соперница Марин Ле Пен 
не смогла мобилизовать в свою под-
держку ни левых, ни колеблющихся, 
ни отказников. Предварительный под-
счет голосов дал ей лишь 42,40% про-
тив 57,60% у президента. В том, что итог 
выборов будет именно таким, ни на се-
кунду не сомневался корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

Сторонники Эмманюэля Макрона празд-
нуют победу на Марсовом поле у подножия 
Эйфелевой башни. В штабе Марин Ле Пен, 
расположившемся в одном из павильонов 
в Булонском лесу, царит уныние. Кандидат-
ка «Национального объединения» планиро-
вала в случае победы устроить автобусный 
парад в Париже, теперь автобусы пригодят-
ся, чтобы развезти ее сторонников по домам. 
Ожидался ли такой итог? Отчасти да.

Предвыборная борьба начинается с войны 
плакатов. Из кандидатских шеренг у избира-
тельных участков в последнюю неделю оста-
лось только два — Марин Ле Пен и Эмманюэль 
Макрон. Официальные слоганы у первой — 
«Для всех французов», у второго — «Мы все Эм-
манюэль Макрон с нами (знаки препинания 
по вкусу)». Неофициальные написаны уверен-

ной рукой поверх. У первой «Сука», «Служан-
ка Путина», у второго «Друг богачей», «Сукин 
сын». Третий лозунг — несколькими домами 
дальше. Он самый популярный: «Ni Le Pen, 
ni Macron, Ni patrie, ni patron» — «Ни Ле Пен, 
ни Макрон. Ни мать, ни патрон».

Узнаю руку леваков Жан-Люка Меланшо-
на, для которого что один, что другая — враг. 
Но роскоши «ни-ни» меланшоновцы позво-
лить себе не могут. Накануне в сетях публико-
валась карикатура. Три способа проголосовать 
за Ле Пен: собственно проголосовать, опустить 
в урну пустой бюллетень, пойти в воскресе-
нье на рыбалку. Соответственно, все две неде-
ли между первым и вторым турами выборов 
штабы кандидатов только и делали, что обха-
живали левый электорат, родив в нем гордое 
ощущение (отчасти оправданное), что это они 
сегодня выбирают президента Франции.

Чтобы держать своих сторонников в тону-
се, их кумир Меланшон предложил им, раз 
не вышло сделать его президентом, избрать 
его премьер-министром. Должность эта, по-
нятно, невыборная. Но если на следующих, 
парламентских, выборах левые возьмут ре-
ванш у партии власти и захватят нижнюю 
палату, президенту может остро понадо-
биться левый премьер-министр. Такие слу-
чаи бывали в истории Франции, это называ-
ется «сосуществованием».

мировая политика — с6

Патриарх возжег трикирий. Горел он неохотно  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 94,9

миллиарда долларов составляла на начало 2022 года рассчитанная ЦБ сумма трехмесячного импорта РФ, 
характеризующая достаточность международных резервов России. Альтернативный показатель, 
20% широкой денежной массы (M2X), на период, предшествующий военной операции РФ на Украине, оцени-
вался Банком России в $225 млрд. Напомним, с апреля 2022 года санкции США, ЕС, Японии и Канады заморо-
зили в резервах порядка $300–350 млрд, оставшиеся размещены в монетарном золоте и юане. Оценить объ-
емы ликвидных резервов РФ невозможно, с учетом обвала импорта во втором квартале можно предположить, 
что их очевидная избыточность в марте 2022 года трансформировалась в напряженную достаточность.

ПРОГНОЗ ЭКОНОМИКИ

МВФ ищет выход  
для Европы

Вооруженный конфликт на терри-
тории Украины не только приведет 
к падению российской и украинской 
экономик на 8,5% и 35%, но и повы-
сит риски стагнации и даже рецес-
сии в ведущих европейских экономи-
ках, прогнозируют в Международном 
валютном фонде (МВФ). Фонд по-
низил прогноз по росту ВВП в 2022 
году для развитых европейских стран 
на 1 процентный пункт (п. п.), до 3%, 
а для развивающихся (кроме РФ 
и Украины) — на 1,5 п. п., до 2,7%. 
Даже в случае сохранения импорта 
газа и нефти из РФ в 2022 году ве-
дущие страны Европы, включая Гер-
манию, Францию, Великобританию 
и Италию, ждет малозаметный рост 
или даже сокращение ВВП в тече-
ние двух кварталов подряд. В Герма-
нии в случае отказа от российского 
газа потери годового ВВП варьиру-

ются от менее 1% до более чем 6%. 
В прогнозе World Economic Outlook 
МВФ указывалось, что потери ВВП 
ЕС в 2023 году в случае прекраще-
ния экспорта газа и нефти из РФ со-
ставят около 3%. Поэтому МВФ со-
ветует закупать газ на уровне ЕС во 
избежание конкуренции между стра-
нами, инвестировать в соединение 
сетей газопроводов с терминала-
ми СПГ и продлить работу атомных 
и угольных электростанций.

В целом восстановление Евро-
пы на фоне кризиса вокруг Украины 
замедлится, особенно в развиваю-
щихся странах (см. график). Прогно-
зы роста ВВП сильно снижены у Лат-
вии — на 3,5 п. п., до 1%, у Эсто-
нии — на 3,2 п. п., до 0,2%, у Лит-
вы — на 2,1 п. п., до 1,8% и у Молда-
вии — на 4,9 п. п., до 0,3% — у этих 
стран были тесные экономические 
связи с РФ и Украиной.

МВФ повысил прогноз по ин-
фляции на 2,2 п. п., до 5,5% в разви-
тых странах Европы и на 3,5 п. п., до 
9,3% в развивающихся, кроме Укра-
ины, РФ и Турции. В значительной 
степени это затронет страны, где вы-
соки доли продовольствия и энергии 
в потребительских корзинах, к при-
меру: в Словакии — на 4 п. п., до 
8,4%, в Румынии — на 5,9 п. п., до 
9,3%. На фоне ускорения инфляции 
ДКП европейских стран, в представ-
лении МВФ, должна придерживаться 
курса на нормализацию условий кре-
дитования для ограничения инфля-
ционных ожиданий. Правительства, 
в свою очередь, должны ограничи-
вать сценарии инфляционной спира-
ли с помощью поддержки ослаблен-
ных жизнеспособных компаний и до-
мохозяйств, фонд также считает до-
пустимым использование автома-
тических бюджетных стабилизато-
ров — что увеличит дефициты бюд-
жетов, но позволит преодолеть шок 
предложения. 

Георгий Смирнов
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Как заявила в пятницу вице-пре-
мьер Татьяна Голикова, число 
 зарегистрированных безработ-
ных в РФ остается стабильным 
и не превышает 0,7 млн человек. 
Даже с учетом прироста числа 
работников в простое и отпусках 
показатель безработицы по МОТ, 
фиксируемый Росстатом, по ито-
гам марта этого года, вероятнее 
всего, также останется на уровне 
февраля, когда он сократился до 
исторического минимума 4,1%.

В середине апреля число безработ-
ных, зарегистрированных в государ-
ственных службах занятости, соста-
вило 678,2 тыс. человек. Об этом по 
итогам заседания межведомствен-
ной рабочей группы по восстановле-
нию рынка труда в пятницу заявила 
вице-премьер Татьяна Голикова. «Чис-
ленность зарегистрированных безра-
ботных не превышает показатели на-
чала марта. Но мы продолжаем фикси-
ровать негативные тенденции: рост 
числа организаций, которые заявили 
об изменении режимов занятости ра-
ботников и, соответственно, увеличе-
ние числа граждан, находящихся в ре-
жиме простоя или неполной занято-
сти»,— отметила она. В конце марта, 
по данным Минтруда, в простой было 
выведено почти 95 тыс. работников, 
около 14 тыс. были в отпуске без со-
хранения зарплаты.

При таком числе обратившихся 
в службы занятости уровень зареги-
стрированной безработицы в РФ дол-
жен быть в пределах 0,9% от экономи-

чески активного населения. По дан-
ным Росстата, с начала года его зна-
чение не изменилось — и в течение 
всего 2021 года он практически без 
перерывов снижался с пиковых зна-
чений, достигнутых в период панде-
мии (4,9% в сентябре 2020 года).

Динамика безработицы, опреде-
ляемая по критериям Международ-
ной организации труда (МОТ), за это 
время в целом соответствовала из-
менениям показателя зарегистри-
рованной безработицы, хотя ее пик 

пришелся на август 2020 года (6,4%). 
Исходя из этого можно предполо-
жить, что по итогам марта показа-
тель безработицы по МОТ, определя-
емый Росстатом, также не изменит-
ся или изменится незначительно — 
служба должна представить его в сре-
ду на этой неделе. По итогам февра-
ля, напомним, он оказался на исто-
рическом минимуме, составив 4,1%.

Впрочем, в нынешнем кризисе 
соотношение между двумя различ-
ными показателями безработицы 
может измениться — из-за мер, ко-
торые правительство будет реализо-
вывать для поддержки рынка труда. 
Поскольку показатель официальной 
безработицы учитывает только тех, 
кто обратился в службы занятости, 
он может расти или падать не толь-
ко в связи с изменениями занятости, 
но и тогда, когда условия регистра-
ции в качестве безработного стано-
вятся более привлекательными. Так, 
существенный рост числа обратив-
шихся в службы занятости в период 
пандемии был помимо потери ими 
работы обусловлен принятым пра-
вительством решением увеличить 
пособие по безработице до размера 
прожиточного минимума (12,1 тыс. 
руб.), а также выплачивать его полу-
чателям по 3 тыс. руб. ежемесячно 
при наличии несовершеннолетне-
го ребенка.

Напротив, нынешний план под-
держки рынка труда, обнародован-
ный правительством в начале марта, 
пока не содержит предложений в ча-
сти повышения пособия по безрабо-
тице, хотя и предполагает увеличе-
ние числа его получателей (подроб-
нее см. „Ъ“ от 18 марта). Нынешние 
нововведения касаются упрощения 
трудового регулирования — в част-
ности, введения порядка передачи 
работников от одного работодателя 
к другому и предоставления работ-
никам доступа к переобучению (под-
робнее см. „Ъ“ от 26 марта). Из-за это-
го доля обратившихся в службы за-
нятости по отношению к общей чис-
ленности безработных может сокра-
титься по сравнению с показателем 
периода пандемии.

Впрочем, даже если это произой-
дет, маловероятно, чтобы показатель 
безработицы по МОТ изменился уже 
по итогам марта. Компании, кото-
рые приостановили свою работу 
в РФ — а общее число занятых на та-
ких предприятиях может составлять 
до 500 тыс. человек,— могут пере-
страивать свою деятельность в стра-
не еще в течение полугода. Анало-
гичный срок может потребоваться 
и крупному российскому бизнесу, 
который оказался затронут санкци-
ями западных стран.

Анастасия Мануйлова

Безработица не утруждает себя
Правительство пока не видит сокращения занятости 

Вице-премьер Виктория Абрам-
ченко 22 апреля объявила о раз-
работке административных 
и экономических мер поддержки 
производителей упаковки, пред-
ложив включить их в список си-
стемообразующих предприя-
тий. На этом фоне недавние заяв-
ления ППК РЭО о введении 100% 
норматива утилизации упаковки 
с 2023 года, за счет чего госком-
пания хотела финансировать ин-
фраструктуру управления быто-
выми отходами, реализованы 
не будут. В правительстве при-
знают, что текущий приоритет — 
«не допустить снижения ассор-
тимента или скачкообразного  
роста цен на упаковку».

В прошедшую пятницу вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко объяви-
ла о мерах, призванных сдержать 
рост цен на упаковку, не допустить 
ее дефицита в отдельных сегмен-

тах и поддержать ее отечественных 
производителей (в том числе при-
знав такие предприятия системо-
образующими) на фоне ухода ино-
странных компаний из РФ и сокра-
щения импорта. Большинство мер 
должны быть готовы к 5 мая. В част-
ности, Минпромторгу и ФАС поруче-
но разработать механизмы сдержи-
вания цен на сырье и материалы для 
производства упаковки; Минсель-
хоз и Минфин должны предложить 
льготные кредиты для компаний 
АПК, пищепрома и обработки на ее 
покупку; Минпромторг и Минэконо-
мики — рассмотреть вопрос обнуле-
ния импортных пошлин на оборудо-
вание и сырье для производства упа-
ковки, а также план поддержки соот-
ветствующих производств. Среди об-
суждаемых мер госпожа Абрамчен-
ко называет, например, разрешение 
молочной отрасли использовать упа-
ковку вдвое большего объема (0,5 ли-

тра вместо максимальных 0,25 ли-
тра) для отдельных категорий дет-
ского питания.

Между тем еще в среду, 20 апре-
ля, глава ППК РЭО, ответственной 
за реализацию мусорной рефор-
мы, Денис Буцаев заявлял: «Отсут-
ствие мощностей по переработке от-
ходов… обусловлено незаинтересо-
ванностью инвесторов реализовы-
вать проекты в отрасли. Мы работа-
ем над тем, чтобы с 2023 года вступи-
ли в силу правила, по которым нор-
матив по упаковке составит 100%, 
отдельные категории товаров ждет 
ежегодное повышение нормати-
ва на 10%». Заметим, как уже отме-
чал „Ъ“, несмотря на то что экономи-
ка и морфология отходов неизбеж-
но изменятся в силу происходящих 
структурных сдвигов в потреблении 
и спросе, в ППК продолжают рассу-
ждать и действовать в докризисной 
логике (см. „Ъ“ от 21 марта). Господин 

Буцаев настаивал, что для переработ-
ки отходов нужно построить еще 900 
объектов и привлечь инвестиции 
в размере 550 млрд руб., тогда как со-
бираемость платежей с граждан по 
тарифу за услугу обращения с отхо-
дами составляет около 200 млрд руб., 
а от уплаты экосбора в рамках рас-
ширенной ответственности за отхо-
ды товаров и упаковки производите-
лей и импортеров (РОП) — всего око-
ло 5 млрд руб. Повышение норма-
тива на упаковку до 100% и выпла-
ты производителями и импортера-
ми экосбора в рамках РОП и должны 
были обеспечить львиную долю но-
вых инвестиций. 

«Пока нет решений об ужесточе-
нии требований к РОП, действует 
существующее регулирование»,— 
заявили „Ъ“ в аппарате Виктории 
Абрамченко. В прошедшую пятницу, 
22 апреля, заслушав соответствую-
щий доклад Минприроды, госпожа 

Абрамченко заключила, что «цифры 
реализации реформы в субъектах 
не впечатляют… введена четверть 
мощностей по обработке от потреб-
ности с учетом уровня образования 
отходов», и поручила ППК и руково-
дителям регионов «взять под лич-
ный контроль выполнение рефор-
мы и не допустить сдвижку сроков 
строительства объектов» — но до-
полнительных источников вложе-
ний (кроме тех, что уже заложены 
нацпроектами) в эту инфраструкту-
ру в обозримом будущем не пред-
видится. «В текущих условиях важ-
но поддержать участников потреби-
тельского рынка, настроить логи-
стические цепочки и альтернатив-
ные поставки упаковочных матери-
алов, не допустить снижения ассор-
тимента или скачкообразного роста 
цен»,— заявили „Ъ“ в аппарате ви-
це-премьера.

Алексей Шаповалов

Новая упаковка нужнее мятой
Роста финансирования мусорной инфраструктуры пока не предвидится

Усилившийся из-за санкций тренд на дере-
гулирование и поддержку экономики кон-
фликтует с прежними намерениями вла-
стей по ужесточению контроля, создавая 
противоречивый деловой климат. В част-
ности, на противоречие политики деофшо-
ризации целям поддержки бизнеса указа-
ли в РСПП: союз обратился к правительству 
с просьбой отказаться от ужесточения пра-
вил участия офшорных «дочек» в госзакуп-
ках. Компании не могут выполнить требова-
ния по деофшоризации из-за санкций, гос-
заказчики же рискуют остаться без соци-
ально значимых товаров. Минфин от уси-
ления контроля в госзаказе с 2023 года не 
отказывается, но готов проработать меры 
поддержки российских «дочек» компаний, 
зарегистрированных в офшорах.

Глава РСПП Александр Шохин направил 
премьер-министру Михаилу Мишустину пись-
мо с просьбой о пересмотре норм по деофшо-
ризации госзаказа. Опасения бизнеса вызва-
ли поправки к закупочному законодательству, 
призванные поддержать участников закупок. 
На деле нормы ограничивают доступ к госза-
казу поставщиков из-за расширения переч-

ня иностранных юрисдикций, при регистра-
ции в которых бизнес будет считаться «офшор-
ной компанией». Минфин намерен включить 
в перечень офшорных юрисдикций Швейца-
рию, Кипр, Ирландию и Черногорию. С уче-
том принятых ранее поправок к закону о гос-
закупках (см. „Ъ“ от 20 февраля и 15 июня 2021 
года) с 2023 года ведущие бизнес в РФ структу-
ры международных групп компаний с долей 
прямого или косвенного владения более 10% 
не смогут участвовать в госзаказе.

РСПП и «Деловая Россия» и ранее просили 
не ужесточать нормы по деофшоризации. На 
этот раз письмо РСПП из-за контрсанкцион-
ной активности правительства могло остаться 
незамеченным: оно отправлено в правитель-
ство 4 апреля, а к 6 апреля поправки прави-
тельства были приняты Госдумой и 16 апреля 
подписаны президентом.

В Минфине отказываться от деофшориза-
ции не планируют, отмечая, что новые нор-
мы «носят отлагательный характер и вступают 
в силу с 1 января 2023 года», а «документ, кото-
рым будет определен перечень стран, юриди-
ческие лица с холдинговым владением в кото-
рых не смогут получать господдержку, на се-

годняшний день не принят». Однако ведом-
ство «прорабатывает вопрос для сохранения 
возможности получения господдержки и гос-
заказа для российских компаний, в капитале 
которых участвуют иностранные компании, 
зарегистрированные в определенных ино-
странных юрисдикциях».

В РСПП говорят о дискриминационных ус-
ловиях для таких компаний, особенно отме-
чая риски сбоя поставок социально значимых 
товаров. Так, невыгодной может стать работа 
локализованных в РФ иностранных фармком-
паний, чьи «материнские» структуры зареги-
стрированы в Швейцарии и иных юрисдикци-
ях. При этом в союзе указывают, что санкции 
сами по себе осложняют деофшоризацию — 
речь идет о «невозможности изменить корпо-
ративную структуру при готовности многих 
компаний „деофшоризироваться“». «Неко-
торые уже начали этот процесс, но сейчас он 
приостановился либо существенно замедлил-
ся»,— пояснил Александр Шохин.

В числе трудностей Олег Колотилов, пар-
тнер компании «Кульков, Колотилов и пар-
тнеры», называет отказ в регистрации пере-
хода прав на акции/доли иностранных ком-

паний, если в сделке участвуют подсанкцион-
ные лица или подконтрольные им компании 
(такая сделка нарушает режим заморозки ак-
тивов или квалифицируется как передача иму-
щества подсанкционному лицу, что запреще-
но). С отказом зачастую сталкиваются и непод-
санкционные российские лица и подконтроль-
ные им компании — регистраторы, в частно-
сти, ссылаются на длительную процедуру про-
верки. По тем же основаниям банки отказыва-
ют в проведении платежей. По его словам, в ус-
ловиях сжимающегося предложения на рын-
ке логично принимать меры, направленные 
на стимулирование предложения, ограниче-
ния для российских компаний с офшорным 
участием не соответствуют этому тренду.

«Опасения, высказанные РСПП, обоснован-
ны, особенно в части поставок лекарств. Ранее 
было много успешных проектов по локализа-
ции производства лекарств. С нашей точки зре-
ния, введение ограничений на поставки оф-
шорных „дочек“ целесообразно осуществлять 
постепенно с оглядкой на социальные эффек-
ты»,— соглашается и первый проректор Выс-
шей школы экономики Александр Шамрин.

Диана Галиева

Офшор поперек прилавка
Госзаказ может потерять поставщиков с иностранными собственниками

Из-за особенностей 
нынешнего кризиса 
безработица в России 
может выглядеть 
в глазах профильного 
вице-премьера 
Татьяны Голиковой 
невпечатляющей еще 
долго  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Думский комитет по местному 
самоуправлению (МСУ) под
готовил поправки к законо
проекту о муниципальной ре
форме. Депутаты комитета 
предлагают сохранить посе
ления вопреки предложениям 
авторов законопроекта и бо
лее четко установить «неотъ
емлемые полномочия» муни
ципальной власти. В ответст
венном комитете по законода
тельству говорят, что изучат 
их поправки, но ждут предло
жений от прави тельства.

Комитет по МСУ на своем за-
седании обсудил поправки к за-
конопроекту «Об общих прин-
ципах организации местного са-
моуправления в единой систе-
ме публичной власти», который 
должен заменить нынешний за-
кон о МСУ. Напомним, проект 
внесли главы комитетов Госду-
мы и Совета федерации по гос-
строительству Павел Крашенин-
ников и Андрей Клишас; в пер-
вом чтении он был принят 25 ян-
варя, но сбор поправок ко вто-
рому чтению решили продлить 
до 20 мая. Как пояснял господин 
Крашенинников, это было выз-
вано необходимостью «допол-
нительного обсуждения ключе-
вых вопросов реформы — в част-
ности, ее финансовой составля-
ющей и проблемы распределе-
ния полномочий». Инициатива 
предусматривает переход на од-
ноуровневую систему МСУ с го-
родскими и муниципальными 
округами (в их состав войдут ны-
нешние городские и сельские 
поселения). Кроме того, авторы 
предлагают наделить губерна-
торов правом единолично отби-
рать кандидатов в мэры (в случае 
их избрания местными совета-
ми) и так же самостоятельно от-
решать их от должности.

В поправках комитета, с кото-
рыми ознакомился „Ъ“, депута-
ты предлагают в первую очередь 
изменить определение местно-
го самоуправления. Они счита-
ют, что это не «форма самоорга-
низации граждан в целях само-
стоятельного решения вопро-
сов непосредственного обеспе-
чения жизнедеятельности насе-
ления», а «форма осуществления 
народом своей власти». Как заме-
тил глава комитета Алексей Ди-
денко (ЛДПР), «согласно приня-
тым поправкам к Конституции, 
МСУ — это не самоорганизация, 
а первичный уровень единой си-
стемы публичной власти». Кроме 
того, предлагается сохранить та-
кой вид муниципального обра-
зования (МО), как поселение. По 
словам господина Диденко, речь 

не о том, чтобы оставить двуху-
ровневую систему МСУ, а о том, 
чтобы сделать поселения тоже 
«одноуровневым видом»: «Та-
ким образом, аргумент, что по-
селения выхолащиваются как 
тип, нивелируется». Также в ко-
митете считают, что глава муни-
ципального образования может 
избираться местным представи-
тельным органом из числа кан-
дидатов, предложенных груп-
пой его депутатов или партией, 
представленной в заксобрании 
региона.

В поправках комитета «чет-
ко прописаны неотъемлемые 
полномочия» органов МСУ, ска-
зал „Ъ“ господин Диденко. Так, 
к ним предложено отнести ут-

верждение генеральных планов 
МО, правил застройки, выдачу 
разрешений на строительство — 
в проекте закона эти полномо-
чия только «могут закрепляться» 
за муниципальными властями.

Если авторы законопроек-
та считают, что закон вступает 
в силу со дня его опубликования 
(за исключением некоторых по-
ложений, которые должны на-
чать действовать с 1 января 2023 
года), то комитет по МСУ предла-
гает сделать это позже — в янва-
ре 2025 года. 

Глава ответственного по это-
му законопроекту комитета по 
законодательству Павел Краше-
нинников сказал „Ъ“, что рассмо-
трит предложения коллег из ко-

митета по МСУ. Он отметил, что 
ранее комитеты конструктивно 
взаимодействовали при подго-
товке законопроекта о публич-
ной власти. Всего, по его словам, 
поступило уже более 500 попра-
вок, многие из которых каса-
ются полномочий и переходно-
го периода. «Мы ждем от прави-
тельства предложений по фи-
нансированию полномочий, по-
правок в налоговое и бюджет-
ное законодательство»,— доба-
вил господин Крашенинников. 
По его словам, если правительст-
во не пришлет соответствующие 
предложения, депутаты подгото-
вят их сами.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Местные хотят больше 
самоуправления
Профильный комитет Госдумы вносит поправки 
в муниципальную реформу Юристы, опрошенные „Ъ“, фиксируют 

расширение практики применения 
ст. 207.3 УК РФ (публичное распростра
нение заведомо ложной информации 
о действиях ВС РФ). Норме нет и двух 
месяцев, однако уже известно о 38 фигу
рантах дел, возбужденных по ней След
ственным комитетом России (СКР). По
добные дела все чаще открывают по вто
рой части ст. 207.3 УК. Адвокаты наде
ются на вмешательство Конституцион
ного суда (КС), который при поступлении 
соответствующего обращения сможет 
разъяснить правоприменителям разни
цу и порядок привлечения к уголовной 
ответственности по ст. 207.3 и к админи
стративной — по ст. 20.3.3 КоАП: по ней, 
посчитали правозащитники, уже состав
лено около 1,3 тыс. протоколов.

Адвокат Сергей Подольский сообщил 
в воскресенье о возбуждении уголовного 
дела в отношении журналистки Марии По-
номаренко за распространение ложной ин-
формации об армии РФ. Девушку задержа-
ли в Санкт-Петербурге в субботу днем и по-
сле допроса в СК предъявили обвинение 
по ч. 2 ст. 207.3 УК РФ за опубликованное 
в Telegram-канале сообщение, касающееся 
разрушенного драмтеатра в Мариуполе. «Это 
единственный эпизод, который вменяется 
Марии. Пост был сделан 17 марта, вину она 
не признает»,— сказал „Ъ“ господин Подоль-
ский, уточнив, что меру пресечения журна-
листке изберут в понедельник. 

О возбуждении двух похожих дел стало 
известно в пятницу, 22 апреля. Их фигуран-
тами стали медиаменеджер Илья Красиль-
щик (экс-гендиректор «Яндекс.Лавки») и оп-
позиционный политик Владимир Кара-Мур-
за (внесен Минюстом в реестр иноагентов). 
Господину Красильщику, который с нача-
ла «спецоперации на Украине» находит-
ся за пределами РФ, вменили первую часть 
ст. 207.3 УК за пост об убийствах граждан-
ских лиц в украинской Буче. Комментируя 
уголовное дело, господин Красильщик со-
общил, что окончательно покидает «Яндекс» 
и «не планировал» возвращаться в Россию. 
Владимир Кара-Мурза на момент возбужде-
ния уголовного дела отбывал 15 суток адми-
нистративного ареста за «неповиновение 
требованиям полиции» (ст. 19.3 КоАП); в пят-
ницу у политика должна была состояться 
апелляция в Мосгорсуде, однако его сначала 
доставили на допрос в СКР, а затем — в Бас-
манный суд, который избрал ему меру пре-
сечения по уголовному делу в виде месяца 
СИЗО. В пресс-службе суда сообщили, что го-
сподин Кара-Мурза обвиняется в публичном 
распространении ложной информации об 
армии РФ «по мотивам политической, иде-
ологической или религиозной ненависти» 
(то есть по п. «д» ч. 2 ст. 207.3 УК). Из прото-
кола о возбуждении дела следует, что поли-
тику вменяют один эпизод — выступление 
15 марта перед членами палаты представите-
лей штата Аризона (США), где он распростра-
нил «заведомо ложную информацию, содер-
жащую данные об использовании ВС РФ для 
бомбардировок родильных домов, больниц 
и школ» на Украине, «чем причинил сущест-
венный вред интересам РФ». Протокол опу-
бликовал адвокат Вадим Прохоров, из доку-
мента также следует, что дело возбуждено 12 
апреля, в день ареста господина Кара-Мурзы 
за неповиновение полицейским у собствен-
ного дома в Москве. 

Юристам на этот момент известно в об-
щей сложности о 38 фигурантах уголовных 
дел о распространении заведомо ложных 
данных о вооруженных силах, указывает 
глава международной группы «Агора» Па-
вел Чиков. Девять из них — журналисты. 
Уголовных дел, по его словам, может быть 
больше — некоторые из них СКР возбудил 
«в отношении неустановленных лиц». Госпо-
дин Чиков отмечает, что правоприменитель 
считает соответствующей действительнос-
ти «только информацию, которую сообщает 
Минобороны РФ»: «Если кто-то распростра-
няет информацию, противоречащую офици-
альной, возникает риск уголовного пресле-
дования. Грубо говоря, в относительной без-
опасности те, кто высказывается о событиях, 
которые Минобороны РФ еще не комменти-
ровало». Эксперт отмечает, что в марте, когда 
в УК была введена ст. 207.3, дела чаще возбу-
ждали «по первой части», но в последний ме-
сяц тактика изменилась — дел «все больше» 
по второй части и, как правило, по пунктам 
«а» и «д» — то есть вменяется распростране-
ние ложной информации «с использовани-
ем служебного положения» или «по мотивам 
политической, идеологической ненависти». 

Ст. 207.3 УК РФ была принята после нача-
ла «специальной военной операции» и всту-
пила в силу 4 марта. Депутаты Госдумы объ-
ясняли ее появление необходимостью «за-
щиты интересов российской армии». Пер-
вая часть статьи (публичное распростране-
ние заведомо ложной информации) предус-
матривает среди прочего штраф от 700 тыс. до 
1,5 млн руб. или лишение свободы на срок до 
трех лет. Вторая часть (то же самое «с исполь-
зованием служебного положения», «группой 
лиц», «с искусственным созданием доказа-
тельств обвинения», «из корыстных побужде-
ний» или «по мотивам ненависти») предпола-
гает в том числе штраф от 3 млн до 5 млн руб. 
или лишение свободы от пяти до десяти лет. 
Третья часть (если «распространение ложной 
информации» повлекло «тяжкие последст-
вия») наказывается лишением свободы от 10 
до 15 лет; случаев квалификации по этой ча-
сти правозащитники пока не фиксировали.

«Дела о „фейках“ про армию — это калька 
дел о „фейках“ про коронавирус, за которые 
привлекали людей, если они распространя-
ли информацию, не соответствующую пози-
ции Роспотребнадзора»,— напоминает Павел 
Чиков о практике применения статьи за «лож-
ную информацию» о COVID-19 (ст. 207.1 УК). Ее 
ввели в 2020 году; из данных Судебного депар-
тамента РФ следует, что всего в 2020 и 2021 го-
дах по ней осудили шесть человек. По сравне-
нию с «ковидными фейками» норму о «фейках 
армейских» стали применять «крайне стреми-
тельно», обращает внимание Павел Чиков: «4 
марта в 15:30 Совет федерации одобрил зако-
нопроект, в 22:00 его опубликовали с подпи-
сью президента, и уже за публикации 5 марта 
людей начали привлекать». В пример госпо-
дин Чиков приводит дело кемеровского жур-
налиста Андрея Новашова, в отношении ко-
торого возбудили уголовное дело за пост, «сде-
ланный через два с половиной часа после опу-
бликования закона». 

Среди наиболее резонансных дел, возбу-
жденных в связи с высказываниями о проис-
ходящем на Украине, дела блогера Вероники 
Белоцерковской, журналиста Александра Не-
взорова (оба за пределами России, господин 
Невзоров внесен в реестр СМИ-иноагентов), 
учредителя газеты «Листок» Сергея Михайло-
ва (Горно-Алтайск), главного редактора интер-
нет-издания «Новый фокус» Михаила Афана-
сьева, а также Сергея Клокова — сотрудника 
московского управления МВД, телефон кото-
рого прослушивался с начала февраля и кото-
рый обвиняется по трем эпизодам (каждый 
из них — телефонный разговор), и петербург-
ской художницы Александры Скочиленко 
(ей вменяют замену ценников в одном из ма-
газинов на листовки об обстреле Мариуполя). 

Адвокат Сергей Подольский подтвержда-
ет участившуюся практику применения вто-
рой части ст. 207.3 и отмечает, что защитникам 
остается неясным принцип квалификации: 
«Александра Скочиленко сидит в СИЗО по об-
винению в уголовном преступлении, а Анд-
рей Македонов, точно так же раскладывав-
ший ценники, привлекался по администра-
тивной статье. На каждом административном 
процессе о „дискредитации“ я прошу суды 
обратиться за разъяснениями в КС, но они это-
го не делают. Видимо, придется ждать, пока 
кто-то из фигурантов дойдет до Верховного 
суда и затем пойдет в Конституционный».

Господин Подольский имеет в виду 
ст. 20.3.3 КоАП — «публичные действия, на-
правленные на дискредитацию использо-
вания ВС РФ». Норма была введена 4 мар-
та, она предполагает штраф от 30 до 50 тыс. 
руб. для физлиц либо от 50 до 100 тыс. руб., 
если действия «создали угрозу причинения 
вреда жизни и (или) здоровью граждан». По 
данным правозащитного проекта «ОВД-Ин-
фо» (внесен в реестр иноагентов), составле-
но уже не менее 1258 административных 
протоколов по этой статье. Известны десят-
ки случаев, когда фигурантами таких дел 
становились участники пикетов с пустыми 
плакатами, символами «*» вместо букв, тре-
бованиями «мира», слоганами «фашизм не 
пройдет», цитатами из выступлений Влади-
мира Путина и стихов Николая Некрасова, 
а также люди, оштрафованные «за выраже-
ние молчаливой поддержки» участникам 
пикетов, и люди, гулявшие в одежде и об-
уви цветов украинского флага. Один из по-
следних на сегодняшний день протоколов 
составлен в воскресенье на Сергея Мель-
никова — в православный праздник Пас-
хи мужчина вышел к храму Христа Спаси-
теля с плакатом, на котором заглавные бук-
вы «ХВ» были «расшифрованы» как антиво-
енное высказывание.

Мария Старикова

У сведений об армии 
выросла недостоверность
Юристы и правозащитники заявляют  
о расширении уголовного преследования 
за дискредитацию вооруженных сил

Вслед за федеральными ор
ганами власти сведения о до
ходах и имуществе за 2021 
год начинают публиковать 
 чиновники и депутаты в реги
онах. По закону у них есть ме
сячная фора, но многие пред
почитают не тянуть. Как выяс
нил „Ъ“, среди отчитавшихся 
«передовиков» уже есть те, 
кто обошел старших коллег 
по уровню дохода.

Наибольший заработок сре-
ди губернаторов пока задекла-
рировал глава Подмосковья Ан-
дрей Воробьев — 253,9 млн руб. 
За год его доход вырос более 
чем в три раза — на 174,1 млн 
руб. По итогам 2020 года го-
сподин Воробьев занимал тре-
тью строчку рейтинга самых за-
рабатывающих губернаторов 
(79,8 млн руб.), уступая только 
чеченскому лидеру Рамзану Ка-
дырову (381,2 млн руб.) и главе 
Марий Эл Александру Евстифе-
еву (84,8 млн руб.). С чем связан 
рост дохода Андрея Воробье-
ва, неизвестно, в правительст-
ве области его декларацию не 
комментировали. В собствен-
ности губернатора по-преж-
нему нет недвижимости или 
транспорта. Декларации господ 
Кады рова и Евстифеева пока не 
опу бликованы.

На порядок увеличил до-
ход глава Алтайского края Вик-
тор Томенко — с 8,5 млн до 
85,3 млн руб. Из этой суммы 
только 5 млн руб. он заработал 
на посту губернатора, уточни-

ли в пресс-службе. Все осталь-
ное господин Томенко полу-
чил от продажи недвижимости 
в Москве и Подмосковье, бан-
ковских вкладов и сдачи квар-
тиры в аренду.

Доходы других отчитавших-
ся губернаторов остались при-
мерно на уровне 2020 года. На-
пример, мэр Москвы Сергей 
Собянин вновь задеклариро-
вал 8,2 млн руб. Глава Башки-
рии Радий Хабиров нарастил 
заработок на 1 млн руб. (7,2 млн 
руб.), а губернатор Ленобласти 
Александр Дрозденко, наобо-
рот, сократил его на 2 млн руб. 
(4,8 млн руб.). Самый скромный 
доход за 2021 год пока пока-
зал мурманский руководитель 
Андрей Чибис — 3,7 млн руб. 
(в 2020-м — 3,1 млн руб.). Зато 
вместе с супругой он по-преж-
нему декларирует таунхаус 
в Испании площадью 176 кв. м.

Впрочем, «антирекорд», ско-
рее всего, будет за кем-то еще: 
в 2020 году сразу четыре гу-
бернатора заработали меньше 
2 млн руб., а самый скромный 
доход тогда показал глава Кал-
мыкии Бату Хасиков — 1,3 млн 
руб. Никто из них еще не публи-
ковал свежие декларации. По 
подсчетам „Ъ“, о заработке за 
2021 год пока отчитались толь-
ко 14 глав.

Напомним, для федеральной 
власти установлены единые 
сроки декларационной кампа-
нии: чиновники и парламента-
рии должны отчитаться о дохо-

дах и имуществе не позднее 1 
апреля, а опубликовать эти све-
дения необходимо в течение 14 
рабочих дней. Как ранее сооб-
щал „Ъ“, в этом году администра-
ция президента (АП), правитель-
ство, Госдума и Совфед выложи-
ли декларации синхронно — 15 
апреля. Президент Владимир 
Путин отчитался о 10,2 млн руб. 
дохода, премьер Михаил Ми-
шустин — о 18,3 млн руб., спи-
кер нижней палаты Вячеслав 
Володин — о 65 млн руб., а спи-
кер верхней Валентина Матви-
енко — о 14,7 млн руб. Разуме-
ется, первые лица стали дале-
ко не первыми по доходам. Так, 
наибольший заработок в АП за-
декларировал помощник пре-
зидента Владимир Мединский 
(106,7 млн руб.), в правительст-
ве — глава Минпромторга Денис 
Мантуров (704,6 млн руб.), в Гос-
думе — депутат от КПРФ Вла-
димир Блоцкий (3,5 млрд руб.), 
а в Совфеде — сенатор от заксо-
брания Камчатского края Вале-
рий Пономарев (4,2 млрд руб.).

В регионах сроки деклара-
ционной кампании отличают-
ся. Представители исполни-
тельной власти, в том числе 
губернаторы, должны предо-
ставить сведения о доходах не 
позднее 30 апреля и опублико-
вать их в течение 14 дней, депу-
таты — не позднее 1 апреля, од-
нако дедлайн по размещению 
деклараций на всеобщее обо-
зрение в каждом субъекте свой. 
Где-то действует «федеральная» 

двухнедельная норма, где-то — 
месячная, а кое-где отчеты пу-
бликуются вплоть до лета.

Среди депутатов региональ-
ных парламентов уже есть те, 
кто обошел своих федераль-
ных коллег по уровню дохо-
да за 2021 год. Например, ви-
це-спикер челябинского зак-
собрания Константин Стру-
ков («Единая Россия») задекла-
рировал 5 млрд руб.— это в не-
сколько раз больше, чем у всех 
остальных депутатов регио-
нального парламента, вместе 
взятых (0,9 млрд руб.). При этом 
по сравнению с 2020 годом его 
доход уменьшился на 3,6 млрд 
руб. Господин Струков работа-
ет президентом УК «Южуралзо-
лото группа компаний». Мил-
лиардные заработки также по-
казали новосибирский депутат 
предприниматель Павел Кива 
(2,9 млрд руб.) и депутаты Бел-
городской облдумы Владимир 
Зотов и Андрей Угаров (1,7 млрд 
и 1,2 млрд руб. соответственно). 
Все они представляют ЕР. Есть 
и прямо противоположные 
примеры: так, депутат красно-
дарского заксобрания от ЕР Ан-
дрей Сигидин заработал в 2021 
году 96 копеек. В прошлом ген-
директор крупной строитель-
ной компании, сейчас госпо-
дин Сигидин не имеет места 
работы и является фигурантом 
уголовного дела о злоупотре-
блении полномочиями.

Андрей Прах,  
корсеть „Ъ“

Считай и смотри
Региональные чиновники и депутаты отчитываются о доходах

Павел Крашенинников готов к тому, что коллеги по Думе рассмотрят проект  
муниципальной реформы в несколько иной оптике   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

К О Н Т Е К С Т В  П Е Т Е Р Б У Р Г Е  С О З Д А Л И  Ч А Т Б О Т  Д Л Я  Ж А Л О Б  Н А  Ф Е Й К И

Петербургское отделение партии «Единая Россия» (ЕР) 
создало в Telegram чат-бот для сбора информации, кото-
рую пользователи считают недостоверной. Секретарь пе-
тербургской организации ЕР Сергей Боярский сообщил, 
что в бот уже поступило более 5 тыс. обращений, среди 
которых хватает мата, мемов, анекдотов и спама, но есть 
«и несколько ссылок на сведения, которые по всем 
признакам можно считать недостоверными». Все по-
ступающие обращения проверяются волонтерами, и те, 
что, с их точки зрения, действительно недостоверны, 
передаются в Роскомнадзор. «Наши люди становятся на-
много более подкованными в потреблении информации, 
а в текущих условиях, когда самые разные сообщения 
льются со всех сторон, этот навык практически необхо-
дим»,— цитирует пресс-служба ЕР Сергея Боярского.

«Вопрос об информационной гигиене стоит 
давно»,— говорит член регионального политсовета ЕР, 
депутат заксобрания Денис Четырбок. По его мнению, 

«партия ни в коей мере не поощряет доносительство». 
«Сплошь и рядом в виртуальном пространстве люди 
позволяют себе то, что никогда не позволят в реальной 
жизни. К тому же речь не идет о том, что человек после 
жалобы будет автоматически обвинен. Будет проведе-
на проверка»,— отмечает он.

Чат-бот ЕР при обращении просит представиться 
и указать электронную почту, затем описать проблему 
и прислать скриншот. Корреспондент „Ъ“ направил 
на проверку ссылку на собственный материал, но пока 
реакции не получил.

Отметим, ранее партия «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) предложила гражданам бороться 
с «вредительством» в государственных органах, сооб-
щая в СРЗП о соответствующих фактах. Поступившие 
обращения переводятся в форму депутатских запросов 
в СКР, поясняют в партии.

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург
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На процессе по делу бывшего на-
чальника следственного управ-
ления СКР по Волгоградской 
области Михаила Музраева, ко-
торый обвиняется в организа-
ции теракта против губернатора 
региона Андрея Бочарова, вы-
ступили важные свидетели об-
винения — экс-руководитель 
милицейского главка Волгоград-
ской области, отставной гене-
рал-майор МВД Михаил Цукрук 
и высокопоставленная экс-чи-
новница администрации Мария 
Симонова. Ничего нового, счита-
ет защита, они так и не сказали, 
а сам факт их привлечения к делу 
выглядит крайне искусственным, 
поскольку они даже теоретиче-
ски не имели возможности знать 
о готовящемся или неготовящем-
ся теракте.

Михаил Цукрук и Мария Симоно-
ва дали показания в качестве свиде-
телей со стороны обвинения в Рос-
тове-на-Дону в Южном окружном 
военном суде по делу об организа-
ции покушения на губернатора Вол-
гоградской области Андрея Бочарова 
в ноябре 2016 года, обвиняемыми по 
которому являются экс-глава област-
ного СКР и действующий помощник 
председателя ведомства Михаил 
Музраев, а также бизнесмен Влади-
мир Зубков. Напомним, что помимо 
неудачной попытки поджечь заго-
родный дом чиновника первому из 
них вменяется также злоупотребле-
ние должностными полномочиями 
(ст. 285 УК РФ) и незаконное хране-
ние коробки с патронами для писто-
лета (ст. 222 УК РФ).

Однако выступления свидете-
лей не касались какого-либо из этих 
дел. «Стоит отметить, что бывший на-
чальник ГУВД по Волгоградской об-
ласти Михаил Цукрук вообще сам 
проявил инициативу стать свидете-
лем по делу нашего доверителя»,— 
сообщил „Ъ“ один из адвокатов на-
ходящегося на скамье подсудимых 
генерал-лейтенанта юстиции Вла-

димир Семенцов. Он уточнил, что 
«свидетель не имеет никакого от-
ношения к сути рассматриваемых 
на процессе конкретных вопро-
сов», а его слова, наоборот, «каса-
лись дел давно минувших лет». По 
его словам, все выступление от-
ставного генерал-майора сводилось 
к нескольким темам. В частности, 
он утверждал, что, став главой ГУВД 
в 2005 году, узнал: в городе действу-
ет мощное ОПС, наследующее «пра-
ва» убитого авторитета Владимира 

Кадина, а все правоохранительные 
органы областного центра настрое-
ны против тогдашнего мэра Евгения 
Ищенко, впоследствии осужденно-
го. А начальника местного управле-
ния СКР Михаила Музраева якобы 
«засекли» в 2006 году на воровской 
сходке с участием представителей 
подольской ОПГ. Видеоматериалы 
об этом были направлены не только 
в ФСБ, МВД и госорганы, но и пока-
заны по ТВ. Кроме того, якобы имен-
но Михаил Музраев, называвший, 
по словам Михаила Цукрука, себя 
«хозяином» области, был заинтере-
сован в снятии его с поста, и он же 
давал указания следователям по воз-
бужденному в отношении милицей-
ского начальника уголовному делу. 

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, ге-
нерала МВД отстранили от должно-
сти и он оказался в СИЗО по ряду об-
винений. Позже, правда, часть из 
них сняли, господина Цукрука осво-
бодили, убрав попутно часть претен-
зий, но за превышение должност-
ных полномочий (ст. 286 УК РФ) он 
все же в 2008 году получил двухлет-
ний условный срок. «Михаил Канду-
евич (Музраев.— „Ъ“) категорически 
отрицает озвученные версии собы-
тий и считает, что они полностью 
искажают реальные обстоятельст-
ва, а причиной этого может являть-
ся месть бывшего руководителя 
ГУВД за принципиальное испол-
нение им своих должностных обя-
занностей»,— сообщил „Ъ“ второй 

защитник господина Музраева Ан-
дрей Грохотов. Он отметил, что, по 
мнению подсудимого, как раз под-
чиненные Михаила Цукрука не про-
являли нужной активности в борьбе 
с оргпреступностью и ее конкретны-
ми лидерами, хотя это была их пря-
мая обязанность, и даже допускали 
пропажи крупных партий спирта 
из-под вооруженной охраны ОМО-
На. Участие в «воровской сходке», как 
пояснил адвокат, было опровергну-
то в ходе проверок, поскольку оказа-
лось фальсификацией, снабженной 
соответствующими компрометиру-
ющими комментариям, «нарезкой» 
с фрагментами с конных скачек, где 
присутствовали больше 10 тыс. зри-
телей с губернатором области во гла-
ве. «Вообще, подсудимый не только 
ставил вопросы о давней фальсифи-
кации его „воровской сходки“, но 
и в судебном заседании напоминает 
о других эпизодах фальсификаций 
с целью компрометации его и дру-
гих прокурорских работников, ко-
торые были организованы в тот пе-
риод»,— заявили адвокаты, отметив, 
что, по мнению Михаила Музраева, 
за целым рядом таких «пиар-компа-
ний» стояли именно господа Цукрук 
и Ищенко. При этом, защита осо-
бо подчеркнула, что само уголов-
ное преследование генерала МВД 
было инициировано сотрудниками 
УСБ его же главка, а расследование 
по нему по большей части велось не 
подчиненными Михаила Музраева, 
а вышестоящей инстанцией — ГУ 
Генпрокуратуры России в ЮФО.

Вторым свидетелем и не менее 
«ярким примером очень спорных 
методов доказывания вины» экс-на-
чальника СКР по Волгоградской об-
ласти, по словам господина Семен-
цова, является выступление Марии 
Симоновой — бывшего председате-
ля комитета по образованию и нау-
ке администрации Волгоградской 
области. «Она также ничего не зна-
ет об обстоятельствах поджога губер-
наторского особняка, была вообще 

не знакома с Михаилом Кандуеви-
чем до своего дела, но привлекалась 
к уголовной ответственности в тот 
период, когда он возглавлял следст-
вие, и, вероятно, испытывает к нему 
соответствующие чувства»,— пояс-
нили адвокаты. Чиновница попала 
под следствие в 2012 году, когда мест-
ные контрразведчики узнали, что 
она устроила незаконную слежку за 
своей подчиненной, установив в ее 
кабинете «жучки» и видеокамеры, за 
что через год получила с сообщника-
ми приговор в виде штрафа.

«Наш доверитель подготовил под-
робные показания по обстоятель-
ствам, затронутым в показаниях 
Михаила Цукрука, с указанием кон-
кретных дат, номеров, содержани-
ем писем и представлений прокура-
туры, дат и содержанием различных 
совещаний, с представлением соот-
ветствующих копий документов, ко-
торые у него имеются»,— отметил 
Владимир Семенцов, пояснив, что 
все это планируется заявить на соот-
ветствующей стадии процесса, ког-
да подсудимый будет представлять 
тройке судей доказательства, и он 
«надеется на объективную оценку су-
дом имеющихся между ним и экс-гла-
вой ГУВД противоречий». При этом 
адвокат отметил, что, хотя процесс 
и идет с лета прошлого года, он не 
дошел еще до своего «экватора», так 
как много раз прерывался из-за анти-
ковидных ограничений. При этом, 
по его словам, почти за три прове-
денных под стражей года здоровье 
генерал-лейтенанта юстиции ухуд-
шилось и, по мнению независимых 
специалистов, есть реальные риски 
для его жизни, в том числе из-за тече-
ния и обострения хронических забо-
леваний и перенесенного в 2014 году 
обширного инсульта. Однако, как го-
ворит господин Семенцов, «Михаил 
Музраев настоящий патриот своей 
страны, старается держаться бодро 
и намерен бороться до конца за свое 
честное имя».

Сергей Сергеев

Свидетели выступили не по делу
По делу Михаила Музраева заслушали бывшего генерала МВД

Как стало известно „Ъ“, решальщик Алишер Три-
фонов, который в свое время выдавал себя за ге-
нерала СВР и был осужден за мошенничество, 
вновь обвиняется в аналогичном преступлении. 
На этот раз, представляясь уже крупным постав-
щиком овощей и фруктов из Узбекистана, ре-
шальщик, как считает следствие, стал ключевым 
участником хищения $1 млн у московского пред-
принимателя и тренера по фитнесу. Интересно, 
что свидетелем по делу проходит судья москов-
ского арбитражного суда Эрдни Ликшиков, кото-
рый, по материалам дела, познакомил сооргани-
заторов аферы с потерпевшими.

Как стало известно „Ъ“, в Щербинский районный суд 
столицы переданы материалы дела в отношении скан-
дально известного решальщика Алишера Трифонова 
и двух его подельников. Уже осужденный ранее за мо-
шенничество решальщик, считает следствие, на этот раз 
был активным участником новой аферы, выдавая себя 
за крупного поставщика овощей и фруктов из Узбекиста-
на. Помимо господина Трифонова, участниками махина-
ции, как уверено обвинение, были бизнесмены Дмитрий 
Ханинев и Антон Портнов. Все они обвиняются в мошен-
ничестве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 

Расследованием дела, по данным „Ъ“, примерно год 
занималось следственное управление УВД по ТиНАО Мо-
сквы. События, которые описываются в его материалах, 
относятся к 2019–2020 годам. В 2019 году, считает следст-
вие, работающий тренером в спортивном клубе «Алекс 
фитнес» Сергей Рукавишников и его близкий приятель 
бизнесмен Сергей Емельянов познакомились с Дмитри-
ем Ханиневым. Инициатором нового знакомства стал 
судья арбитражного суда города Москвы Эрдни Ликши-
ков. Здесь нужно отметить, что господин Рукавишников 
несколько лет проводил индивидуальные силовые тре-
нировки для бизнесмена и судьи, и постепенно между 
всеми троими завязались дружеские отношения. Они 
вместе отдыхали, компанией выезжали за город и т. д.

Господин Ханинев рассказал новым знакомым, что за-
нимается продажей привезенных из Узбекистана фрук-
тов и овощей. По его словам, продажи идут на крупней-

шем московском агрокластере «Фуд Сити», сам бизнес 
уже хорошо отлажен, товар без задержек поставляется 
напрямую на рынок, а он со своим партнером Антоном 
Портновым хорошо зарабатывают. Ну а после того как 
господин Портнов подтвердил слова своего компаньо-
на, тот предложил новым знакомым вначале вложиться 
в покупку партии товара, а затем открыть на рынке свою 
фирму, заверяя, что эти инвестиции быстро окупятся. 
Инвесторам был обещан доход в 12% в месяц от вложен-
ных средств. Поверив в эти расчеты, в конце августа 
2019 года господа Емельянов и Рукавишников, приехав 
на территорию «Фуд Сити», передали новым партнерам 
упакованный в два плотных пакета $1 млн наличны-
ми. Однако спустя несколько недель, не дождавшись об-
ещанных выплат, они вновь приехали на рынок, где по-
требовали объяснений. На этот раз с ними встретился 
уже Алишер Трифонов. Он представился собеседникам 
крупным поставщиком овощей и фруктов, который яко-
бы давно работает с господином Ханиневым и его парт-
нером. «Поставщик» заверил, что ничего страшного с ин-
вестициями не происходит, во время закупок возникли 
небольшие проблемы, с чем и связана задержка обещан-
ных дивидендов. В конце концов инвесторы обратились 
с заявлением в полицию и вскоре были признаны по-
терпевшими. Как уверено следствие, никаких закупок 
продуктов фигуранты не делали, а вся схема изначаль-
но планировалась как мошенническая. 

Антону Портнову и Алишеру Трифонову следствие 
отводит в ней роль исполнителей. Еще один участник 
аферы Леонид Стацюра объявлен в розыск. Дмитрия Ха-
нинева следствие считает соорганизатором махинации, 
а ее организатор так и не был установлен.

Также во время расследования был допрошен и ар-
битражный судья Эрдни Ликшиков, имеющий сейчас 
в деле статус свидетеля. Признав на допросе, что дейст-
вительно знакомил потерпевших с господином Ханине-
вым, который, по словам свидетеля, ранее обслуживал 
его автомобиль, свидетель заверил, что не имеет ника-
кого отношения к афере с деньгами своих приятелей. 
Однако господа Емельянов и Рукавишников настаивают 
на обратном, отметил в разговоре с „Ъ“ их адвокат Юрий 

Агапов. Он подчеркнул, что его клиенты рассказыва-
ли следователю, что судья не просто представлял им го-
сподина Ханинева «как свое доверенное лицо», но и «га-
рантировал возврат вложенных средств, уверяя, что сам 
участвует в бизнесе, из-за чего мои доверители так спо-
койно инвестировали свои деньги». Однако роль госпо-

дина Ликшикова, считает адвокат, намеренно занижает-
ся следствием, отметив, что его клиенты уже обратились 
в ФСБ с соответствующим заявлением (есть в распоряже-
нии „Ъ“). В арбитражном суде города Москвы отказались 
от комментариев.

Владислав Трифонов

Решальщик переключился на фрукты
Бывшему мошеннику нашли новое дело

Самый распространенный в России раз-
мер взятки и коммерческого  подкупа 
колеблется в пределах от 10 тыс. до 
50 тыс. руб., следует из данных стати-
стики по делам коррупционной направ-
ленности, опубликованной судебным 
департаментом при Верховном суде. 
Взяткодателей осуждают почти в два 
раза чаще, чем взяткополучателей. 
 Приговоров за политическую коррупцию 
в прошлом году не выносили вообще. 

За прошлый год за дачу и получение взят-
ки или коммерческий подкуп осудили в об-
щей сложности 8721 человека (на четверть 
больше, чем в 2020 году) и оправдали 45 чело-
век (почти вдвое меньше, чем годом ранее). 
При этом почти треть — 2479 осужденных — 
«спалились» при попытке дать или взять от 
10 тыс. до 50 тыс. руб. Для сравнения: на сум-
мах более миллиона попались всего 263 че-
ловека. Однако самым быстрорастущим сег-

ментом оказалось мелкое (до 10 тыс. руб.) 
взяточничество: за него осудили 1816 чело-
век, и это на 40% больше, чем годом ранее, 
в то время как количество «миллионеров» 
в прошлом году по сравнению с 2020-м выро-
сло всего на 10%. Нематериальные блага так-
же в почете у коррупционеров — за оказание 
и получение услуг неимущественного харак-
тера осудили в общей сложности 2478 чело-
век. К реальному лишению свободы пригово-
рили 794 взяточника, то есть почти каждого 
десятого. Еще 1397 человек осудили условно, 
а 3240 человек отделались штрафом.

Традиционно за дачу взятки судят чаще, 
чем за ее получение: в прошлом году это со-
отношение выглядело как 1143 взяточника 
на 1935 взяткодателей. Если в сегменте мел-
ких взяток количество осужденных взятко-
дателей в несколько раз превосходит коли-
чество взяткополучателей, то по мере роста 
цены вопроса соотношение меняется. И на-

пример, в категории «свыше миллиона ру-
блей» на 142 взяткополучателя приходится 
всего 28 взяткодателей.

Такую разницу можно объяснить характе-
ром коррупционных преступлений, говорит 
завкафедрой уголовного процесса юридиче-
ского факультета МГУ Леонид Головко. Мел-
кую взятку можно подтвердить только за счет 
фиксации с поличным, там нет долгого пере-
говорного процесса, посредников, и постфак-
тум там ничего уже не доказать. Если речь 
идет о так называемой бытовой коррупции, 
то с ней, как правило, сталкивается условный 
сотрудник ГИБДД с регистратором, который 
фиксирует поступающие «предложения», по-
ясняет господин Головко. Если же речь идет 
о выявлении коррупции в более дорогом 
сегменте, то там уже операция планируется, 
в этом случае взяткодатель действует либо 
под контролем, либо это оперативный со-
трудник. Ответственности за дачу взятки они 

не несут, поэтому и соотношение взяткодате-
лей и взяткополучателей другое.

В числе самых экзотических коррупци-
онных преступлений — нарушение поряд-
ка финансирования избирательной кампа-
нии (ст. 141.1 УК), по этой статье не осудили 
никого. Также никто не был пойман на под-
купе участников и организаторов конкурсов 
(ст. 184 УК). Зато был зафиксирован один слу-
чай злоупотребления полномочиями при 
выполнении государственного оборонного 
заказа (ст. 201.1). Злоупотребивший признал 
вину, был осужден в особом порядке и полу-
чил условный срок, следует из опубликован-
ных данных. 

Гендиректор «Трансперенси Интернеш-
нл — Р» (организация включена Минюстом 
в реестр исполняющих функции иностран-
ного агента) Илья Шуманов говорит, что нор-
мы, предусматривающие борьбу с полити-
ческой коррупцией, были интегрированы 

в российское законодательство на основа-
нии международных рекомендаций, но так 
и не заработали. Политическая коррупция 
не имеет ничего общего как с классической 
взяткой, так и с отечественной школой дока-
зывания, отмечает он. Поэтому негласный за-
прос на усиление борьбы с коррупцией, сфор-
мулированный ключевыми политическими 
фигурами, реализуется прежде всего на уров-
не административной и бытовой коррупции, 
что и отражает статистика. Рост показателей 
обеспечивается в том числе за счет снижения 
стандартов доказывания, отмечает эксперт: во 
многих судах любое уголовное дело по кор-
рупционным статьям заранее воспринима-
ют как решенное. В итоге возможны абсурд-
ные ситуации, когда за решетку отправляются 
беременные женщины, а от ответственности 
за дачу взятки не освобождает даже явка с по-
винной, говорит господин Шуманов.

Анастасия Корня

Коррупция без инфляции
Выросло число взяток в размере до 10 тыс. рублей

Генерал Михаил  Музраев 
так и не понял, какое  
отно шение он имел 
к  теракту против  
губернатора  области   
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

 конференции 
Коммерсантъ

 19  МАЯ

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
ПО: ВРЕМЯ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

 18  МАЯ

ЛЕТНИЕ ТРЕНДЫ  
E-COM* И РИТЕЙЛА

*  Электронная коммерция
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16
+

26  АПРЕЛЯ

ESG*-ПЕРЕСБОРКА: 
НОВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ 
УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ В УСЛОВИЯХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ
*   Экологическое, социальное 

и корпоративное управление

27 АПРЕЛЯ

HR*-ФОРУМ: «НОВАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ НАЙМА 
И СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕНДЕНЦИИ ОХРАНЫ 
ТРУДА 2022»
*  Управление персоналом

23  МАЯ

РАЗВИТИЕ ЭЛЕКТРО-
МОБИЛЬНОСТИ:  
ЭТАП II

24  МАЯ

ЦИФРОВАЯ 
ТРАНСФОРМАЦИЯ: 
ОСНОВА РАЗВИТИЯ 
В ЭПОХУ 
НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ
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Светлое Христово Воскресение
Поздравляю читателей и сотрудников газеты «Коммерсантъ» 
с Пасхой Господней и возвещаю апостольское благовестие: 
Христос Воскресе!

Ничем не заглушить радость этой вести. Она веселит сердце, 
измотанное тревогой сиюминутных проблем, и собирает ум, 
растерянный перед неопределенностью будущего.

В переживаниях и лишениях Бог ощущается намного 
ближе, чем в спокойные времена. Так уж устроен человек, что, 
испытывая недостаток в комфорте и земных благах, он особенно 
настроен на богообщение. На самом же деле Господь всегда 
рядом, как Он был рядом с людьми в самых разных обстоя-
тельствах: принимал ли кто в своем доме гостей (Лк. 10:38–42) 
или был в пути (Лк. 24:13–15), трудился (Лк. 5:4–7) или усердно 
посещал храм (Мр. 12:41), искал ответы на духовные вопросы 
(Ин. 4:19–27) или горевал об утрате близких (Ин. 11:33–35). 
Христос принял смерть на кресте и как человек сошел в ад, но 
как Бог разрушил его и воскрес, вернув человеческую природу к 
блаженству вечного пребывания со своим Творцом.

Пасха открывает каждому человеку спасение во Христе и 
дает полную свободу наследовать Его Царство. В последней 
беседе с Пилатом Господь говорит: «Ныне Царство Мое не 
отсюда» (Ин. 18:36). Так римскому прокуратору язычнику было 
открыто пророчество о наступлении вечного Царства Божия. 
В то же время элите богоизбранного народа Христос перед 
Своими крестными страданиями пророчествует об опустошении 
Иерусалимского храма (Лк. 13:35). Царство Небесное закрыто 
для тех, кто отрицает воплотившегося Бога, пытается опорочить 
и уничижить Истину во Христе. Открывается только тем, кто 
искренне ищет Бога и стремится к Нему всеми силами души.

Такими были апостолы Христовы. Им Господь открыл тайны 
Своего Царства (см. Мф. 13:11), и они передали это знание все-
му человечеству. Кто хочет узнать о Царстве Христовом, найдет 
ответы на свои вопросы в книгах Нового Завета. О духовных 
законах немало сказано и в наследии святых подвижников, кото-
рые опытно прошли путь в небесные обители. Путь в Небесное 
Царство лежит через сопротивление страстям, через нелегкую 
борьбу с внутренним грехом и внешними соблазнами. Господь 
уже одержал победу над ними. Испив до конца чашу земных 
страданий, добровольно приняв смерть на Голгофе, Христос 
дал Крест Свой как сильнейшее духовное оружие всем Своим 
последователям. Пусть в наши дни мы не ведаем ужасов этой 
жестокой казни. Но дилемма нравственного выбора, добро-
совестное отношение к своим повседневным обязанностям, 
тревожные обстоятельства жизни сплетают личный крест для 
каждого христианина, которым он входит в Небесное Царство.

В эти праздничные дни от всей души желаю всем пасхально-
го веселья и помощи Божией в благих делах. Пусть ваша жизнь 
будет подтверждением звучащих ныне слов: Воистину Воскрес 
Христос!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Климент, 
митрополит Калужский  
и Боровский

В Москве из‑за улучшения 
эпидобстановки законсер‑
вировали несколько ковид‑
ных госпиталей. Как выяс‑
нил „Ъ“, медработников 
оттуда начали увольнять 
еще в середине марта, при‑
чем ряд из них настаивают 
на незаконности процеду‑
ры. Медики жалуются, что 
им в ультимативном поряд‑
ке предложили написать за‑
явления по собственному 
желанию, а иногородних по‑
просили срочно освободить 
предоставленные общежи‑
тия и гостиницы. Вступив‑
шие в конфликт с работода‑
телем сотрудники написали 
заявления в Генпрокура‑
туру и трудовую инспек‑
цию, однако получили ответ, 
что внеплановые проверки 
в Москве приостановлены. 
В мэрии отмечают, что для 
больных с коронавирусом 
оставят около 3 тыс. коек 
в 11 стационарах.

По данным столичного опе‑
ративного штаба на 24 апреля, 
за сутки в Москве было выявле‑
но 584 новых случая COVID‑19; 
госпитализация потребовалась 
134 пациентам с коронавиру‑
сом. В начале апреля вице‑мэр 
столицы Анастасия Ракова, ссы‑
лаясь на улучшение эпидоб‑
становки, сообщила, что влас‑
ти столицы выведут из фонда 
для пациентов с COVID более 
5 тыс. коек и законсервируют 
резервные госпитали во двор‑
це спорта «Крылатское», вы‑
ставочном центре «Сокольни‑
ки», торговом центре «Москва» 
и на ВДНХ. «Огромные мощно‑
сти, которые были разверну‑
ты на пиках заболеваемости, 
уже не требуются»,— сообщи‑
ла она и добавила, что власти 
могут нарастить объемы оказа‑
ния плановой и специализиро‑
ванной помощи, если того бу‑
дет требовать ситуация.

Сотрудники ковидных го‑
спиталей и отделений, в том 
числе тех, которые официаль‑
но продолжают функциони‑
ровать, рассказывают, что мед‑
персонал начали увольнять 
еще в середине марта. Медсе‑
стра Маргарита Липовская со‑
общила „Ъ“, что узнала о кон‑
сервации инфекционного 
отделения МКЦИБ «Воронов‑
ское» 15 марта: «Позвонили, 

сказали, что завтра на рабо‑
ту мы не выходим, предложи‑
ли уволиться по‑мирному или 
сидеть за свой счет бесконеч‑
но». Медсестра реанимацион‑
ного отделения этого же цент‑
ра Татьяна Бушанова 23 марта 
получила сообщение в рабочем 
чате от заведующей, что 26 мар‑
та в 22:00 отделение опечатают. 
Медработникам, по ее словам, 
предложили уволиться, высе‑
литься из общежития и искать 
новое место.

Кампания по привлечению 
медиков, готовых работать вах‑
товым методом, в первую оче‑
редь в новом медцентре в Во‑
роновском, началась в Москве 
из‑за нехватки медперсонала 
инфекционного профиля в на‑
чале апреля 2020 года. Через не‑
сколько месяцев столичный де‑
пздрав отчитался о прибытии 
более 2,3 тыс. медработников 
из 25 городов России. Им гаран‑
тировали бесплатное прожива‑
ние и питание.

«Когда нам сообщили о за‑
крытии отделения, я была 
в отпуске,— продолжает Та‑
тьяна Бушанова.— Первая ра‑
бочая смена как раз 26 марта. 
Я спросила у заведующей, как 
быть, она ответила: „Нет та‑
кой смены“. При этом ни при‑
каза, ни каких‑либо других 
документов мне не показали». 
По ее словам, в вороновском 
центре закрыли 12 отделений 
из 14, в том числе 7 терапевти‑
ческих и 5 реанимационных. 
Большая часть медработников 
(речь о нескольких сотнях че‑
ловек) согласилась уволить‑
ся по собственному желанию. 
«Люди не могут сидеть без де‑
нег, поэтому не ждут ни вы‑
плат, ни компенсаций. Такие 
условия созданы, что ждать 
нечего»,— говорит госпожа 
Бушанова. Она и еще несколь‑
ко медработников, в том числе 
Маргарита Липовская, уволь‑
няться по собственному жела‑
нию отказались. Руководство 
больницы, по словам медсе‑
стер, предложило им ежеднев‑
но приезжать в центр (хотя 
по трудовым договорам гра‑
фик суточный, а новый, ут‑
верждают они, им не выдают) 
на «голый оклад» — 30 тыс. 
руб. Весь восьмичасовой день 
медработники, по словам Мар‑
гариты Липовской и Татьяны 

Бушановой, сидят в буфете. 
Госпожа Бушанова рассказы‑
вает, что ее также вынужда‑
ют выселиться из общежития, 
несмотря на то что, согласно 
трудовому договору, жилье 
предоставляется на весь срок 
трудоустройства. Она прора‑
ботала в вороновском центре 
два года, со дня открытия, и го‑
ворит, что очень расстроена та‑
ким отношением. Тем более 
что потребность в работни‑
ках, по ее оценке, сохраняет‑
ся: сейчас в терапевтическом 
отделении на 55 больных две 
медсестры, хотя по рекомен‑
дациям необходима одна се‑
стра на 10 пациентов. Татьяна 
Бушанова написала заявление 
на отпуск за свой счет и уехала 
в родной Магнитогорск.

Три медсестры временно‑
го госпиталя ГКБ №24 на ВДНХ 
рассказали „Ъ“, что также были 
уволены «одним днем». Реани‑
мационная сестра, пожелав‑
шая сохранить анонимность, 
пожаловалась, что ее попроси‑
ли освободить номер гостини‑
цы в течение часа. Другой дали 
три дня, чтобы найти жилье. 
Уволенные медики еще ждут 
положенные выплаты, в том 
числе, как они говорят, «путин‑
ские» — спецвыплаты от пра‑
вительства за непосредствен‑
ную работу с COVID‑19.

Недовольна обстоятельства‑
ми увольнения и реанимаци‑
онная сестра коронавирусного 
стационара больницы «РЖД‑Ме‑
дицина» имени Н. А. Семашко 
Жанна Сарбаева. 17 марта она 
получила сообщение в рабочем 
чате от старшей медсестры: «Все 
сотрудники, которые не основ‑
ные, завтра‑послезавтра жду вас 
написать заявление на увольне‑
ние, мы закрываем работу в ко‑
виде». Вопрос госпожи Сарба‑
евой о причинах увольнения 
старшая сестра проигнориро‑
вала и «закрыла» группу в What‑
sApp. Медработники стацио‑
нара написали коллективное 
заявление в Генпрокуратуру 
(есть у „Ъ“) с просьбой прове‑
рить правомерность начисле‑
ния заработной платы, отсутст‑
вие питания и питьевой воды 
и компенсаций за это, отсутст‑
вие доплат за увеличение ин‑
тенсивности труда, отсутствие 
премиальных выплат из гос‑
бюджета и принуждение напи‑

сать заявление по собственно‑
му желанию.

В прокуратуру, трудовую 
инспекцию и СКР обратилась 
и Маргарита Липовская. Одна‑
ко получила ответ, что в соответ‑
ствии с постановлением прави‑
тельства №336 от 10 марта 2022 
года проведение внеплановых 
проверок Государственной ин‑
спекцией труда в Москве прио‑
становлено. Госпожа Липовская 
написала депутату Дмитрию 
Саблину, тот уведомил, что на‑
правил в трудовую инспекцию 
депутатский запрос.

Сопредседатель профсою‑
за медработников «Действие», 
юрист Андрей Коновал объяс‑
няет, что ситуация с увольне‑
нием зависит от типа трудовых 
договоров. У сотрудников воро‑
новского центра они бессроч‑
ные, а значит, утверждает го‑
сподин Коновал, работодатель 
проводит сокращение штата 
незаконно, создавая работни‑
кам такие условия, в которых 
они, будучи слабой стороной, 
терпят материальный ущерб 
и вынуждены уйти по собст‑
венному желанию. «Если рабо‑
тодатель хочет избавиться от ра‑
ботников, он должен сделать 
это по установленной процеду‑
ре сокращения штата с выпла‑
той выходных пособий и за‑
благовременным, не позднее 
чем за два месяца, уведомлени‑
ем»,— напоминает Андрей Ко‑
новал. В случае если договор 
срочный, продолжает он, ра‑
ботодатель должен за три дня 
до его завершения письменно 
напомнить об этом сотруднику, 
иначе договор автоматически 
превращается в бессрочный. 
Господин Коновал утверждает, 
что профсоюз будет более плот‑
но изучать ситуацию в центре 
«Вороновское» и принимать 
меры, в том числе подавать су‑
дебно‑исковые заявления.

„Ъ“ направил запрос в де‑
пздрав Москвы с просьбой 
разъяснить основания и усло‑
вия увольнения сотрудников 
ковидных госпиталей, одна‑
ко на момент публикации от‑
вета не получил. Госпожа Рако‑
ва ранее сообщала, что в городе 
остается около 3 тыс. коек в 11 
стационарах, в том числе в кли‑
ническом центре инфекцион‑
ных болезней «Вороновское».

Наталья Костарнова

С врачами на выход
Медики недовольны условиями увольнения  
из закрывающихся ковидных госпиталей

Электросамокаты с двига‑
телями мощнее 250 Вт не‑
сут «высокую степень опас‑
ности причинения вреда 
жизни и здоровью гра‑
ждан», констатировал Вер‑
ховный суд (ВС). Впрочем, 
однозначного ответа на во‑
прос о юридическом ста‑
тусе пользователей этих 
мобильных устройств, как 
ожидали эксперты, суд так 
и не дал. Позиция ВС из‑
ложена в опубликованном 
решении по исковому за‑
явлению Давита Чепечя‑
на, фигуранта уголовного 
дела, заведенного по фак‑
ту ДТП, в котором год назад 
погиб пользователь элек‑
тросамоката.

На сайте ВС опубликована 
мотивировочная часть реше‑
ния по иску Давита Чепечя‑
на, о котором „Ъ“ рассказы‑
вал ранее. ДТП с участием 
внедорожника Давита Че‑
печяна произошло в мае 2021 
года в подмосковных Химках. 
Его машина поворачивала 
налево, а по встречной поло‑
се двигался человек на элек‑
тросамокате. За несколько 
метров до автомобиля, сви‑
детельствует видео с камер 
наблюдения, ездок потерял 
управление и упал, на пол‑
ном ходу угодив головой в ав‑
томобильное колесо. От полу‑
ченных травм он скончался. 
По факту ДТП завели уголов‑
ное дело по ст. 264 УК РФ. В за‑
ключении экспертизы ска‑
зано, что электросамокат 
погибшего является транс‑
портным средством. Однако 
защита Давита Чепечяна на‑
стаивает, что самокатчик — 
пешеход, не имевший пра‑
ва находиться на проезжей 
части, поэтому вины водите‑
ля внедорожника в его смер‑
ти нет. После этого и после‑
довал иск в ВС с требованием 
признать термины «пеше‑
ход» и «транспортное средст‑
во» в ПДД противоречащими 
законодательству. Позиция 
суда, ожидали эксперты, мо‑
гла повлиять на решение 
по делу в отношении госпо‑
дина Чепечяна, а заодно, что 

более важно, прояснить юри‑
дический статус электросамо‑
катов, споры о котором ведут‑
ся уже несколько лет.

ВС иск не удовлетворил, 
огласив резолютивную часть 
решения 30 марта. В этот день 
ряд СМИ сообщили, что суд 
якобы признал электросамо‑
каты транспортными сред‑
ствами, хотя в действитель‑
ности этого не произошло. 
Прямого ответа на этот во‑
прос нет и в мотивировочной 
части решения. ВС указал, 
что ПДД законам не противо‑
речат, не содержат неопреде‑
ленности и не позволяют «не‑
обоснованно решать вопрос 
о причастности к конкрет‑
ному ДТП виновного лица». 
При этом, отметил суд, в те‑
чение последних лет «участи‑
лись случаи» использования 
лицами для передвижения 
«средств индивидуальной мо‑
бильности» (электросамока‑
ты, моноколеса и подобные 
устройства), характеристи‑
ки которых находятся «в пре‑
делах пороговых значений 
для мопеда или мотоцикла», 
то есть с двигателями мощно‑
стью от 0,25 кВт до 4 кВт. «Кон‑
структивные и технические 
особенности таких средств 
предопределяют высокую сте‑
пень опасности причинения 
вреда жизни и здоровью гра‑
ждан»,— сказано в решении, 
но при этом об их юридиче‑
ском статусе не говорится.

Термин «средство инди‑
видуальной мобильности» 
(СИМ), напомним, предло‑
жен Минтрансом в рамках 
поправок к ПДД, которые об‑
суждаются уже три года для 
урегулирования движения 
электросамокатов. Проект 
долгое время находится в пра‑
вительстве: чиновники не мо‑
гут решить, можно ли сейчас 
вносить правки в ПДД в обход 
регуляторной гильотины. ВС 
при этом уже начал приме‑
нять новую терминологию, 
понятие это регулярно появ‑
ляется в документах ГИБДД. 
При этом, заметил ВС, есть 
«средства» с мотором неболь‑
шой мощности, «развиваю‑

щие малые скорости», исполь‑
зуемые детьми и взрослыми 
на улице и дома для бытовых 
нужд, к ним могут относиться 
электросамокаты мощностью 
до 0,25 кВт.

Защита Давита Чепечяна 
решение не комментирует.

У ВС нет полномочий по за‑
креплению статуса СИМ, это 
может быть сделано только 
законом, говорит юрист ад‑
вокатского бюро «А‑Про» Ма‑
рина Кельбах. Она обращает 
внимание, что иск Давита Че‑
печяна вовсе не касался оп‑
ределения статуса электроса‑
моката, а был подан с целью 
признания частично недей‑
ствующими пунктов ПДД. 
«Сложно делать прогнозы, 
как данное решение повлия‑
ет на правоприменительную 
практику»,— говорит госпожа 
Кельбах.

На ход дела господина Че‑
печяна документ вряд ли по‑
влияет, считает адвокат дви‑
жения «Свобода выбора» 
Сергей Радько. Давит Чепечян 
поворачивал налево и по ПДД 
должен был пропустить любо‑
го участника движения, гово‑
рит эксперт. «Если исходить 
из логики истцов, водитель 
должен был заранее знать 
мощность самоката, который 
едет ему навстречу, и, исходя 
из этого, принимать решение, 
уступать или нет,— говорит 
господин Радько.— Верхов‑
ный суд в решении намекает 
на неурегулированность во‑
проса о статусе СИМ, но дает 
понять, что действующие 
ПДД все‑таки позволяют отно‑
сить их к разным категориям 
участников движения в зави‑
симости от мощности».

Еще в 2020 году, напом‑
ним, МВД поясняло: гра‑
жданин на электросамокате 
мощностью до 250 Вт являет‑
ся пешеходом, 0,25–4 кВт — 
водителем мопеда, свыше 
4 кВт — водителем мотоцикла. 
В последних двух случаях нуж‑
ны права категории М, на во‑
дителя распространяются 
те же запреты и санкции, что 
и на автомобилиста.

Иван Буранов

Верховный суд прокатил 
с самокатами
СИМ признаны опасными для окружающих, 
но их юридический статус  
по‑прежнему не определен

Мимо несколько раз прошли монашки 
в черных одеяниях со складными лесен‑
ками в руках — сказывался опыт, служба 
предстояла не такая уж короткая.

Две такие же лесенки принесли еще 
двум гостям, представителю Ватикана 
Джованни Д’Аньелло и архиепископу Па‑
оло Пецци. Но только лишь они присели 
на них, как плохо стало пожилой женщи‑
не рядом, и она повалилась на пол, и по‑
нять можно было, ибо уже часа полтора 
она и остальные там стояли.

— Бесы выходят,— удовлетворенно 
произнесла пожилая прихожанка рядом 
со мной.

Приговор, по моему мнению, был нео‑
правданно безжалостным.

Старушку посадили на одну из лесенок, 
которые ей сразу уступили коллеги‑като‑
лики, а потом подоспели и врачи. Мне по‑
зже рассказали, что все обошлось и она 
даже хотела вернуться, да уж не стоило.

Пришел и взошел на пустую солею на‑
против патриарших гостей мэр Москвы 
Сергей Собянин, оставалось прийти лишь 
Владимиру Путину, но не было. А, вот 
и пришел тоже.

Между тем настало уж 23:40, а служ‑
ба все никак не начиналась, и я уж нерв‑
ничал, начнется ли, и успеет ли с Благо‑
датным огнем с самолета из Иерусалима 
(точнее, из Тель‑Авива) Владимир Якунин, 
возглавляющий Фонд Андрея Первозван‑
ного, спешащий, как всегда, из Внуково 
и не всегда успевающий (по крайней мере 
к крестному ходу).

Но тут успел; вышедший к нему патри‑
арх Кирилл протянул руку, как будто же‑

лая принять от него благодатный огонь, 
но кто‑то со стороны вложил в руку патри‑
арху большую свечу — так было по канону.

Патриарх возжег вечерний свет лампа‑
ды, потом трикирий (трехсвечник), сим‑

волизирующий Святую Троицу (отчего‑то 
две свечи из трех все время гасли, и оста‑
валось лишь гадать, кто из Святой Тро‑
ицы сейчас все еще с нами, грешными, 
несмотря ни на что)... Крестный ход уда‑
лился на обход храма, куда должен был 
вернуться ровно в полночь, но немного 

запоздал, думаю по причине огромности 
храма.

Я тоже вышел из храма. Улицы вокруг 
были полны оживленных людей.

И даже показалось, что все и правда не‑
обыкновенно хорошо.

Андрей Колесников

Мы все христосоваться рады

Владимир Путин  
и Сергей  Собянин на амвоне

Пасхальный свет не обошел 
храм Христа Спасителя  
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мировая политика

Пять лет назад в ходе такого же 
финала Эмманюэль Макрон был из-
бран, получив во втором туре 66,10% 
голосов и опередив Марин Ле Пен 
с ее 33,90%. На сей раз накануне го-
лосования разрыв обещали мень-
ше, хотя и в пользу Эмманюэля Ма-
крона. Но хотя в победители прочи-
ли именно его, страна отчетливо де-
лилась пополам. Если же учитывать, 
что многие должны были сегодня го-
лосовать не за Макрона, а против Ле 
Пен, люди, поддерживавшие пре-
зидента, справедливо чувствовали 
обеспокоенность и даже страх. Это 
напряжение отчетливо чувствова-
лось на улицах и на избирательных 
участках, где французы не только 
вставали в очереди, но и совсем не на 
вежливый французский манер вор-
чали друг на друга.

На моей улице я встретил воен-
ный патруль, давно уже не видан-
ный в столице. Воскресенье выда-
лось неспокойным. Во Франции про-
изошло два теракта. В городе Блуа 
злодей был застрелен, когда напал 
с ножом на полицейских, а в Ницце 
молодой парень ранил священни-
ка и монахиню. Вроде бы эти собы-
тия должны были подтолкнуть к го-
лосованию за правых. Но если в пер-
вом случае нападающим был марок-
канец, приехавший учиться во Фран-
цию, то во втором — француз, да еще 
и крайне правый, сторонник партии 
Марин Ле Пен, который к тому же ут-
верждал после ареста, что намерен 
был «убить Макрона». Судите сами, 
что делалось в эти дни в умах фран-
цузов. Социальные сети были пол-
ны предсказаниями, причем все так 
яростно спорили между собой, как 
будто бы посты точно так же улетали 
в урну в ожидании подсчета голосов.

Я помню, как еще с полгода на-
зад во Франции серьезно обсужда-
лась возможность того, что во фран-
цузские выборы вмешаются рус-

ские. Сначала мне казалось, что это 
возможно, но маловероятно: какое 
дело России до здешних выборов. 
Но к последним предвыборным ме-

сяцам вмешательство стало очевид-
ным. Правда, оно оказалось совсем 
не таким, как ждали, а хуже. «Специ-
альная военная операция» против 

Украины и угрозы в адрес НАТО, зву-
чавшие с нашей стороны, преврати-
ли политиков, хоть как-то и когда-то 
высказавшихся в поддержку России 

и ее президента, в «лакеев Кремля». 
Пострадали от этого и Эрик Земмур, 
и Жан-Люк Меланшон, и Валери Пе-
кресс, и, конечно, главная претен-
дентка на президентский реванш 
Марин Ле Пен. У сторонников Эмма-
нюэля Макрона было сколько угодно 
возможностей упрекать ее чуть ли 
ни в продажности. Ведь в 2015 году 
ее партия, тогда еще «Националь-
ный фронт», заняла €9 млн у Перво-
го чешско-российского банка и до 
сих пор не расплатилась по кредиту.

Наметившиеся перебои с сель-
скохозяйственной продукцией или 
энергоносителями не удалось по-
ставить в вину президенту Макро-
ну — он легко переадресовал их на 
Москву, ведущую военные действия 
на Украине. Удар, нанесенный кры-
латыми ракетами по целям в Одессе 
в день перед голосованием, как и по-
следовавшая за этим весьма эмоци-
ональная пресс-конференция укра-
инского президента Владимира Зе-
ленского, также обернул дело не 
в пользу России и ее потенциаль-
ных сторонников во Франции. В об-
щем, „Ъ“, предположивший еще 13 
марта, что Эмманюэль Макрон «въе-
дет во дворец на русском танке», ока-
зался прав.

А еще господину Макрону повез-
ло с соперницей. Я не люблю пред-
выборного хамства, но надписи на 
плакатах «Сука» и «Сукин сын» кар-
навально напомнили о некоторой 
взаимосвязи кандидатов. В извест-
ном смысле Марин Ле Пен с ее край-
не правой историей и мифическими 
связями с Россией, конечно, «мать 
победы» президента Макрона. Бла-
годаря ей он был избран снова, как 
и ожидалось. Ну а дальше, говоря за-
головком одной французской газе-
ты, «Завтра начнется самое трудное».

Алексей Тарханов, Париж

Франция сделала свой перевыбор

Турция закрыла свое воздушное 
пространство для российских во-
енных и гражданских самоле-
тов, направляющихся в Сирию. 
По мнению экспертов, это не со-
здаст особых проблем для во-
енной операции РФ в этой стра-
не, зато позволит Анкаре, с одной 
стороны, продемонстрировать, 
что она пошла на уступки Западу, 
подталкивающему ее к усилению 
давления на Россию, а с другой — 
не поругаться с Москвой. 

Глава МИД Турции Мевлют Чаву-
шоглу сделал сразу несколько заяв-
лений, касающихся перспектив от-
ношений Анкары и Москвы в свете 
продолжающихся боевых действий 
на Украине. «Мы закрыли воздуш-
ное пространство для российских 
военных и даже гражданских само-
летов, направляющихся в Сирию. 
Мы выдавали разрешения с интер-
валом в три месяца. Последнее было 
до апреля»,— рассказал господин Ча-
вушоглу турецким журналистам. По 
его словам, президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган лично сообщил 
об этом российскому коллеге Вла-
димиру Путину. Мевлют Чавушоглу 
подчеркнул, что тем самым Анка-
ра не прерывает диалог с Москвой. 
И это касается самых разных вопро-

сов — как закрытия проливов по 
Конвенции Монтрё, так и всех дру-
гих аспектов двусторонних отноше-
ний. Господин Чавушоглу в очеред-
ной раз повторил, что Анкара не бу-
дет присоединяться к антироссий-
ским санкциям, но отметил, что, 
если российские компании хотят ве-
сти бизнес с Турцией, они должны 
соблюдать турецкое и международ-
ное право. 

Интересно, что как раз накануне 
стало известно, что Россия находит-
ся на первом месте по числу созда-
ваемых в Анталье компаний с ино-
странным участием. Только с начала 
года в турецкой курортной провин-
ции были зарегистрированы 34 рос-
сийские фирмы. Турция также дела-
ет все возможное, чтобы не потерять 
турпоток из России. 

В то же время турецкий министр 
сообщил о продолжении попыток 
Вашингтона урегулировать споры 
с Анкарой, вспыхнувшие несколь-
ко лет назад после сближения Тур-
ции с Россией. «Они также хотят 
найти возможность решить пробле-
му с С-400, мы им говорим: давайте 
уже найдем решение. Это уже при-
обретенный продукт, так что давай-
те посмотрим, что мы можем сделать 
дальше»,— сказал он. 

Напомним, что Россия и Турция 
заключили контракт на поставку Мо-
сквой Анкаре ЗРС С-400 в 2017 году, 
что вызвало недовольство США, ко-
торое вылилось в санкции против 
Управления оборонной промыш-
ленности Турции, его руководителя 
Исмаила Демира и еще нескольких 
чиновников. Кроме того, Вашинг-
тон исключил Анкару из американ-
ской программы производства ис-
требителей-бомбардировщиков пя-
того поколения F-35. Все эти годы 
США давили на Турцию, чтобы она 
прекратила военное сотрудничест-
во с Россией, а также пытались по-
мешать взаимодействию между Мо-
сквой и Анкарой по Сирии. Однако 
в Турции предпочли придерживать-
ся своей линии, и США безуспешно 
пытались найти подход к партнерам 
по НАТО. После начала боевых дейст-
вий на Украине в Вашингтоне реши-
ли, что сейчас самое время решить 
все спорные вопросы с Анкарой хотя 
бы для того, чтобы нанести еще один 
удар по Москве. Турция к диалогу го-
това, но на определенных условиях. 
В частности, турки с октября ждут по-
ложительного решения США на ее за-
прос на закупку 40 новых истребите-
лей F-16 и модернизацию существую-
щего парка самолетов.

В субботу Мевлют Чавушоглу со-
общил журналистам, что Турция 
«видит у США конструктивную по-
зицию» относительно F-16. «Перего-
воры проходят хорошо. Конгрессме-
нов, выступающих против, не очень 
много»,— добавил он. 

В начале апреля Госдепартамент 
США уведомил Конгресс, что потен-
циальная продажа F-16 Турции бу-
дет соответствовать интересам аме-
риканской национальной безопас-
ности и НАТО. Это стало ответом на 
письмо более чем 50 американских 
законодателей с призывом отказать-
ся от продажи самолетов Анкаре 
из-за «отсутствия приверженности 
президента Турции Реджепа Тайи-
па Эрдогана НАТО» и нарушений им 
прав человека. 

Еще один вопрос, стоящий меж-
ду США и Турцией,— поддержка Ва-
шингтоном курдских «Отрядов на-
родной самообороны» (YPG) в Си-
рии, причисляемых турками к тер-
рористам. В начале апреля госпо-
дин Чавушоглу, говоря о сложно-
стях в американо-турецких отноше-
ниях, отметил: «Они (США.— „Ъ“) 
по-прежнему выражают недоволь-
ство приобретенными у РФ С-400, 
но признают, что реализация этой 
сделки важна для НАТО. У нас так-

же есть проблемы, с которыми нам 
очень некомфортно, особенно это 
касается поддержки Соединенны-
ми Штатами YPG, что угрожает на-
шей национальной безопасности». 
Дискуссия по всем этим вопросам 
будет продолжена в ходе визита 
Мевлюта Чавушоглу в Вашингтон 
18 мая. К темам двустороннего со-
трудничества также добавится укра-
инская повестка. В Анкаре считают, 
что США, как и другие западные 
страны, высоко оценили роль Тур-
ции в посредничестве между Росси-
ей и Украиной. В то же время, как от-
метил в одном из своих последних 
интервью Мевлют Чавушоглу, у Ан-
кары сложилось впечатление, что 
в некоторых странах НАТО «есть те, 
кто хочет продолжения войны», что-
бы «Россия стала слабее».

«Турция не заинтересована 
в продолжении конфликта на Укра-
ине как части конфликта между Мо-
сквой и Западом. Чем дольше будет 
идти российская спецоперация, тем 
больше будет давление Запада на те 
страны, кто поддерживает контак-
ты с Россией и заинтересован в со-
трудничестве с ней»,— сказал „Ъ“ 
эксперт РСМД Кирилл Семенов. 
При этом он добавил, что эти стра-
ны, к которым относятся Турция, 

Саудовская Аравия и ОАЭ, будут де-
лать все возможное, чтобы меры, 
которые будут вынуждены принять 
против России, не несли серьезно-
го ущерба их двусторонним отно-
шениям с Москвой, но были доста-
точно резонансны, чтобы удовлет-
ворить Запад. «К таким шагам как 
раз и относится закрытие Турцией 
воздушного пространства для рос-
сийских воздушных судов, летя-
щих в Сирию. Для нашей военной 
группировки в Сирии это не станет 
большой проблемой, так как боевая 
авиация летает через Иран и Ирак, 
а осно§вные грузы идут через море. 
Воздушный коридор через Турцию 
в основном использовался для пое-
здок в Сирию делегаций и перебро-
ску туда личного состава. Ничего 
страшного не случится, если время 
полетов займет чуть больше време-
ни»,— отметил эксперт. В то же вре-
мя он подчеркнул, что за этим ре-
шением Турции могут последовать 
другие, которые могут оказаться бо-
лее болезненными для РФ, в том чи-
сле и на сирийском направлении. 
«Так что закрытие воздушного про-
странства можно также рассматри-
вать как сигнал Москве»,— заклю-
чил эксперт.

Марианна Беленькая

Турция не в пролете
Анкара слегка увеличивает давление на Россию

Звезда губернатора Флориды 
Рона Десантиса все ярче разго-
рается на политическом небо-
склоне США. Молодой политик, 
вступивший в конфликт со «стра-
дающими либерализмом» корпо-
рациями Disney и Twitter, начал 
активно консолидировать вокруг 
себя консерваторов. Как сле-
дует из последних опросов, его 
рейтинг практически сравнял-
ся с рейтингом экс-президента 
Дональда Трампа. Из этого сле-
дует: их борьба за номинацию от 
Республиканской партии будет 
ожесточенной. 

В пятницу один из самых автори-
тетных республиканцев — губерна-
тор Флориды Рон Десантис предпри-
нял недружественный шаг в отноше-
нии компании Disney, выступившей 
против закона, который в конце мар-
та был принят на уровне штата. Но-
вая норма запрещает учителям госу-
дарственных школ во Флориде про-
водить в классе занятия по вопросам 
сексуальной ориентации или ген-
дерной идентичности. Глава раскри-
тиковавшей закон корпорации Боб 
Чапек пообещал, что будет бороться 
за отмену документа, пишет USA To-
day. В ответ господин Десантис зая-
вил: «Если Disney хочет затеять дра-
ку, они выбрали не того парня». В тот 
же день Рон Десантис подписал до-
кумент, лишающий Disney привиле-

гий во Флориде. Речь идет об особых 
условиях на управление территори-
ей, окружающей тематический парк 
Disney World. С июня 2023 года Dis-
ney из-за этого будет терять десятки 
миллионов долларов в год.

«Вы — корпорация, базирующа-
яся в Бербанке, штат Калифорния, 
и вы собираетесь использовать свою 
экономическую мощь, чтобы атако-
вать родителей моего штата,— цити-
рует губернатора BBC.— Мы рассма-
триваем это как провокацию и соби-
раемся дать отпор».

USA Today продолжает, что го-
сподин Десантис этим решением 
открыл «новый фронт в националь-
ных культурных войнах». Издание 
добавляет, что «публичная вражда 
перечеркнула некогда теплые от-
ношения между Флоридой и Dis-
ney. Кроме того, это всего лишь оче-
редной залп в битве правых поли-
тических сил» против компаний, 
активно продвигающих свою пози-
цию в вопросах социального равен-
ства, политкорректности и инклю-
зивности.

Чуть раньше Рон Десантис при-
грозил расследованием другому 
транснациональному гиганту — 
компании Twitter. Как сообщает 
New York Post, выступая на не свя-
занной с этой темой пресс-конфе-
ренции во вторник, господин Де-
сантис заявил, что Twitter нару-

шил свои фидуциарные обязатель-
ства, пытаясь сорвать продажу ак-
ций компании с премией, и ее дей-
ствия могут «навредить» пенсион-
ным фондам Флориды, поскольку 
они владеют акциями Twitter.

Напомним, ранее Илон Маск сде-
лал компании щедрое предложение, 
решив купить еще один пакет ее ак-
ций. Однако совету директоров Twit-
ter оно не понравилось из опасений, 
что миллиардер привнесет измене-
ния в корпоративную культуру. Для 
предотвращения поглощения ком-
пании господином Маском совет ди-
ректоров принял документ, который 
в прессе называют «таблеткой яда». 
Это решение предоставляет прочим 
акционерам возможность при уве-
личении доли кого-либо до 15% или 
выше приобрести дополнительные 
акции с дисконтом. В итоге такая 
сделка становится не столь привле-
кательной для акционера, стремяще-
гося нарастить свою долю.

Отметим, что консерваторы не 
раз критиковали Twitter за то, что он 
слишком благоволит либеральным 
ценностям, в частности, блокировал 
в соцсети бывшего президента США 
Дональда Трампа и не снимает бло-
кировку по сей день. 

Активность губернатора уже бес-
покоит демократов. Один из них 
даже публично обвинил господи-
на Десантиса в авторитаризме. «Ата-

ки авторитарных социалистов Фло-
риды на частный сектор отталкива-
ют бизнес. В Колорадо мы не вмеши-
ваемся в дела таких компаний, как 
Disney или Twitter. Привет, Disney, 
мы готовы к горному Диснейлен-
ду; Twitter, мы готовы (к открытию 
у нас.— „Ъ“) второй штаб-квартиры 
Twitter, кем бы ни были ваши вла-
дельцы»,— написал губернатор Ко-
лорадо Джаред Полис.

Голос губернатора Флориды зву-
чит сейчас хоть и громче всех, но не 
он первый начал эту борьбу против 
американских корпораций и орга-
низаций. Ранее республиканцы уже 
критиковали Delta Air Lines и Выс-
шую лигу бейсбола за их несогласие 
с ужесточением правил по голосо-
ванию в штате Джорджия. Техас же 
пригрозил Citigroup за ее политику 
выплат работникам, выезжающим 
за пределы штата для проведения 
абортов. И именно то, что губерна-
тор Флориды так гармонично влился 
в этот тренд помогает набирать очки 
среди консерваторов. 

«Губернатор Десантис оказался 
самым эффективным консерватив-
ным лидером в стране, демонстри-
руя выдающееся мужество и стра-
тегическую мудрость в противосто-
янии с руководителями Disney»,— 
цитирует USA Today авторитетно-
го активиста-консерватора Кристо-
фера Руфо.

Хотя губернатор Флориды пока 
официально не объявил о том, что 
планирует баллотироваться на пре-
зидентских выборах в 2024 году, пу-
бличного опровержения такого на-
мерения, чего от него добивался 
экс-президент США Дональд Трамп, 
он тоже не сделал. Громкие же скан-
далы с крупнейшими американски-
ми корпорациями говорят о серьез-
ных амбициях губернатора. 

Как свидетельствует последний 
опрос Rasmussen, Рон Десантис 
и Дональд Трамп уже сравнялись по 
уровню поддержки среди избирате-
лей. Причем, в то время как 52% ве-
роятных избирателей положитель-
но относятся к обоим кандидатам, 
к Дональду Трампу негативно отно-
сятся 45%, а к Рону Десантису — толь-
ко 33%. Это говорит о более сильных 
позициях молодого политика среди 
независимых избирателей и даже 
демократов, свидетельствуют дан-
ные опроса. А ведь именно незави-
симые избиратели и решают исход 
президентской гонки.

Американский специалист в об-
ласти связей с общественностью, 
политолог Джон Вароли в беседе 
с «Ъ» выразил мнение, что «Десантис 
действительно (хоть и пока неофи-
циально) начал свою кампанию». По 
его словам, губернатор — «послед-
няя большая надежда» тех, кто про-
тив сегодняшней власти в США, по-

скольку в Дональде Трампе многие 
уже успели разочароваться.

Эксперт отмечает, что губерна-
тор Флориды — действующий по-
литик и потому имеет возможность 
отстаивать свою позицию не толь-
ко словом, но и делом. В то время 
как у Дональда Трампа таких пол-
номочий уже нет, и он вынужден ог-
раничиваться словами. По мнению 
господина Вароли, сейчас демокра-
ты и мейнстримовые СМИ начина-
ют атаковать губернатора Флориды 
именно «потому, что он может побе-
дить Джо Байдена».

Джон Вароли полагает, что атака 
на Дональда Трампа, возможно, сей-
час поутихнет и Демократическая 
партия нацелится на Рона Десанти-
са. «Демократы на самом деле хотели 
бы, чтобы Дональд Трамп был канди-
датом от республиканцев. Тем более 
что, если дело дойдет до номинации, 
боевой арсенал, чтобы атаковать го-
сподина Трампа, имеется в достат-
ке»,— уверен он.

Вместе с тем битва за номина-
цию от республиканцев будет тя-
желой, считает эксперт. Особенно 
в свете того, что Дональд Трамп мо-
жет «прийти в ярость и начать рвать 
на части Республиканскую партию». 
«Тем не менее я думаю, что Десантис 
добьется выдвижения в президен-
ты»,— резюмирует он.

Екатерина Мур, Вашинтон

Звезда по имени Рон
Губернатор Флориды дышит в затылок Дональду Трампу

Согласно первым обнародованным итогам голосования, президентом Франции вновь избран Эмманюэль Макрон.  
Он побеждает свою соперницу с солидным отрывом: у него — 57,60% голосов, у нее — 42,40%    ФОТО BERTRAND GUAY / AFP
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Nikkei 225 27105,26 (–447,8)
РТС 928,3 (–33,16)
FTSE 100 7521,68 (–106,27)

DAX 30 14142,09 (–360,32)
DJIA 33811,40 (–981,36)
NASDAQ Composite 12839,29 (–335,36)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–25.04.22
Австралийский доллар 53,9159
Английский фунт 95,7844
Белорусский рубль 27,0707
Датская крона 10,7556

Доллар США 73,5050
Евро 80,0249
Индийская рупия* 96,4319
Казахский тенге** 16,5537

Канадский доллар 58,6679
Китайский юань 11,3057
Норвежская крона* 83,5436
СДР 99,9734

Сингапурский доллар 53,8814
Турецкая лира* 49,9351
Украинская гривна* 24,2913
Шведская крона* 77,0800

Швейцарский франк 76,9283
Японская иена** 57,1534
*За 10. **За 100. 

Подшипники укатили из России
Использование инновационных вагонов оказалось под вопросом

Вслед за Amsted Rail и Timken 
операции в РФ свернул послед
ний производитель  кассетных 
подшипников для инноваци
онных вагонов, шведская SKF. 
Завод в Твери продолжит рабо
ту под управлением российско
го менеджмента. Тем не ме нее 
операторы крайне  озабочены 
обеспеченностью подшипни
ками: спрос на них в этом 
году оценивается примерно 
в 450 тыс. на 12 млрд руб., да
же если текущий уровень рос
сийского производства сохра
нится, возникнет дефицит. 
В частности, нужно заменить 
подшипники на  15–17 тыс. ва
гонов, которые иначе придет
ся отправить в отстой. Сниже
ние грузоподъемности парка 
замедлит движение на сети.

Шведский производитель кас-
сетных подшипников SKF 22 апре-
ля объявил об уходе из России 
и списании около 500 млн крон 
в связи с продажей российских 
активов (SKF принадлежит завод 
в Твери ООО СКФ). На РФ прихо-
дилось около 2% в объеме продаж 
SKF. «Российская управленческая 
команда совместно с коллегами из 
Швеции разрабатывает план ре-
организации бизнеса в целях про-
должения операционной и произ-
водственной деятельности ООО 
СКФ,— приводятся в сообщении 
компании слова гендиректора 
ООО СКФ Александра Шулепова.— 

После завершения переходного 
периода команда продолжит дело-
вую активность вне орбиты груп-
пы SKF». Он подчеркнул, что ООО 
СКФ не планирует останавливать 
производство в Твери. Источник 
„Ъ“ в профильных ведомствах уве-
рен, что завод продолжит работать 
штатно.

„Ъ“ в марте сообщал о планах 
СКФ уйти из России, в середине 
марта приостановить операции 
в России решила американская 
Timken, выпускающая подшипни-
ки совместно с российской ОВК. 
В конце марта о прекращении де-
ятельности в РФ объявил и круп-

нейший производитель кассетных 
подшипников Amsted Rail, вышед-
ший из «ЕПК-Бренко», совместного 
предприятия по их выпуску в Са-
ратове (см. „Ъ“ от 31 марта). Альтер-
нативы импортным подшипни-
кам, которые ставятся на вагоны 
повышенной грузоподъемности, 
нет ни в России, ни на пространст-
ве ЕАЭС, говорил в интервью отра-
слевому изданию Rollingstock гла-
ва Объединения вагоностроителей 
 Евгений Семенов.

Директор по ремонту и эксплу-
атации подвижного состава груп-
пы НТК Сергей Попов отмечает, 
что наибольшая потребность в кас-

сетных подшипниках придется на 
2023 год, когда рынку придется от-
ремонтировать примерно 30 тыс. 
инновационных вагонов. Тогда бу-
дет нужно около 240 тыс. подшип-
ников (8 штук на вагон). В этом 
году понадобится отправить в ре-
монт с заменой подшипников 15–
17 тыс. вагонов, плюс планируется 
выпустить около 40 тыс. инноваци-
онных вагонов. По словам госпо-
дина Попова, российские заводы 
иностранных собственников смо-
гут закрыть максимум 50–60% этих 
 потребностей.

Цена подшипника, говорит со-
беседник „Ъ“ в отрасли, составляет 

около 27 тыс. руб. Чтобы оснастить 
все 200 тыс. инновационных ваго-
нов на сети, понадобится пример-
но 43 млрд руб.

По словам господина Попова, на 
уровне Росжелдора обсуждался во-
прос продления срока службы под-
шипника, однако дискуссия затор-
мозилась из-за вопроса о том, кто 
будет нести за это ответственность. 
По его словам, ответственность 
можно было бы возложить на изго-
товителей и поставщиков подшип-
ников, вагоностроителей, а в части 
ремонта — на вагоноремонтные 
предприятия, сервисные центры, 
оставив контроль при эксплуата-
ции вагонов за ОАО РЖД. Господин 
Попов отмечает, что аналогичные 
подшипники в США имеют разре-
шенный пробег 1,6 млн км, вдвое 
больше, чем в России, и «это не вы-
зывает ни у кого вопросов». «Также 
наши пассажирские скоростные по-
езда имеют идентичные подшип-
ники с разрешенным пробегом бо-
лее 1,2 млн км»,— отмечает он.

Что касается замещения евро-
пейских и американских постав-
щиков, то в КНР существует семь 
заводов, из которых пять — с аме-
риканским капиталом. Еще один 
завод работает в Индии. Однако 
в России действует заградительная 
пошлина 47% на ввоз подшипни-
ков из других стран. Ее, по мнению 
Сергея Попова, следует отменить.
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Многолетнее чтение проектов регу-
ляторных актов, публикуемых мини-
стерствами и ведомствами на портале 
regulation.gov.ru для оценки их регу-
лирующего воздействия, приучило 
нас практически никогда не дочиты-
вать пояснительные записки к ним до 
конца — в подавляющем большинст-
ве случаев они заканчиваются кано-
нической формулой «В проекте… не 
содержится положений, которыми 
устанавливаются, изменяются или 
признаются утратившими силу обяза-
тельные требования».

Во многих случаях формула эта ко-
пировалась ответственными за со-
ставление «поясниловок» чиновни-
ками рефлекторно — бывало, что это 
абсурдное утверждение сопровожда-
ло повышающие штрафы для бизне-
са поправки к КоАП, увеличивающие 
административную нагрузку на биз-
нес проекты постановлений прави-
тельства и вводящие новые требова-
ния законопроекты. 

Однако дерегулирование эконо-
мики, которое Белый дом избрал в ка-
честве одного из основных направле-
ний помощи российскому бизнесу, 
пострадавшему от беспрецедентных 
санкций в связи с военной операцией 
РФ на Украине, позволяет решать про-
блемы, ранее казавшиеся неизбыв-
ными. В пятницу на том же regulation.
gov.ru появился проект постановле-
ния правительства, который должен 
закрепить право делать заявления об 
отсутствии или наличии обязатель-
ных требований в проектах норма-
тивных актов за ответственным за 
оценку регулирующего воздействия 
Минэкономики. 

Не факт, что это избавит поясни-
тельные записки к документам от не 
соответствующих действительнос-
ти констатаций — но шаг в эту сторо-
ну сделан, у оценки наличия обяза-
тельных требований может появиться 
конкретный исполнитель, а содержа-
тельный контроль за последствиями 
вводимых регуляторных норм для ком-
паний можно только приветствовать.

Впрочем, в пояснительных запи-
сках есть еще одна каноническая фор-
мула — «Принятие… не повлечет не-
гативных социально-экономических 
последствий и не приведет к допол-
нительным расходам бюджетов бюд-
жетной системы РФ, а также не ока-
жет влияния на достижение целей 
государственных программ». Оставив 
в стороне вопрос о том, зачем вооб-
ще нужно готовить документы, кото-
рые не оказывают влияния на бюджет 
и госпрограммы (притом что ими ре-
гламентирована вся государственная 
жизнь), хочется позволить себе пред-
положение. Однажды — через не-
сколько лет, а возможно, и месяцев — 
правительству станет важно не только 
максимально освободить от излиш-
них требований бизнес, но и наладить 
связь экономического госрегулиро-
вания с бюджетом. И тогда на regula-
tion.gov.ru появится проект постанов-
ления правительства о закреплении 
права оценивать бюджетные последст-
вия нового регулирования за Минфи-
ном. Но гадать, что к этому приведет — 
Европа ли откажется от российского 
газа или кончится ФНБ,— не возьмусь: 
идея всерьез заранее думать о послед-
ствиях приживается в России трудно.

Санкции  
начали подталкивать 
правительство  
к содержательной,  
а не формальной 
оценке его действий 
в экономике

Операторы держатся за образование
Компании хотят сохранить базовые станции на территории учебных заведений

Операторы связи попросили 
Минцифры и Роспотребнадзор 
исключить из санитарноэпи
демиологических требований 
ограничение на размещение 
базовых станций на терри
тории образовательных уч
реждений. Запрет действует 
с 2010 года для школ и детских 
садов, в 2021 году он распро
странился на вузы и коллед
жи, а Роспотребнадзор начал 
проверки. Регулятор счита
ет, что нарушение требова
ний чревато серьезными ри
сками для здоровья учащихся. 
Но операторы и Минцифры 
 утверждают, что базовые стан
ции безопасны. Их демонтаж, 
по оценке экспертов, обойдет
ся каждой компании более 
чем в 2 млрд руб.

Источники „Ъ“ на телекомму-
никационном рынке рассказа-
ли, что операторы связи попроси-
ли Минцифры и Роспотребнадзор 
исключить из санитарно-эпиде-

миологических требований огра-
ничение на размещение базовых 
станций на территории образо-
вательных учреждений и органи-
заций отдыха детей и молодежи. 
Предложение вошло в перечень 
мер, которые операторы предлага-
ют рассмотреть в рамках антикри-
зисной  поддержки отрасли.

Норма СанПин, о которой идет 
речь, действует с 2010 года, однако, 
по словам собеседника „Ъ“, Роспо-
требнадзор начал проводить про-
верки и требовать демонтировать 
базовые станции, расположенные 
на территории образовательных уч-
реждений, только в конце 2021 года. 
В декабре 2021 года управление Ро-
спотребнадзора по Москве потребо-
вало у «МегаФона», МТС, «Вымпел-
кома» информацию о размещении 
базовых станций на территории 
образовательных организаций (см. 
„Ъ“ от 22 декабря 2021 года).

В Роспотребнадзоре „Ъ“ заявили, 
что на территории школ и детских 
садов нельзя ставить вышки связи, 

отметив, что с 2021 года эта норма 
распространяется на вузы и коллед-
жи: «Нарушение чревато серьезны-
ми рисками для здоровья детей».

В Минцифры говорят, что сов-
местно с операторами, подведомст-
венным НИИ радио и Российской 
академией наук прорабатывают во-
прос обоснованности запрета на 
установку базовых станций рядом 
с учебными заведениями: «Совмес-
тно с Роспотребнадзором прове-
ли сверку установленных базовых 
станций. По объектам получены за-
ключения о соответствии установ-
ленным уровням излучения, кото-
рые самые жесткие в мире. Вышки 
связи абсолютно безопасны для здо-
ровья». Но изменения в СанПин ут-
верждаются главным санитарным 
врачом, поэтому Минцифры может 
дать только рекомендацию по это-
му поводу, подчеркивает собесед-
ник „Ъ“ на телеком-рынке.

В Tele2 считают, что запрет Рос-
потребнадзора на размещение базо-
вых станций на территории образо-

вательных учреждений нелогичен 
и необоснован, поскольку инфра-
структура связи не создает угрозы 
жизни и здоровью: «Доказательст-
вом тому являются тысячи заклю-
чений, выданных самим Роспо-
требнадзором и подтверждающих 
безопасность базовых станций». Это 
требование приводит к ухудшению 
качества связи, а также негативно 
отражается на телеком-отрасли, счи-
тают в МТС. В «Вымпелкоме» и «Ме-
гаФоне» не ответили на запрос.

Как правило, тревогу, связан-
ную с возможным влиянием элек-
тромагнитного излучения на детей, 
бьют родители, говорит зампред ко-
миссии по правовому обеспечению 
цифровой экономики Московско-
го отделения Ассоциации юристов 
России Борис Едидин: «Проведение 
проверок и привлечение к ответ-
ственности за нарушение требова-
ний в настоящее время законно. Но 
логика таких ограничений не всег-
да понятна». В крупных городах все 
пронизано электромагнитными 

волнами, и в таких условиях дейст-
вующие ограничения или их отме-
на вряд ли повлияют на общий уро-
вень излучения, считает эксперт.

Ограничение Роспотребнадзо-
ра необоснованно, поскольку из-
лучение базовых станций факти-
чески не отличается от излучения 
бытовых устройств вроде Bluetooth 
или микроволновых печей, отме-
чает преподаватель Moscow Digital 
School Никита Данилов: «Это несет 
существенные риски невозможно-
сти оказания услуг связи в образо-
вательных кампусах, например на 
территории обособленно распо-
ложенного Дальневосточного фе-
дерального университета». Кроме 
того, уверен он, демонтаж базовых 
станций, расположенных на терри-
тории образовательных учрежде-
ний, повлечет миллиардные потери 
для отрасли, для одного федерально-
го оператора сумма может составить 
более 2 млрд руб.

Юлия Тишина,  
Анастасия Гаврилюк

Минздрав настроился на бюджет
Дефицит дорогостоящих лекарств растет

Как выяснил „Ъ“, к началу 
апреля Минздрав почти ис
черпал предусмотренный 
на этот год бюджет на закупку 
лекарств в рамках госпрограм
мы по 14 высокозатратным 
нозологиям. Но закрыть пол
ностью потребности в средст
вах не удалось, поэтому струк
тура министерства объявила 
дополнительные  госзакупки 
на 23 млрд руб. за счет денег, 
выделенных на 2023–2024 го
ды. Дефицит финансирова
ния программы нарастает: 
в прошлом году правитель
ству уже пришлось выделить 
 дополнительно 9 млрд руб.

Как обнаружил „Ъ“ в материа-
лах госзакупок, ФКУ «Федеральный 
центр планирования и организа-
ции лекарственного обеспечения 
граждан» Минздрава готово потра-
тить на покупку лекарств для лече-
ния гемофилии, онкогематологи-
ческих заболеваний и рассеянного 
склероз в этом году 23 млрд руб. 

из средств, заложенных в бюджет 
2023–2024 годов. Эти заболевания 
входят в программу «14 высокоза-
тратных нозологий» (14 ВЗН). На 
долю средств для лечения трех этих 
заболеваний в бюджете на 2022 год 
заложено 46 млрд руб.— это почти 
70% из общей суммы, предусмо-
тренной для финансирования про-
граммы по 14 ВЗН.

Новые аукционы могли потре-
боваться из-за фактического ис-
черпания к началу апреля бюд-
жета на 2022 год по программе 
14 ВЗН. Из выделенных 66,9 млрд 
руб. заключены или определены 
победители по контрактам на об-
щую сумму 66,5 млрд руб., подсчи-
тал „Ъ“ на основе материалов гос-
закупок. Кроме того, в этом году 
«Фармстандарт» должен поставить 
на 8,2 млрд руб. леналидомид от 
множественной миеломы по трех-
летнему контракту, заключенному 
еще в 2020 году.

Основными поставщиками пре-
паратов для 14 ВЗН в 2022 году ста-

ли «Фармстандарт», «Фармимэкс» 
и «Р-Фарм». Исходя из данных прош-
лых лет, этим же компаниям могут 
достаться и объявленные в текущем 
году контракты, финансируемые из 
бюджета 2023–2024 годов. «Фарм-
стандарт», например, поставляет 
мороктоког альфа, октоког альфа 
для лечения гемофилии, «Фарми-
мэкс» — симоктоког альфа, эфмо-
роктоког альфа, «Р-Фарм» — окре-
лизумаб от рассеянного склероза. 
Кроме этих компаний в рамках 
госзакупок по программе 14 ВЗН 
лекарства закупаются у «Ирвина» 
(эмицизумаб от гемофилии), «На-
нолека» (даратумумаб от множест-
венной миеломы), «Биокада» (гла-
тирамера ацетат от рассеянного 
склероза).

Минздрав и раньше приобретал 
лекарства по 14 ВЗН за счет бюдже-
та следующих периодов. Традици-
онно это происходило в ноябре—
декабре. Но уже в прошлом году на 
средства бюджета 2022 года был за-
куплен октоког альфа в июне. 

Такая практика связана с недо-
финансированием программы, го-
ворит сопредседатель Всероссий-
ского союза пациентов (ВСП) Юрий 
Жулев. В 2021 году ВСП оценивал 
дефицит программы с учетом не-
обходимости заблаговременных 
закупок на первый квартал следу-
ющего года в 20 млрд руб. При ут-
вержденном бюджете програм-
мы на 2021 год в размере 64,3 млрд 
руб. правительство в конце года экс-
тренно выделило еще почти 9 млрд 
руб. «Иначе ситуация с обеспече-
нием лекарств была бы еще ката-
строфичнее»,— отмечает господин 
Жулев. В этом году, по его словам, 
дефицит также оценивается при-
мерно в 20 млрд руб.

В Минздраве сообщили „Ъ“, что 
закупки по 14 ВЗН проводятся в со-
ответствии с заявленной потребно-
стью регионов, «в том числе с целью 
обеспечения переходящего остатка 
на последующие периоды». Все па-
циенты будут обеспечены в полном 
объеме, обещают в министерстве.

Юрий Жулев говорит, что бюд-
жет программы по 14 ВЗН увеличи-
вается слабо. В 2022 году он вырос 
всего на 4% год к году, а регистр па-
циентов в рамках 14 ВЗН пополня-
ется в среднем на 5–10% в год, по-
ясняет эксперт. По его словам, на 
2022 год по большей части препа-
ратов по программе 14 ВЗН была за-
куплена половина от потребности. 
Полностью для пациентов с гемо-
филией Минздрав закупил только 
факторы свертывания крови — VIII, 
IX и VIII + фактор Виллебранда, го-
ворит господин Жулев.

Заключая сейчас контракты на 
средства, заложенные в  бюджете 
2023–2024 годов, Минздрав пыта-
ется зафиксировать стоимость пре-
паратов в условиях волатильности 
рубля, считает гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк. Если мини-
стерству удастся закрепить цену 
на уровне прошлых лет, отмечает 
он, это позволит сэкономить бюд-
жетные деньги.

Полина Гриценко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 25 апреля 2022 №72/П   l   Коммерсантъ

январь февраль март апрельапрельапрель мартфевральфевраль март январьянварь апрельмартфевральянварь апрельфевраль мартянварь

0,0 1,3

0,00

0,26

0,52

0,78

1,04

1,30% ● 1,1840

22,46%
0 150

0,07%
0 25,0

0

5

10

15

20

25
руб. ● 11,60

1,2 2,2

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0

2,2тыс. $ / тр. унц.

2,77% 1,03%

● 1,932

1,20 1,45 1,70 1,95 2,200 500
0,0 1,3 0 150 0 25

0

30

60

90

120

150руб. ● 80,15

0

100

200

300

400

500млрд руб. ● 32,3

4000
13,79%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Олег Тиньков, 15 лет строивший 
финансовую группу, центром 
которой выступает входящий 
в топ-15 Тинькофф-банк, готов 
полностью выйти из бизнеса. 
Бизнесмен хочет максимально 
дистанцироваться от группы, 
чтобы минимизировать для нее 
риски санкций. По данным „Ъ“, 
подконтрольные его семье 35% 
TCS Group могут проданы гора-
здо дешевле рыночной стоимо-
сти, за $300 млн. Претенденты 
есть и юридически продажа воз-
можна, говорят источники „Ъ“ 
и эксперты.

В конце прошлой недели появи-
лась информация о том, что Олег 
Тиньков ведет переговоры с потен-
циальными покупателями о прода-
же оформленных на семейный траст 
35% в TCS Group. Источники РБК, 
в частности, сообщили, что «он хо-
чет полностью выйти из российских 
активов».

Источники „Ъ“ подтвержда-
ют, что представители господина 
Тинькова из числа западных ин-
вестбанкиров выходили к россий-
ским игрокам финансового рынка 
с предложением о покупке доли во 
второй половине марта. Речь шла 
о продаже за $300 млн, что можно 
назвать «привлекательной ценой». 
Исходя из общего числа акций ка-
питализацию холдинга на конец 
марта можно оценить в 600 млрд 
руб. (около $6 млрд). Сейчас, на 
фоне ослабления доллара, капи-
тализация банка ниже на 25%, но 
все равно в несколько раз выше 
той, что получается исходя из цены 
сделки в $300 млн.

• TCS Group основана в 2006 году 
Олегом Тиньковым. Основным акци
онером группы выступает траст 
семьи Олега Тинькова, владеющий 
35,1%. Бумаги торгуются на Лондон
ской и на Московской биржах. В сос
тав TCS Group входят банк (по ито
гам 2021 года занимал 13е место 
по активам в России), виртуальный 
мобильный оператор, «Тинькофф 
Страхование», УК «Тинькофф Капи
тал», брокер «Тинькофф Инвести
ции» и ряд других структур. Выруч
ка TCS Group по МСФО в 2021 году со
ставила 273,9 млрд руб., прибыль — 
63,4 млрд руб.

Олег Тиньков в последние годы 
жил преимущественно в Лондоне, 
где лечился от лейкемии. В марте 
Великобритания ввела против него 
санкции, которые, впрочем, не за-
тронули бизнес группы. В конце 
марта стало известно, что соруко-
водители TCS Group Оливер Хьюз 
и Павел Федоров приняли решение 
переехать в ОАЭ, 31 марта они поки-

нули совет директоров и комитет по 
стратегии головной компании TCS 
Group, а сейчас работают над новым 
финтех-проектом Kinetic Finance 
для операций на рынках Азии.

В начале апреля группа сообщи-
ла, что выделит российский сег-
мент бизнеса и передаст акционер-
ные полномочия топ-менеджмен-
ту «для обеспечения стабильной 
и эффективной деятельности». Сам 
Олег Тиньков 15 апреля на своей 
странице в Instagram (его материн-
ская Meta признана экстремист-
ской в России) выступил с крити-
кой спецоперации России на Укра-
ине. Он также сообщил, что Фонд 
семьи Тиньковых (чистые акти-
вы на 31 декабря 2021 года состав-
ляли 587,4 млн руб.) рассматривает 
возможность оказания прямой по-
мощи украинским беженцам в Ита-
лии и раненым россиянам. В банке 
демонстративно дистанцировались 
от позиции основателя и крупней-
шего акционера: «Олег Тиньков уже 
много лет не является лицом, при-

нимающим решения в компаниях 
группы „Тинькофф“». Однако заяв-
ление господина Тинькова приве-
ло к отказу ряда клиентов от рабо-
ты с банком.

Список потенциальных поку-
пателей, получивших предложе-
ния о покупке доли Олега Тинько-
ва в TCS Group, на данный момент 
неизвестен. На прошлой неделе 
в телеграм-каналах появилась ин-
формация, что Андрей Мельничен-
ко (попал под санкции Евросою-
за и вышел из своих основных ак-
тивов, включая «Еврохим» и СУЭК) 
заканчивает переговоры о покуп-
ке семейного траста Олега Тинь-
кова и стороны почти согласовали 
ее основные параметры. Господин 
Мельниченко хорошо знаком с бан-
ковским бизнесом, его финансо-
вая группа начиналась с МДМ-бан-
ка (ликвидирован в 2009 году). Од-
нако информация о переговорах до 
сих пор не подтвердилась.

Источники „Ъ“ на финансовом 
рынке называют в числе потенци-
альных интересантов на 35% TCS 
Group Альфа-банк, Промсвязьбанк, 
«Яндекс», сделка с которым готови-
лась, но сорвалась, АФК «Система». 
Представитель АФК отказался от 
комментариев. В остальных органи-
зациях на запросы „Ъ“ не ответили.

Юристы отмечают, что слухи 
о продаже группы могут так и остать-
ся слухами. По мнению руководи-
теля практики санкционного пра-
ва и комплаенса Pen & Paper Сергея 
Гландина, все действия TCS Group 
и ее основателя «сейчас направлены 
исключительно на то, чтобы выжить 
и минимизировать риск попадания 
под санкции». В то же время, уточня-
ет юрист, ограничений для продажи 
нет. «Продаже имущества и активов, 
контролируемых Олегом Тинько-
вым прямо и опосредованно, санк-
ции на текущий момент не препят-
ствуют,— подтверждает управляю-
щий партнер ЮК „Иккерт и партне-
ры“ Павла Иккерта он.— Но это мо-
жет измениться, учитывая динами-
ку расширения ограничений в отно-
шении связанных с Россией бизнес-
менов и длительность подготовки 
и заключения таких сделок».

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова

Олег Тиньков  
уходит по-английски
Бизнесмен пытается оградить  
свою финансовую группу от санкций

Аудиторские компании «боль-
шой четверки» значительно со-
кратили число вакансий в Рос-
сии и допускают увольнения 
сотрудников. Увеличилось и ко-
личество резюме от соискате-
лей из этих компаний на рын-
ке. Эксперты считают, что им 
будет непросто найти новые 
позиции, традиционный пере-
ход из аудита в бизнес сейчас 
осложнился.

В последние два месяца, то есть 
после начала военных действий на 
Украине, аудиторские компании 
«большой четверки» (их россий-
ские подразделения, ставшие фор-
мально самостоятельными) резко 
снизили спрос на персонал в РФ. По 
данным HeadHunter, количество ва-
кансий от них в марте—апреле сни-
зилось по сравнению с январем—
февралем сразу на 63%, до 377 штук. 
Одновременно на рынке значитель-
но увеличилось количество резю-
ме от соискателей из числа бывших 
и нынешних сотрудников той же 
«большой четверки» — на 115%, до 
14,7 тыс. штук.

По мнению директора по персо-
налу и организационному разви-
тию сервиса «Работа.ру» Юлии Са-
ниной, снижение количества ва-
кансий может означать, что компа-
ния «приняла решение занять вы-
жидательную позицию, оптимизи-
ровать бизнес-процессы, подстро-
иться под новые реалии или ис-
кать для себя новую модель най-
ма». Сами лидеры рынка не скры-
вают, что перспективы роста спро-
са на их услуги выглядят в текущей 
ситуации в лучшем случае туман-
ными. В E&Y и KPMG допускают со-
кращение персонала, поскольку 
необходимо «оптимизировать ре-
сурсы». В Deloitte не ответили на за-
прос „Ъ“, в PwC отказались от ком-
ментариев.

«Ожидается серьезное падение 
ВВП, бизнес вряд ли будет расти,— 
отмечает собеседник „Ъ“ на рын-
ке.— К тому же часть клиентов мо-

жет отказаться от аудита „большой 
четверки“, оптимизируя расходы. 
Аудит нередко страдает в первую 
очередь, поскольку многие ком-
пании считают его „дополнитель-
ными расходами“». Партнер КПМГ 
в СНГ Кирилл Алтухов добавляет, 
что на количество рабочих мест мо-
жет повлиять уход из России между-
народных компаний, на аудит ко-
торых приходилось существенный 
процент выручки.

• По данным портала Auditit.ru, 
в 2021 году российский офис KPMG 
(КПМГ) получил более 12 млрд руб. 
выручки, Deloitte («Делойт и Туш 
СНГ»), PwC («Прайсвотерхаускуперс 
Аудит») и E&Y («ЦАТР—аудиторские 
услуги») — примерно по 6 млрд руб. 
каждая.
По словам господина Алтухо-

ва, в связи с неопределенностью 
на рынке КПМГ пока «не определи-
лась, сколько готова нанять сотруд-
ников». Также не всем стажерам сде-
лали предложение остаться в компа-
нии после испытательного срока, до-
бавляет он, поэтому, вероятно, про-
исходит приток на рынок тех, кто его 
не прошел.

Участники рынка считают, что 
часть аудиторов из большой четвер-
ки могут в результате остаться без-
работными. По словам гендиректо-
ра «ФБК Поволжье» Леонида Ники-
форова, это, как правило, узкие спе-
циалисты с высокими зарплатными 
ожиданиями. «Однако небольшие 
аудиторские компании ищут уни-

версальных сотрудников и не гото-
вы удовлетворить зарплатные ожи-
дания соискателей из „большой чет-
верки“. Раньше значительная их 
часть уходила в компании, которые 
были клиентами аудитора. Но на 
фоне тяжелой экономической ситу-
ации бизнес вряд ли будет набирать 
новых сотрудников, то есть создает-
ся риск, что часть специалистов уй-
дет в никуда»,—говорит он.

Президент SuperJob Алексей За-
харов согласен, что специалистам из 
«большой четверки» придется умень-
шить зарплатные требования, потому 
что спрос на их услуги упал. Особенно 
на фоне того, добавляет эксперт, что 
публичным компаниям, многие из 
которых попали под санкции, боль-
ше не нужно будет проходить аудит, 
выходы на биржу и международные 
заимствования закрыты.

В то же время, полагает управля-
ющий партнер московского офи-
са Magnum Hunt Executive Search 
Юлия Крижевич, текущая ситуация 
открывает и новые возможности, 
особенно для руководителей. «На-
пример, есть позиции стратегов, 
на которые ранее чаще рассматри-
вали выходцев из „большой трой-
ки“, то есть McKinsey, BCG и Bain. Но 
эти компании релоцировали мно-
гих сотрудников и руководителей, 
поэтому теперь поиск на подобные 
роли ведется в том числе и среди 
партнеров из команд „большой чет-
верки“»,— отмечает она.

Юлия Пославская

Аудиторы вышли на рынок
Компании «большой четверки»  
высвобождают персонал

Безусловно,  
это проект на продажу…  
в итоге это будет часть  

какого-то большого 
глобального банка

— Олег Тиньков,
бизнесмен,  

про продажу Тинькофф-банка  
в интервью „Ъ“ от 10 марта 2010 года

Ц И Т А Т А

Группа «СПБ биржи» собирает-
ся увеличить в семь раз капитал 
дочернего Бест Эффортс банка, 
выступающего расчетным де-
позитарием торговой площад-
ки. Размещать бумаги планиру-
ется по открытой подписке, но 
эксперты считают, что основ-
ными покупателями станут те-
кущие акционеры. По мнению 
экспертов, средства нужны для 
выхода на азиатские рынки, 
чтобы развивать бизнес в усло-
виях «разделения мира на дру-
жественные и недружествен-
ные страны».

Бест Эффортс банк, который явля-
ется расчетным депозитарием «СПБ 
биржи», намерен увеличить свой 
уставный капитал. Решение об этом 
22 апреля приняло собрание акци-
онеров финансовой организации. 
Банк хочет разместить по открытой 
подписке 400 млн обыкновенных 
акций. Это в семь раз больше суще-
ствующего капитала. С учетом номи-
нальной стоимости акций в 10 руб. 
докапитализация может составить 
минимум 4 млрд руб. (при размеще-
нии всей эмиссии) или больше (при 
размещении по цене выше номина-
ла). Существующие акционеры име-
ют преимущественное право прио-
бретения акций. Кроме того, Бест Эф-
фортс банк сменит название на «СПБ 
банк». Пресс-служба биржи не предо-
ставила комментарии на тему дока-
питализации дочернего банка.

Бест Эффортс банк выступает рас-
четным депозитарием «СПБ биржи». 
Кроме того, он предоставляет услу-
ги клиентам по доступу на россий-
ские и международные площадки. 
Согласно данным банка, на 15 фев-
раля его основными акционерами 
являлись «СПБ биржа» (74%) и ассо-
циация «НП РТС» (15%). Собствен-

ный капитал банка по итогам 2021 
года составлял 1,61 млрд руб. Комис-
сионные доходы банка за прошлый 
год выросли более чем в два раза, до 
2,36 млрд руб., чистая прибыль пре-
высила 500 млн руб., что в шесть раз 
выше показателя 2020 года. Капитал 
банка состоит из 56,45 млн обыкно-
венных акций и 100 тыс. привилеги-
рованных акций.

Стратег УК «Арикапитал» Сергей 
Суверов называет размещение цен-
ных бумаг Бест Эффортс банка пла-
новым, так как «СПБ биржа» обеща-
ла после IPO докапитализировать 
дочерние компании, чтобы обеспе-
чить надежность операций.

IPO «СПБ биржи» состоялось осе-
нью прошлого года, торговая пло-
щадка привлекла $175 млн. Акции 
были размещены по верхней гра-
нице ценового диапазона. В IPO 
участвовали почти 100 тыс. чело-
век, оценившие «СПБ биржу» по-
чти в $1,5 млрд (см. „Ъ“ от 18 ноября 
2021 года). Вырученные средства 
планировалось использовать в том 
числе на докапитализацию инфра-
структурных организаций — Бест 
Эффортс банка (см. „Ъ“ от 10 авгу-
ста 2021 года) и НКО «Клиринговый 
центр МФБ», который является цент-
ральным контрагентом (см. „Ъ“ от 18 
октября 2021 года). 

Этой весной предполагалось про-
вести SPO биржи на американской 
площадке NASDAQ, привлечение 
оценивалось в $250–300 млн, одна-
ко в середине февраля гендиректор 
«СПБ биржи» Роман Горюнов заявил, 
что площадка не собирается разме-
щаться в ближайшее время и будет 
ждать «подходящей рыночной конъ-
юнктуры» (см. „Ъ“ от 15 февраля). Те-
перь SPO на NASDAQ уже не выгля-
дит возможным, наоборот, все рос-
сийские компании должны провес-
ти делистинг с западных бирж (см. 
„Ъ“ от 7 апреля).

По мнению младшего директо-
ра по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Юлии Якуповой, докапита-
лизация банка, скорее всего, связана 
с планами «наращивания масштабов 
бизнеса». Эксперт отмечает, что это 
«зачастую требует от банков дополни-
тельного капитала для выполнения 
всех пруденциальных требований».

Бест Эффортс банк занимается 
обслуживанием «СПБ биржи» и по-
лучает комиссию за депозитарное 
обслуживание, уточнил руководи-
тель отдела по управлению акциями 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Алек-
сандр Дорожкин. По словам экспер-
та, в прошлом году приток новых 
клиентов на «СПБ биржу» для покуп-
ки иностранных ценных бумаг отра-
жался в комиссионных доходах фи-
нансовой организации. Но «разде-
ление мира на дружественные и не-
дружественные страны» заставляет 
биржу искать новые точки выхода, 
например, на азиатские рынки, до-
бавляет господин Дорожкин, а «в мо-
мент неопределенности банк, воз-
можно, нуждается в докапитализа-
ции». По мнению эксперта, акции 
банка будут приобретать его теку-
щие акционеры.

Ксения Куликова

«СПБ биржа» вложится в банк
Для развития азиатского направления

На фоне геополитической на-
пряженности инвесторы про-
являют повышенный интерес 
к золоту. К концу второй дека-
ды апреля активы золотых 
биржевых фондов обновили 
максимум с начала 2021 года, 
достигнув 3,28 тыс. тонн. Одна-
ко из-за планов ФРС повысить 
в мае ставку на 0,5 процент-
ного пункта стоимость метал-
ла не смогла удержаться выше 
$2 тыс. за унцию. Поддержать 
котировки снижение предло-
жения золота на рынке и спрос 
на него со стороны центробан-
ков развивающихся стран.

По данным Bloomberg, в конце 
прошлой недели активы биржевых 
фондов, инвестирующих в золото, 
обновили максимум с января 2021 
года, приблизившись к 3,28 тыс. 
тонн. За неделю рост составил почти 
12 тонн. Уверенный рост вложений 
в драгоценный металл продолжает-
ся четвертый месяц подряд, и за это 
время активы фондов выросли бо-
лее чем на 283 тонны.

Международные инвесторы на-
ращивают вложения в металл из-за 
роста геополитической напряжен-
ности, а также на фоне заморозки 
части золотовалютных резервов 
Банка России. На минувшей неде-
ле глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
заявила, что под заморозку попа-
ли резервы на $300 млрд. При этом 
золото осталось в хранилищах ЦБ. 
«Санкции и блокировки подчерки-
вают ценность золота как резервно-
го актива. Физическое золото было 
и остается ценным, легко транспор-
тируемым, легко хранимым акти-
вом, на который нельзя наложить 
санкции»,— отмечает директор по 
инвестициям УК «Открытие» Вита-
лий Исаков.

Одновременно растут опасения 
участников рынка относительно 
снижения предложения драгоцен-
ного металла в среднесрочной пер-
спективе. Россия являлась крупным 
игроком на рынке с долей почти 13% 
от мировых запасов, поставляя на 
мировой рынок около 300–350 тонн 

золота в год. «Российское золото сей-
час не имеет доступа к западным 
рынкам из-за ограничений ЕС. Ве-
роятно, российские добытчики смо-
гут переориентироваться на Китай 
или Индию, но пока ЦБ взял на себя 
функцию поддержки отечественных 
компаний»,— отмечает директор 
аналитического департамента «Фри-
дом Финанс» Вадим Меркулов.

Подстегивает интерес к метал-
лу бурный рост инфляции в мире. 
В частности, в США инфляция по 
итогам марта ускорилась до макси-
мума с 1981 года в 8,5%. В Европе 
цены растут так же быстро, в частно-
сти, в Германии инфляция состави-
ла в марте 7,3% против 5,1% в февра-
ле. По данным опроса портфельных 
управляющих, проведенного ана-
литиками Bank of America, в апре-
ле ожидания стагфляции выросли 
с 62% до 66%, максимума с августа 
2008 года. «Цена на золото хорошо 
зарекомендовала себя в периоды по-
вышенной инфляции в качестве за-
щитного актива, однако корреляция 
не всегда положительна»,— отмеча-
ет Вадим Меркулов. Действительно, 
приток инвестиций в золото оказы-
вает позитивное, но ограниченное 
влияние на его стоимость. По дан-
ным Investing.com, 18 апреля цена 
металла достигала $2003 за трой-
скую унцию, максимума с 11 мар-
та. Но к 22 апреля цены скорректи-
ровались на 3,5%, откатившись до 
$1932,5 за унцию.

Коррекция последних дней мо-
гла быть связана с фиксацией при-
были после преодоления ценами 

уровня сопротивления в $2 тыс. за 
унцию. Кроме того, инвесторы пере-
смотрели цены на фоне заявлений 
главы ФРС Джерома Пауэла о том, 
что в мае регулятор может поднять 
базовую ставку сразу на 0,5 процент-
ного пункта, что привело к росту 
курса доллара и ставок по US Trea-
suries. С четверга по пятницу доход-
ность пятилетних американских 
бондов выросла на 19 базисных пун-
ктов, до 3,05% годовых, максимума 
с ноября 2018 года. Рост ставок сни-
жает привлекательность драгметал-
лов, поскольку в отличие от облига-
ций они не приносят инвесторам 
процентного дохода.

Впрочем, на фоне сохраняющих-
ся геополитических и инфляцион-
ных рисков участники рынка ожи-
дают сохранения спроса на металл, 
что будет поддерживать цены на 
рынке. По мнению управляющего 
активами «БКС Мир инвестиций» 
Виталия Громадина, заморозка ре-
зервов Банка России снижает целе-
сообразность хранения ЗВР для раз-
вивающихся стран в валюте США 
и Европы. Поэтому центробанки 
развивающихся стран могут увели-
чить спрос на драгоценный металл. 
«Этот драйвер может поддерживать 
цену золота на высоком уровне 
$1,9–2 тыс. за унцию даже на фоне 
роста реальной доходности амери-
канских гособлигаций»,— счита-
ет господин Громадин. По мнению 
Вадима Меркулова, цены на золото 
останутся в диапазоне $1,9–2,3 тыс. 
за унцию.

Виталий Гайдаев

Золото борется со ставками
Инвесторы сохраняют интерес к металлу
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деловые новости

Правительство собирается либерализовать при-
менение заявительного принципа получения ли-
цензий на геологоразведку твердых полезных 
ископаемых в Сибирском федеральном округе 
(СФО) по примеру Дальнего Востока. С 2019 года 
там стало возможно получить лицензию без кон-
курса даже для участков с высокими категори-
ями прогнозных ресурсов, что привело к резко-
му росту инвестиций. Мера в основном ориенти-
рована на золотодобытчиков, которые активно 
расширяют ресурсную базу.

Минприроды поддерживает расширение примене-
ния в Сибири заявительного принципа получения ли-
цензий на геологоразведку твердых полезных ископа-
емых, следует из письма министра Александра Козлова 
вице-премьеру Виктории Абрамченко от 14 апреля. По 
заявительному принципу компания может получить 
участок для геологоразведки без конкурса при условии, 
что на него больше никто не претендует. Сейчас в Сиби-
ри подобные лицензии выдаются только для участков 
с низкими категориями прогнозных ресурсов (P3). Од-
нако с 2019 года в Арктике, ДФО и Иркутской области за-
явительный принцип расширен на участки недр, кото-
рые содержат высокие категории ресурсов Р1 и Р2.

В письме министра говорится, что на Дальнем Восто-
ке расширение действия заявительного принципа по-
зволило увеличить объем инвестиций в геологоразвед-
ку в 2020 году относительно 2019 года в четыре раза, до 
8,6 млрд руб., а в 2021 году относительно 2020 года — по-
чти в два раза, до 14,9 млрд руб. За счет расширенного 
заявительного принципа в Дальневосточном федераль-
ном округе (ДФО) было предоставлено 15 лицензий на 
пользование недрами в целях разведки и добычи, что 
соответствует 16% от общего количества лицензий, ко-
торые были предоставлены по заявительному принци-
пу за пять лет.

В Минприроды пояснили „Ъ“, что расширение дей-
ствия заявительного принципа при выполнении ра-
бот по геологическому изучению недр в Сибирском 
федеральном округе позволит привлечь дополнитель-
ные внебюджетные источники финансирования в ос-
воение минерально-сырьевой базы, в том числе и для 
прироста запасов импортозависимых полезных ископа-
емых, и «будет способствовать развитию малого и сред-
него бизнеса в сфере геологического изучения недр». За-

явительный принцип распространен на все полезные 
ископаемые, за исключением россыпного золота, доба-
вили там.

В аппарате Виктории Абрамченко сказали, что эта 
мера позволит подготовить и реализовать новые инве-
стиционные проекты, существенно упростить и уско-
рить процедуры исследования недр, а также увеличить 
сырьевую базу. Там подчеркнули, что при этом сохраня-
ются конкурентные процедуры последующего освоения 
недр, так как разработка и проведение геологического 
изучения не гарантируют права последующей добычи, 
которое распределяется на аукционе. Но если никто не 
выражает заинтересованность в участии в разработке, 
то площадка может быть предложена тому недропользо-
вателю, который занимался геологическим изучением.

Бизнес заинтересован в расширении применения за-
явительного принципа. «Регион явно недоинвестиро-
ван с точки зрения геологоразведки, это в особенности 
касается Красноярского края,— говорит председатель 
Союза золотопромышленников РФ Сергей Кашуба.— На 
территории СФО много потенциальных площадей для 
открытия месторождений золота. В нынешней ситуации 
любые формы поддержки являются актуальными. Геоло-
го-разведочные работы (ГРР) сейчас ставятся под вопрос 
даже добывающими компаниями, для которых это явля-
ется вопросом продолжения жизни».

Представитель Polymetal заявил „Ъ“, что компания ак-
тивно пользуется заявительным принципом с момента 
его внедрения. «Нас интересуют проекты по поиску и раз-
ведке не только золотоносных объектов, но и по выяв-
лению медных и крупных полиметаллических месторо-
ждений. Поэтому мы приветствуем любое расширение 
заявительного принципа и не исключаем проведения 
ГРР в СФО»,— добавили там. В других золотодобываю-
щих компаниях не предоставили комментариев.

Сергей Гришунин из НРА отмечает, что наиболее ча-
сто заявительный принцип геологоразведки встречает-
ся в золотодобыче. По информации эксперта, за 2014–
2020 годы по заявительному принципу выдано 4820 
лицензий, из которых на золото пришлось 85%. Абсо-
лютным лидером по числу выданных является ДФО 
с долей в 72%, тогда как на СФО приходится 18%. Тем не 
менее эксперт считает, что у СФО есть перспективы уве-
личить число выдаваемых лицензий.

Евгений Зайнуллин, Дмитрий Козлов

Сибирь взяли  
в геологоразведку
Там можно будет свободно получать лицензии 
по заявительному принципу

При этом, несмотря на то что ак-
тивные переговоры с Китаем отно-
сительно поставки подшипников 
уже начались, на исследования, ат-
тестацию, сертификацию в рамках 
Таможенного союза, включая стен-
довые испытания, потребуется око-
ло полугода.

В Минпромторге „Ъ“ сообщили, 
что постоянно находятся в контак-
те со всеми производителями от-
расли. «Сегодня реализуется про-
грамма субсидирования НИОКР 
в рамках постановления прави-
тельства №1649, которая распро-
страняется и на производителей 
подшипников,— добавили в мини-
стерстве.— Кроме того, предприя-
тия подшипниковой отрасли могут 

получить льготные займы по ставке 
1% годовых в размере от 50 млн до 
1 млрд руб. в Фонде развития про-
мышленности на организацию про-
изводства новой продукции».

Однако пока, подчеркивает Сер-
гей Попов, операторы вынуждены 
отправлять инновационные ваго-
ны в отстой. Тем самым увеличива-
ется количество парка, необходи-
мого для вывоза груза на восток, что 
с учетом узких мест на Восточном 
полигоне, который и так страдает 
от дефицита пропускной способно-
сти, еще больше замедляет движе-
ние. В результате под удар ставится 
имидж России как надежного по-
ставщика угля и другой продукции 
на восточные рынки, на которые се-
годня страна делает особый акцент.

Наталья Скорлыгина

Подшипники укатили из России

Крупный производитель сви-
нины, птицы и колбасных из-
делий ГК «КоПитания», входив-
ший в группу Ru-Сom находя-
щегося под следствием экс-ми-
нистра Михаила Абызова, ме-
няет владельца. По данным 
„Ъ“, в мае актив может перейти 
к ГАП «Ресурс», второму произ-
водителю мяса птицы в стране, 
что позволит компании стать 
лидером рынка и диверсифици-
ровать бизнес. На фоне кризиса 
консолидация отрасли будет на-
растать, ждут аналитики.

ГАП «Ресурс» договорилась о по-
купке активов крупного произво-
дителя мяса ГК «КоПитания», рас-
сказали четыре источника „Ъ“, 
знающие о готовящейся сделке. 
По их словам, закрыть сделку пла-
нируется в мае. «КоПитания» вхо-
дила в группу Ru-Сom Михаила 
Абызова — бывшего министра «От-
крытого правительства», задержан-
ного в 2019 году по подозрению 
в создании ОПГ и мошенничестве 
(следствие продолжается). На ко-
нец 2020 года основным владель-
цем ГК «КоПитания» был Александр 
Рогожин, экс-гендиректор Ru-Сom, 
следует из отчетности. В ГАП «Ре-
сурс» отказались от комментариев. 
В ГК «КоПитания» „Ъ“ не ответили.

ГАП «Ресурс» Виктора Наурузо-
ва — второй производитель мяса 
птицы в России после группы «Чер-
кизово» семьи Михайловых. В 2021 
году эти компании выпустили 
808 тыс. тонн и 813 тыс. тонн мяса 
бройлера соответственно. Также ГАП 
«Ресурс» занимается производством 
растительных масел, мясных полу-

фабрикатов и колбасных изделий. 
Земельный банк — около 320 тыс. 
га, по оценкам BEFL.

О том, что «КоПитания» выстав-
лена на продажу, „Ъ“ сообщал в кон-
це 2021 года. Группа управляет 
предприятиями в Волгоградской, 
Саратовской и Тверской областях 
и 28 тыс. га земель. Включает сви-
новодческие комплексы общей 
мощностью 61 тыс. тонн мяса в год, 
мясокомбинаты на 66 тыс. тонн про-
дукции в год, птицефабрику мощ-
ностью 43 тыс. тонн в год, произ-
водство комбикормов и пр. В 2021 
году ГК «КоПитания» заняла 16-е ме-
сто рейтинга Национального союза 
свиноводов, выпустив более 60 тыс. 
тонн продукции.

По словам источника „Ъ“, биз-
нес ГК «КоПитания» можно оце-
нить примерно в 8,5   млрд руб. ис-
ходя из мультипликатора 5 EBITDA. 
Таким образом, эта сделка может 
стать крупнейшей для российской 
мясной отрасли с середины 2021 
года, когда тайская CP Foods до-
говорилась о приобретении АПК 
«Дон» за 22   млрд руб. Источник „Ъ“ 
добавляет, что ряд активов ГК «Ко-
Питания» устарел и потребует ин-
вестиций в модернизацию, а поддер-
живать предприятия прибыльными 
будет сложно.

Гендиректор Национального со-
юза свиноводов Юрий Ковалев го-
ворит, что для ГАП «Ресурс» покуп-
ка ГК «КоПитания» может стать 
возможностью диверсифициро-
вать бизнес за счет свиноводства, 
а также повысить уровень обеспе-
ченности сырьем мясоперераба-
тывающих предприятий. Старший 

аналитик Газпромбанка Марат Иб-
рагимов добавляет, что у активов 
покупателя также может быть си-
нергия за счет объединения кормо-
вой базы. Кроме того, в мясной от-
расли чем крупнее производитель, 
тем лучше у него удельная себесто-
имость, указывает он.

По словам Юрия Ковалева, по-
требление мяса пока растет, а рента-
бельность, несмотря на увеличение 
себестоимости, остается приемле-
мой. По данным Национального со-
юза свиноводов, в первом кварта-
ле 2022 года потребление мяса в РФ 
выросло на 5,2%, до 2,65 млн тонн, 
из которых 1,2 млн тонн пришлось 
на мясо птицы, а 1 млн тонн — 
на свинину. Динамику связывают 
в том числе с закупками впрок.

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, покупка ГК «КоПитания» 
также позволит ГАП «Ресурс» стать 
крупнейшим производителем мяса 
птицы в РФ. В «Черкизово» заявили, 
что в птицеводстве рассматривают 
развитие прежде всего за счет орга-
нического роста — увеличения по-
головья и расширения площадок, 
а M&A возможны, если активы бу-
дут иметь адекватную стоимость 
и смогут дать синергию. Марат Иб-
рагимов ожидает усиления консо-
лидации в отрасли. В птицеводстве 
сохраняется потенциал увеличения 
экспорта в страны Ближнего Вос-
тока, Турции и Ирана. Кроме того, 
отмечает аналитик, мясо бройле-
ра — самый доступный источник 
белка, что будет поддерживать 
спрос в условиях снижения реаль-
ных доходов населения.

Анатолий Костырев

Бройлеров подпитают свининой
Бывший агробизнес Михаила Абызова меняет владельца

Каспийский трубопроводный 
консорциум (КТК) возобно-
вил работу второго отгрузочно-
го устройства. Она прекрати-
лась после мартовского штор-
ма, который привел сначала 
к остановке, а потом к сниже-
нию прокачки казахстанской 
нефти на экспорт через Ново-
российск. Теперь, используя два 
из трех отгрузочных устройств, 
КТК может восстановить штат-
ные темпы отгрузки. По мне-
нию экспертов, поскольку ре-
монт был выполнен быстро, 
авария едва ли повлияет на вы-
полнение годового плана КТК 
по прокачке и на общий объем 
добычи нефти в Казахстане.

КТК возобновил после ремонта 
работу еще одного выносного при-
чального устройства — ВПУ-3, со-
общили в трубопроводной компа-
нии: «Кратковременное улучшение 
погодных условий 23 апреля позво-
лило провести водолазные работы 
и открыть оконечный подводный 
трубопроводный манифольд, что 
позволило возобновить перевалку 
нефти на указанном ВПУ». Помимо 
ВПУ-3 отгрузка идет и на ВПУ-1, ко-
торое компания запустила после 
обследования в конце марта (см. „Ъ“ 
от 28 марта).

О том, что КТК прерывает работу 
двух из трех ВПУ из-за нанесенных 
в ходе шторма повреждений, стало 
известно 22 марта. В результате КТК 
на несколько дней прервал экспорт 
нефти, частично восстановил его 
после обследования ВПУ-1, ВПУ-2 

по-прежнему выведено из эксплуа-
тации. От дополнительных коммен-
тариев в КТК отказались.

Восстановление двух ВПУ дает 
компании возможность выпол-
нять плановые отгрузки нефти 
без ограничений. Таким образом, 
КТК может начать работу в штат-
ном режиме, хотя после инцидента 
со штормом Минэнерго РФ допуска-
ло, что ремонтные работы продлят-
ся до двух месяцев.

• КТК протяженностью 1,5 тыс. 
км является основным маршрутом 
транспортировки нефти из Казахс-
тана на экспорт. Сырье из трубы от-
гружается на танкеры через морской 
терминал около Новороссийска, осна-
щенный тремя выносными причаль-
ными устройствами. В 2021 году от-
грузка там составила 60,7 млн тонн 
нефти, в том числе 53 млн тонн 
из Казахстана. Основными акционе-
рами КТК выступают Россия (31%), 
Казахстан (20,75%), Chevron (15%), 
ЛУКОЙЛ (12,5%), Exxon (7,5%), Rosneft-
Shell Caspian Ventures Limited (7,5%).
Предполагалось, что КТК в 2022 

году транспортирует 62,5 млн тонн 
нефти, то есть 5,2 млн тонн в месяц. 
В 2021 году КТК прокачал 60,7 млн 
тонн, что лишь на 3% выше, чем 
в пандемийный 2020 год. При этом 
глава КТК Николай Горбань в апреле 
пояснял, что в прошлом году терми-
нал осуществлял отгрузку с двух ВПУ 
всего 48% времени, а в остальной пе-
риод работало только одно устрой-
ство «в зависимости от погодных ус-
ловий, времени подхода танкеров 
и плановых ремонтов».

Поломка ВПУ произошла на фоне 
резкого сокращения спроса на рос-
сийскую нефть из-за санкций За-
пада, которое вылилось в рост дис-
конта на российскую нефть Urals по 
отношению к Brent до рекордных 
$34 за баррель. Смесь КТК, которая 
включает в основном казахстанские 
сорта нефти, считается одной из аль-
тернатив Urals. Соответственно, при-
остановка поставок могла привести 
к росту интереса к Urals, но теперь 
этот эффект исчезнет. Более того, 
спрос на Urals может дополнитель-
но снизиться к лету из-за нежелания 
крупнейших трейдеров покупать 
российскую нефть после вступления 
в силу санкций ЕС против «Роснеф-
ти» и «Газпром нефти» с 15 мая.

Последствия аварии оказались 
локализованы в максимально ко-
роткие сроки — за один месяц (с 22 
по 28 марта терминал не работал, 
а с 28 марта по 22 апреля работало 
только одно ВПУ), отмечает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров. С учетом достигну-
тых в декабре 2021 года пиковых 
показателей отгрузки на уровне 
6,2 млн тонн в месяц план по тран-
спортировке по КТК на 2022 год 
на уровне 62,5 млн тонн представ-
ляется выполнимым, считает он. 
Эксперт добавляет, что, вероятнее 
всего, не потребуется коррекция 
планов по добыче нефти в Казахста-
не, хотя в начале апреля были ожи-
дания, что страна будет вынуждена 
снизить ее до 85,7 млн тонн вместо 
ожидавшихся 87,5 млн тонн.

Дмитрий Козлов

КТК восстанавливает прокачку
Компания возобновила работу еще одного ВПУ

Переход на кассетные 
подшипники имеет  
ряд преимуществ: 
межремонтный  
ресурс вырастет  

до восьми лет,  
количество отказов 

снижается в четыре раза
— Олег Белозеров,

глава ОАО РЖД, 12 сентября 2019 года
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деловые новости

Из-за заметного сокращения 
 направлений выездного туриз-
ма российский бизнес пыта-
ется инвестировать в локаль-
ные гостиницы. Структуры 
 президента ЦСКА Евгения Ги-
нера  выкупили отель «Яхонты» 
в подмосковном Ногинске, ко-
торым до сих пор только управ-
ляли, за 700 млн руб.— вдвое де-
шевле стартовой цены. Экспер-
ты полагают, что новый владе-
лец объекта выкупил его в рас-
чете на то, что загрузка загород-
ных отелей вырастет с нынеш-
них 45% до 65%. 

ООО «УК „Яхонты“ Отели.ру», где 
совет директоров возглавляет пре-
зидент ЦСКА Евгений Гинер, выку-
пило загородный отель «Яхонты» 
площадью 23 тыс. кв. м и 14 га под 
ним в подмосковном Ногинске за 
707 млн руб. Эту информацию „Ъ“ 
обнаружил в заключенном 20 апре-
ля договоре купли-продажи иму-
щества обанкротившегося ООО 
«Авантель Менеджмент», на балансе 
которого находился объект.

По словам источников „Ъ“ на го-
стиничном рынке, до 2018 года от-
елем «Яхонты» владела группа ПСН 
Алексея и Дмитрия Ананьевых, по-
зже объект перешел к структурам, 
связанным с погибшим криминаль-
ным авторитетом Асланом Усояном. 
Связаться с господином Гинером не 
удалось, в «УК „Яхонты“ Отели.ру» 
и ЦСКА не ответили на запрос „Ъ“.

ООО «УК „Яхонты“ Отели.ру» 
управляет отелями «Яхонты» в под-
московной Истре, деревне Грибов-
ка в Калужской области и выкуплен-
ной гостиницей в Ногинске. Ранее 
источники „Ъ“ говорили, что учреди-
тель компании Вика Дасни выступа-
ет номинальным владельцем части 
активов Евгения Гинера, в том числе 
холдинга «Агроинновация» (см. „Ъ“ 
от 7 июня 2021 года).

Выкуп оператором отеля, кото-
рым он управляет, скорее исклю-
чение из общерыночной практи-
ки, отмечает основатель Ivashkevich 
Hospitality Станислав Ивашкевич. 
Как правило, уточняет он, бизнесме-
ны стараются разграничивать управ-
ление гостиницами и их владение 
из-за разнородности бизнес-моде-
лей и рисков. Не исключено, что 
оператор решил выкупить комплекс 
в Ногинске из-за его привлекатель-
ной цены, считает управляющий 
директор PFM Яна Уханова. Исходно 
комплекс в Ногинске оценивался 
в два раза больше цены приобрете-
ния — в 1,42 млрд руб., следует из пе-

речня имущества обанкротившейся 
«Авантель Мене джмент».

Госпожа Уханова полагает, что по-
купать уже действующий отель сто-
ит только в том случае, если объект 
потребует незначительных измене-
ний с минимальными вложения-
ми, иначе стоимость реконструкции 
может оказаться слишком высокой. 
Вице-президент Федерации ресто-

раторов и отельеров Вадим Прасов, 
напротив, считает, что гостинич-
ный оператор решил выкупить от-
ель, видя перспективы для его даль-
нейшего расширения. Кроме того, 
продолжает он, из-за сложностей 
с вложениями в зарубежные активы 
инвесторы сосредоточились на рос-
сийской недвижимости.

Сейчас россияне из-за сокраще-
ния направлений выездного туриз-
ма из-за геополитического напря-
жения переключаются на отдых 
в загородных отелях, считает Яна Уха-
нова. Раньше, по ее словам, этот сег-
мент рынка считался депрессивным, 
средняя загрузка загородных гости-
ниц не превышала 45%, но уже в этом 
сезоне показатель вырастет до 65%. 
Дополнительными факторами ин-
тереса к загородным отелям станут 
корпоративные мероприятия и кон-
ференции, которые теперь сложнее 
организовывать за рубежом, добав-
ляет Станислав Ивашкевич.

Инвесторы тоже сместили фо-
кус на развитие загородных отелей, 
в то время как владельцы городских 
отелей, напротив, пытаются изба-
виться от своих активов, отмечает 
гендиректор Cronwell Management 
Алексей Мусакин. Господин Ивашке-
вич считает, что рынок загородных 
отелей привлечет и непрофильных 
инвесторов. 

Дарья Андрианова

Футболист  
отдохнет за городом
Структуры Евгения Гинера  
выкупили отель в Подмосковье

Из-за кризиса объем нового 
предложения в элитных ново-
стройках Москвы достиг исто-
рического минимума. В первом 
квартале 2022 года число дос-
тупных лотов сократилось на 
34%. Девелоперы дорогого жи-
лья, серьезно зависящие от по-
ставок импортных  материалов, 
на фоне жестких западных 
санкций вынуждены останав-
ливать новые проекты, хотя 
спрос есть. В результате средний 
бюджет покупки на этом рынке 
увеличился почти на четверть, 
до 262 млн руб. 

По итогам первого квартала 
предложение на первичном рын-
ке элитного жилья Москвы соста-
вило 1,3 тыс. лотов, оказавшись 
минимальным за всю историю на-
блюдений, сообщили „Ъ“ в Savills. 
Количество доступных лотов сокра-
тилось на 34% год к году. В «Метри-
уме» также отмечают значительное 
снижение объема элитных ново-
строек: в первом квартале в таких 
жилых комплексах продавалось 
635 квартир и апартаментов общей 
площадью 112,2 тыс. кв. м. Генди-
ректор VSN Realty Яна Глазунова го-
ворит, что во многих представлен-

ных на рынке проектах доступны 
всего один-два лота. 

Одна из причин сокращения 
предложения — низкая активность 
девелоперов. По подсчетам Savills, 
в первом квартале на рынок вышел 
только один новый элитный проект 
на 28 квартир, в то время как год на-
зад — два проекта на 374 квартиры, 
два года назад — 264 лота, а в 2019 
году — 894. В Apple Real Estate от-
мечают, что с начала года на рынок 
премиальной недвижимости (сред-
няя стоимость от 668,3 тыс. руб. за 
1 кв. м) в целом вышли только три 
жилых комплекса, это в два раза 
меньше год к году. 

Собеседник „Ъ“ из числа девело-
перов говорит, что многим застрой-
щикам элитного жилья пришлось 
отложить вывод новых проектов, 
так как из-за кризиса себестоимость 
строительства увеличилась на 30%. 
Заместитель гендиректора MR 
Group Ирина Дзюба подтверждает, 
что в условиях неопределенности 
некоторые застройщики снизили 
активность или приостановили вы-
вод новых объектов. 

Проблемы возникают с отделоч-
ными материалами для внутренних 
и внешних работ: застройщики пы-

таются менять либо поставщиков, 
либо логистику, оба варианта при-
водят к удорожанию проектов, от-
мечают в Apple Real Estate. Нехватки 
материалов именно для строитель-
ства, по словам аналитиков, сейчас 
не ощущается, отрасль переориен-
тировалась на внутренний рынок 
еще после кризиса 2008 года.

Яна Глазунова обращает внима-
ние на то, что элитный рынок в це-
лом более зависим от импортных 
поставок, девелоперам сложно за-
менять, в частности, инженерию: 
«Ее качество напрямую влияет на 
класс проекта, а у многих премиаль-
ных марок нет аналогов». Эксперт 
не исключает, что замена европей-
ских комплектующих на китайские 
может «поставить под сомнение ста-
тус элитности проектов».

Низкий объем предложения — 
основной фактор, поддерживаю-
щий сейчас высокий уровень цен 
на элитные новостройки. По под-
счетам Savills, их средняя стои-
мость по итогам первого квартала 
составила 1,24 млн руб. за 1 кв. м. 
Показатель увеличился на 9% с на-
чала года, относительно первого 
квартала прошлого года — на 15%. 
В «Метриуме» говорят о росте по-

казателя за квартал на 16,8%, до 
1,67 млн руб. за 1 кв. м. На рынке 
наблюдается высокий спрос, при-
ведший к вымыванию доступных 
лотов, это повлияло на динамику, 
поясняют аналитики. Средний бюд-
жет покупки на элитном рынке, по 
данным «Метриума», сейчас состав-
ляет 262,6 млн руб., за квартал он 
вырос на 23,1%. 

Как подсчитали в Savills, в общей 
сложности в элитных новострой-
ках в первом квартале продано 280 
квартир и апартаментов против 210 
годом ранее. Но в марте динамика 
ухудшилась: количество сделок со-
кратилось на 38% относительно ана-
логичного периода прошлого года. 
Тем не менее управляющий парт-
нер Savills Дмитрий Халин уверен, 
что интерес к покупке элитных но-
востроек остается высоким: «Сей-
час фондовые рынки и банковские 
инструменты не могут выполнять 
роль эффективного инвестицион-
ного инструмента, недвижимость 
остается одним из немногих спо-
собов сохранить сбережения». Но 
ограниченный выбор, заключает 
эксперт, естественным образом со-
кращает число сделок. 

Александра Мерцалова

Девелоперы придержали новостройки
Объем элитного жилья в Москве достиг минимума

Но со второй недели апреля рост 
замедлился, а в некоторые будние 
дни потребление падало почти на 
2%. За 23 дня апреля фактическое по-
требление выросло на 0,4%, соглас-
но данным сайта СО.

Хотя в отдельных регионах и мо-
жет наблюдаться снижение потре-
бления электроэнергии, тем не 
менее в целом по Единой энергоси-
стеме России (ЕЭС России) продол-
жается рост, замечает заместитель 
гендиректора ИПЕМ Александр 
Григорьев. В целом по стране пока-
затель за январь—март увеличил-
ся на 2,2% год к году, до 308,1 млрд 
кВт•ч. Согласно данным сайта СО, 
потребление в ЕЭС России за 22 дня 
апреля выросло на 3%. Для сравне-
ния: в январе—апреле пандемий-
ного 2020 года спрос на электроэ-
нергию в ЕЭС России рухнул сразу 
на 1,6%. Александр Григорьев отме-
чает, что одним из объяснений от-
рицательной динамики потребле-
ния для отдельных регионов может 

служить температурный фактор. 
В любом случае о каких-то тенден-
циях можно будет говорить, когда 
появятся данные хотя бы за май, 
считает он.

В «Совете рынка» заявили „Ъ“, 
что оптовый энергорынок «живет» 
в месячном цикле и корректные 
выводы можно будет делать только 
после закрытия периода. Данные за 
апрель будут доступны для анализа 
не ранее середины мая. Там также 
напомнили, что корректно сравни-
вать фактические, а не плановые 
объемы потребления. Мониторинг 
динамики потребления в отрасле-
вом разрезе не входит в функци-
онал «Совета рынка», потому что 
«может затрагивать коммерческие 
интересы участников рынка», пояс-
няют в регуляторе. В отчетах «Сове-
та рынка» для сведения рыночного 
сообщества представлена динами-
ка потребления, как правило, в це-
лом по ЕЭС (ОЭС), по ценовым зо-
нам оптового энергорынка и по 
субъектам РФ.

Полина Смертина

Электрический  
отток

«Серверы купить невозможно 
даже на вторичном рынке, подер-
жанная техника разлетелась в нача-
ле марта, несмотря на заоблачные 
цены»,— отмечает собеседник „Ъ“. 
Приобрести технику иностранного 
производства невозможно, подтвер-
ждает глава направления «Инфра-
структурные решения» компании 
«Крок» Александра Сысоева.

Госпожа Сысоева полагает, что 
типовые задачи большинства кли-

ентов можно закрыть с помощью 
решений российских производите-
лей, которые продолжают осуществ-
лять сборку и поставку серверов из 
собственных компонентов. Таких 
поставщиков, по ее словам, в России 
не меньше десяти. Но опрошенные 
„Ъ“ участники рынка утверждают, 
что запасы российских произво-
дителей вычислительной техники 
тоже на исходе.

По словам директора «Промоби-
та» Максима Копосова, сейчас на 
складах его компании находится за-

пас комплектующих только на не-
сколько сотен серверов. «Мы пош-
ли по пути производства серверов 
на российских процессорах, но 
и с ними сейчас туго. У нас есть запас 
в несколько сотен „Эльбрусов“, и еще 
мы заказали порядка тысячи „Байка-
лов“»,— рассказал он. В МЦСТ (произ-
водит «Эльбрусы») и «Байкал Электро-
никс» на запросы „Ъ“ не ответили.

По словам собеседника „Ъ“ на 
рынке российских дизайн-центров, 
у МЦСТ уже практически исчерпаны 
запасы процессора «Эльбрус 8С», од-

нако, говорит он, достаточно боль-
шая партия процессоров «Эльбрус 
8СВ» есть у производителя серверов 
«Норси-Транс». Гендиректор «Нор-
си-Транса» Сергей Овчинников не 
ответил на вопрос „Ъ“ о том, сколь-
ко конкретно серверов и процессо-
ров находится на складах компании, 
отметив лишь, что их хватит до 2023 
года. Топ-менеджер добавил, что его 
компания уже подняла цены на свое 
оборудование в 2–2,5 раза: «Но к нам 
особо никто не обращается».

Никита Королев

Искпедиция на сервер
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Отечественный смартфон «Рос-
теха» AYYA не оказался востре-
бован на массовом рынке даже 
после резкого сокращения по-
ставок иностранных брендов: 
как выяснил „Ъ“, за первый 
квартал продано менее 400 гад-
жетов. В госкорпорации утвер-
ждают, что распродали всю пер-
вую партию и намерены раз-
вивать проект, переводя его на 
российскую операционную си-
стему и процессор. Но в теку-
щих условиях сделать это очень 
сложно, предупреждают экспер-
ты. Они сомневаются, что оте-
чественные смартфоны смогут 
действительно  заменить массо-
вые марки.

Как выяснил „Ъ“, даже ограниче-
ния поставок импортных смартфо-
нов в России не сделали популярнее 
AYYA T1 от компании «Смартэкосис-
тема» (структура «Ростеха»): его про-

дажи в стране, по данным «Связ-
ного», с января по март составили 
всего 370 устройств на 6,7 млн руб. 
Смартфон также представлен 
в «М.Видео-Эльдорадо» и Ozon. Эти 
ритейлеры не предоставили данных 
о продажах модели, но оценки «Связ-
ного» подтвердил их партнер.

AYYA T1 появился на рынке 
в октябре 2021 года. Он работает 
на процессоре MediaTek Helio P70 
и операционной системе Android 11. 
Разработчики позиционировали 
смартфон как устройство для конфи-
денциального общения, исключаю-
щее сбор личных данных (см. „Ъ“ от 
28 октября). В «Ростехе» „Ъ“ сообщи-
ли, что первая партия AYYA T1 реали-
зована полностью: «Новые поставки 
будут уже на российской операцион-
ной системе „Аврора“, основным на-
правлением развития станет расши-
рение линейки наряду с внедрением 
отечественной компонентной базы».

«Смартфон можно назвать нише-
вым, он ориентирован на опреде-
ленную аудиторию, которая забо-
тится о сохранности персональных 
данных, либо на корпоративный 
сектор»,— пояснили в «М.Видео-Эль-
дорадо». AYYA T1 чаще всего по-
купают пользователи из Москвы, 
Татарстана,  Санкт-Петербурга 
и Свердловской области, расска-
зали в Ozon. Ритейлеры отметили, 
что продажи устройства все же нача-
ли «показывать динамику» с марта. 
В целом спрос на смартфоны в мар-
те, по данным «Связного», год к году 
упал на 23% в штуках и на 22% в день-
гах (см. „Ъ“ от 20 апреля). За первый 
квартал было продано всего 6,6 млн 
устройств на 178,5 млрд руб.

Предыдущие попытки выпуска 
отечественных смартфонов в России 
не увенчались успехом. Запущен-
ный в 2013 году проект YotaPhone от 
Yota Devices был продан китайским 

инвесторам и закрыт в 2017 году. 
«Яндекс.Телефон», продажи которо-
го начались в 2018 году, полностью 
ушел с рынка в ноябре 2019 года, как 
сообщал „Ъ“, всего было реализова-
но порядка 18 тыс. устройств. Про-
ект «Тайгафон» группы Infowatch 
Натальи Касперской, запущенный 
в 2014 году, был закрыт в 2019-м 
с убытком в 40 млн руб.

В декабре 2021 года о выпуске 
первой партии защищенных смарт-
фонов сообщила группа «Аквари-
ус» (ранее входила в Национальную 
компьютерную корпорацию, сей-
час принадлежит IT-интегратору 
«Смарт текнолоджис») на операци-
онной системе «Лаборатории Кас-
перского» (см. „Ъ“ от 2 декабря 2021 
года). Устройство ориентировано 
на корпоративный сектор. В «Ак-
вариусе» рассказали, что уже пере-
дали 2 тыс. устройств заказчикам, 
не уточнив их имен: «Готовы выпу-
скать до 200 тыс. устройств в год, ем-
кость рынка оцениваем от 2–5 млн 
устройств».

По мнению собеседника „Ъ“ на 
IT-рынке, сам по себе вывод такого 
гаджета, как AYYA T1, на массовый 
рынок — рискованная инициати-
ва: «Безопасность и конфиденциаль-
ность как сильные стороны смарт-
фона не заменят пользователю 
доступ к популярным экосисте-
мам и приложениям, и даже если 
AYYA T1 выходит на ОС Android 11, 
интеграция с Google-сервисами 
пока отрабатывается, и с ней могут 
быть проблемы». Процесс же лока-
лизации аппарата в части ОС и про-
цессора может сильно затянуться 
из-за нехватки комплектующих, го-
ворит источник „Ъ“: «Если нет про-
цессоров, то нет и печатных плат, 
а перевод на новую, российскую ОС 
без этого невозможен даже на уров-
не тестирования».

Полностью заменить ушедших 
зарубежных вендоров российские 
смартфоны не смогут, поскольку 
у них нет силы бренда и позитив-
ного пользовательского опыта, под-
черкивает другой собеседник „Ъ“ на 
рынке отечественной электроники. 
Однако, признает он, у отечествен-
ных устройств «есть шанс на увели-
чение доли в отдельных сегментах».

Татьяна Исакова

Граждане не спелись с AYYA
Смартфон от «Ростеха» почти не продается даже в условиях дефицита

Скажите мне,  
какая вообще разница — 

есть у Гинера деньги  
или Гинер — банкрот?

— Евгений Гинер, 
президент ЦСКА, в интервью Sport24  

в октябре 2020 года

Ц И Т А Т А
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Стратегический партнер Партнеры

Москва, ул. Смоленская, 8 
AZIMUT Отель Смоленская, зал «Арбат 2»
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HR-Форум: «Новая реальность  
найма и современные 
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охраны труда 2022»
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Экологический эгоизм
в фильме «Тед К. Унабомбер»

В российский прокат вышел фильм Тони Стоуна 
«Тед К. Унабомбер». Байопик, рассказывающий 
о террористе Теодоре Качинском, который с 1978 
по 1995 год рассылал по почте самодельные бом-
бы, смотрела Юлия Шагельман.

еодор Качинский, сейчас отбывающий пожиз-
ненное заключение в тюрьме особо строгого режима 
в Колорадо, был вундеркиндом. В 1958 году, когда ему 
было всего шестнадцать, он поступил в Гарвардский 
университет, а в 1967-м стал самым молодым профессо-
ром в Калифорнийском университете в Беркли. Одна-
ко уже через два года он подал в отставку, а еще через 
два — поселился в собственноручно построенной хижи-
не площадью три на четыре метра в монтанских лесах 
и зажил чистой, экологичной жизнью. Питался тем, что 
сам вырастил или добыл на охоте (не забывая перед раз-
делкой тушки какого-нибудь лесного зверька поблагода-
рить его), мылся в речке, пользовался только такими до-
стижениями цивилизации, как ружье, старенькое радио 
и пишущая машинка. На ней он печатал свои размыш-
ления о вреде современных технологий и индустриали-
зации, а от руки, специальным кодом, записывал те же 
мысли в дневники.

Как говорит Качинский, более чем убедительно сыг-
ранный южноафриканским актером Шарлто Копли, 
в фильме, жизнь в лесу не может быть скучной: если 
у тебя нет никаких насущных дел, можно просто слу-
шать шум ветра и пение птиц. Но даже в глухом уголке 
Монтаны эти звуки заглушает рев двигателей реактив-
ных самолетов, грохот бульдозеров и экскаваторов на 
все разрастающихся нефтяных и угольных разработках, 
рокот моторов снегокатов и мотоциклов, на которых 
рассекают по лесу понаехавшие из города туристы,— 
и однажды терпение Теда заканчивается. Он решает 
отомстить: сначала владельцам снегокатов, разгромив 
оставленную ими дачу, а потом — всему миру, наступа-
ющему со своими компьютерами, машинами, линиями 
электропередачи.

Картина недавнего дебютанта Тони Стоуна (это все-
го третья его полнометражная работа) не останавливает-
ся подробно на биографии Качинского до первой бом-
бы. Вступительный титр обозначает его академические 
таланты и переезд в хижину, сообщает о том, что фильм 
снимался ровно на том месте, где эта хижина стояла (по-
сле ареста Унабомбера в 1996 году она была демонтиро-
вана), и поясняет, что в нем звучат подлинные цитаты из 
дневников Качинского и его «Манифеста», который он 
разослал в американские СМИ в разгар серии терактов, 
желая объяснить свои деяния. Этим Стоун и его соавто-
ры сценария Джон Розенталь и Гэдди Дэвис подчеркива-

ют как будто почти документальную природу фильма — 
они стараются как можно меньше отходить от фактов, не 
давая оценок своему герою.

На самом деле беспристрастность эта мнимая: пор-
трет создатели фильма и исполнитель главной роли 
рисуют вполне неприглядный. Если поначалу пере-
живаниям Качинского, вызванным какофонией инду-
стриальных звуков, можно даже посочувствовать, то 
еще до первого взрыва он начинает проговариваться, 
выпуская на волю эгоизм и ожесточение, симпатизиро-

вать которым гораздо труднее. Герой признается, что его 
мотивом была личная месть, удобным оправданием для 
которой становятся многословные рассуждения о необ-
ходимости защищать природу и печальном будущем 
индустриального общества. Постепенно становится по-
нятно, какое раздражение у него вызывает собственная 
семья (в каждом разговоре по платному уличному теле-
фону он одновременно оскорбляет родного брата и про-
сит у него денег), а также все женщины разом. Они для 
Теда — одновременно недостижимая мечта и существа 
второго сорта, которые в его воспаленном мозгу логич-
но встраиваются в ряд многочисленных обидчиков, за-
служивающих наказания.

В конце концов, «Тед К.» больше всего напоминает по-
пулярные в последние годы фильмы о серийных убий-
цах, не столько делающие выводы, сколько фиксиру-
ющие их существование — как природного явления, 
вызывающего одновременно ужас и, возможно, при-
ятное для кого-то щекотание нервов. Действительно ли 
Унабомбер был просто разозленным на весь мир заком-
плексованным девственником или правда хотел спасти 
планету от экологической катастрофы, но по пути свер-
нул куда-то не туда? Из фильма можно разве что сделать 
вывод, что ему, похоже, удалось совместить обе ипоста-
си. К несчастью для трех убитых и двадцати трех ранен-
ных его бомбами человек.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

«Мы отменили премию, чтобы продлить ей жизнь»
Антон Треушников о будущем «Национального бестселлера»

В нынешнем году не будет вру-
чаться одна из самых престиж-
ных литературных премий 
России — «Национальный бес-
тселлер». Был определен толь-
ко короткий список номинантов. 
В него вошли «Фашисты» Кирил-
ла Рябова, «Хроника Горбатого» 
Софии Синицкой, «Типа я» Исла-
ма Ханипаева, «Подлинная исто-
рия Анны Карениной» Павла Ба-
синского, «Бубуш» Юлии Кисиной 
и «Капибару любят все» Сергея 
Авилова. Премия «Национальный 
бестселлер» была учреждена в 
2001 году издателем Константи-
ном Тублиным и критиком Викто-
ром Топоровым и вручалась еже-
годно в Санкт-Петербурге. Один 
из организаторов отбора номи-
нантов и церемонии вручения 
«Нацбеста», предприниматель 
Антон Треушников, рассказал Бо-
рису Сергееву о том, каковы пер-
спективы премии и почему в этом 
году церемония не состоится.

— Расскажите, как вы пришли 
в книжную индустрию.
— Начать, наверное, стоит с того, что 
в 1996 году я создал издательский 
дом «Городец». Долгое время он спе-
циализировался на деловой и юри-
дической литературе. В какой-то мо-
мент я решил, что одной из моих 
социальных и человеческих миссий 
должно быть развитие российской 
прозы. Я понял, что мало кто зани-
мается поддержкой писателей. Пи-
сатели у нас народ небогатый. Мало 
у кого получаются бестселлеры, 
и мало кто получает доход от перево-
дов за рубежом.
— А теперь это тем более мало 
кому светит.
— Вы правы. Скажем, некоторых ав-
торов нашего издательства западные 
журналисты просят дать интервью 
об их отношении к специальной во-
енной операции или каким-то иным 
способом публично высказаться. По-
следствия отказа, я думаю, будут по-
нятны и ощутимы. Хотя вот книга 
Андрея Геласимова «Роза ветров», 
вышедшая во Франции, находит-
ся в коротком списке французской 
премии Gens de Mer («Люди моря»). 
В 2015 году я решил увеличить ин-
вестиции в издательский дом и сде-
лать акцент на художественной лите-
ратуре. А в 2016-м узнал, что премия 
«Национальный бестселлер» оста-
лась без спонсора. Когда мне назва-

ли бюджет премии, он меня не испу-
гал. Я решил на 2017 год его закрыть.
— То есть вы не владелец «Нац-
беста»?
— Нет, я его спонсор, а Ольга Тубли-
на — организатор процесса, и мы 
с ней вдвоем принимаем организа-
ционные решения. Финальный вы-

бор лауреата происходит непосред-
ственно на церемонии, в открытую. 
Для «Нацбеста» вообще характерна 
широкая и очень бурная дискуссия, 
как онлайн, так и непосредственно 
на церемонии вручения награды.
— А что случилось в этом году? Це-
ремонию было решено не прово-
дить, и малое жюри тоже не было 
назначено.

— У нас было большое жюри, при-
чем, я считаю, мы правильно посту-
пили, когда включили в него блоге-
ров. Но на следующем этапе было 
принято решение отказаться и от 
формирования малого жюри, и от 
проведения церемонии. Короткий 
список был сформирован на осно-

ве баллов, которые выставляли кни-
гам рецензенты, входившие в боль-
шое жюри. Мы решили, что на фоне 
происходящих в мире событий ре-
шение малого жюри было бы более 
политически ангажированным, чем 
обычно, кого бы мы ни пригласили 
в его состав.
— Можно ли было выбрать лауре-
ата каким-то другим способом?

— Как? Бросить жребий? Но это сов-
сем несправедливо. Можно было 
что-то придумать, наверное. Но дело 
не в процедуре. У нас писатели-но-
минанты всегда отличались разны-
ми политическими взглядами. Когда 
был сформирован короткий список, 
стало ясно, что и в этот раз отобраны 
авторы, стоящие на противополож-
ных политических платформах. Учи-
тывая срез настроений в российском 
обществе, мы решили, что в этом ко-
ротком списке каждый может найти 
своего автора и свою книгу. А если 
бы жюри выбрало победителя, мы 
однозначно дали бы трибуну ка-
кой-то из политических групп. Был 
риск, что церемония пройдет доста-
точно остро. И это привело бы к рас-
колу внутри и без того хрупкого ли-
тературного сообщества.
— То есть вы не хотели рисковать?
— Неуважительно и провокационно 
требовать от непричастных людей 
публично высказываться по теме, 
которая от них не зависит. А атмос-
фера свободной дискуссии, сложив-
шаяся на «Нацбесте», к этому распо-
лагает и даже подталкивает. В этом 
году мы отменили премию, чтобы 
продлить ей жизнь.
— Можете пояснить?
— В нашей стране есть легитимно из-
бранный президент. Мы подчиняем-
ся решениям главы государства. Его 
поддерживает 80% населения. И у нас 
был выбор. Либо у нас остается веро-
ятность, что выиграет писатель, ис-
поведующий точку зрения, противо-
положную самой популярной, либо 
у нас остается шесть финалистов, 
фактически шесть победителей, 
и каждый может отождествлять свои 
убеждения с убеждениями одного из 
них. Более того, как и положено по 
регламенту премии, каждый автор 
из короткого списка получит опреде-
ленную поощрительную денежную 
сумму. Как сказано в романе брать-
ев Стругацких «Пикник на обочине», 
никто не уйдет обиженный.
— Если были опасения, связан-
ные с нестабильностью полити-
ческой обстановки, не было ли 
желания передать премию ко-
му-то, кто был бы готов рискнуть?
— В какой-то момент я почувствовал, 
что у некоторых не «писателей» или 
«издателей», а представителей лите-
ратурной тусовки есть желание до-
вести премию до финала. Но одно 
дело — собраться и обсудить, а дру-
гое дело — все профинансировать 

и организовать. Наверное, кто-то мог 
взять наш короткий список и провес-
ти мероприятие под названием «Рус-
ский бестселлер». И никто бы не смог 
это запретить. Но к нам никто с таки-
ми предложениями не обращался.
— Если говорить о русской прозе, 
о чем сейчас писать?
— Вот и посмотрим к следующему 
отбору на «Нацбест», о чем люди бу-
дут писать. Может быть, кто-то успе-

ет что-то написать про нынешнюю 
ситуацию. Кто это издаст? Посмо-
трим. Какие-то уже готовые книги не 
будут выпущены по экономическим 
причинам. Думаю, к следующему 
году общество стабилизируется в той 
или иной форме. Мы не знаем в ка-
кой. Может быть, появятся новые пи-
сатели, новые лидеры, новый язык. 
Я рассчитываю все же в 2023 году 
премию провести.

Жизнь в лесу наводит героя (Шарлто Копли) 
на мысли о мести  
ФОТО HEATHEN FILMS, HIDEOUT PICTURES
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Когда был сформирован короткий  
список, стало ясно, что и в этот раз  
отобраны авторы, стоящие на противо-
положных политических платформах. 
Учитывая срез настроений в российском 
обществе, мы решили, что в этом  
коротком списке каждый может найти 
своего автора и свою книгу
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В центральном матче 26-го тура 
чемпионата России ЦСКА обы-
грал на своем поле «Динамо» — 
1:0 — благодаря голу, который 
забил во втором тайме вышед-
ший на замену Чидера Эджуке. 
Проигрыш, возможно, лишил ди-
намовцев шансов побороться за 
золото первенства с «Зенитом».

атч между ЦСКА 
и «Динамо» тянул на неплохую мета-
фору для окончания длинного, изну-
рительного и нервного сезона. Вро-
де бы еще нужно решать большие 
задачи. Вроде бы кто-то пока не по-
терял шансы стать медалистом чем-
пионата, а кто-то — даже чемпионом. 
Но со страстью и физическими сила-
ми уже страшный дефицит, и играть 
в футбол резвый, темповый никак 
не получается. Вместо него — фут-
бол немножко монотонный, без ис-
кры. Искрило разве что от динамов-
ского тренера Сандро Шварца. Его 
перформанс на бровке — с танцами, 
энергичными жестами — был, мо-
жет быть, самым привлекательным 
среди всего, что происходило в этой 
встрече. Если бы кто-то видел исклю-
чительно жестикуляцию Шварца, он 
бы подумал, что рядышком, на поле, 
творятся какие-то удивительные со-
бытия, что там каждую минуту воз-
никает нечто исключительно острое.

Между тем на поле «Динамо» име-
ло некоторое преимущество разве что 
за счет неплохой работы своего пра-
вого фланга. Денис Макаров, во вся-
ком случае, несколько раз оказывал-
ся с мячом в такой позиции, которая 
сулила неплохие перспективы. Но во 
что-то реальное его передачи и попыт-
ки проходов не воплощались.

В игре ЦСКА долго ничего ин-
тересного в принципе не просма-
тривалось, и странно было вспо-
минать, как на прошлой неделе он 
смело рубился со «Спартаком» в куб-
ковом четвертьфинале, даже остав-
шись в меньшинстве. Хотя под дер-

би армейский наставник Алексей 
Березуцкий вообще-то подготовил 
тактический трюк — отодвинул 
чуть назад Юсуфа Языджи, а перед 
ним выставил наконец форвар-
да с таранными задатками, Анто-
на Заболотного. Но эффективности 
от скорректированной схемы при-
мерно полтайма никакой актуаль-
но не просматривалось: до Заболот-
ного мяч просто не доходил.

Потом, правда, кое-что у ЦСКА 
стало получаться. И Заболотный 
все-таки однажды сумел пробить 
с линии вратарской. Опасности на 
самом деле в том ударе просматри-
валось минимум, но это было уже 

хоть что-то по сравнению с недав-
ней тоской.

Второй тайм «Динамо» начало го-
раздо бодрее соперника. И глядя на 
то, как армейский голкипер Игорь 
Акинфеев выуживает под перекла-
диной удар Даниила Фомина, на еще 
пару недурных динамовских выпа-
дов можно было подумать, что все 
потихоньку складывается в его поль-
зу. Ну, не хватает у ЦСКА энергетики, 
чтобы по-настоящему игру оживить. 
А у «Динамо» резервы-то еще есть.

Армейцам помогло неожиданное 
решение Алексея Березуцкого. В по-
следние недели без Юсуфа Языджи 
боеспособный ЦСКА представить 

было нелегко. Но Березуцкий заме-
нил его на Чидеру Эджуке. И ход сыг-
рал. В роковом для «Динамо» эпизо-
де, надо признать, незаметную, но 
важную роль сыграл Заболотный. 
Когда разворачивался армейский 
выпад, он отошел назад, увел за со-
бой защитников, создал таким обра-
зом свободную зону и дал возмож-
ность ворваться в нее чертиком из 
табакерки живчику Эджуке. Фор-
вард, за которым никак не мог по-
спеть Фабиано Бальбуэна, сблизился 
с вратарем Антоном Шуниным и от-
правил мяч в сетку.

Концовка матча вышла отличной. 
«Динамо» едва не сравняло счет бла-
годаря своим резервистам. Вячеслав 
Грулев нашел в штрафной Констан-
тина Тюкавина, а тот пальнул близ-
ко-близко к цели — так, что мяч ушел 
за лицевую, задев стойку. ЦСКА в от-
вет устроил для Бактиёра Зайнутди-
нова чистейший выход один на 
один. Но теперь Шунин устоял, пода-
рив своей команде лучик надежды. 
Вскоре потух и он.

«Динамо», возможно, допусти-
ло ключевую осечку в чемпион-
ской гонке. «Зенит» опережает его 
на три очка, но ему в этом туре еще 
предстоит сыграть — сегодня в го-
стях с «Краснодаром». То есть отрыв 
петербуржцев может увеличиться 
вдвое. ЦСКА же победа вывела на 
третье место. Армейцы на балл опе-
редили «Сочи».

Еще один московский клуб — 
«Спартак» — в этот же день не сдю-
жил в гостевом матче с прибавив-
шим после возвращения на тренер-
ский пост Валерия Карпина «Росто-
вом» в матче с зубодробительным 
финишем. Спартаковцы, пережив 
две отмены своих голов после вме-
шательства VAR (первую оператив-
но раскритиковал глава Российской 
премьер-лиги (РПЛ) Ашот Хачату-
рянц), в компенсированное время 

сравняли счет, но затем успели напо-
роться на пенальти из-за нарушения 
Самюэля Жиго. Али Соу одиннадца-
тиметровый реализовал, а пораже-
ние со счетом 2:3 отбросило «Спар-
так» на десятую позицию в таблице.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцы сыграли на «Зенит»
В тяжелом матче они победили «Динамо»

В финале Serbia Open, завершившегося в Белграде 
турнира Ассоциации теннисистов-профессионалов 
(АТР) категории 250 с призовым фондом €600 тыс., 
Андрей Рублев в трех сетах обыграл первую ракет-
ку мира серба Новака Джоковича. Россиянин завое-
вал одиннадцатый за карьеру и третий в нынешнем 
сезоне титул. Кроме того, теперь он имеет на сво-
ем счету по одной победе над каждым из трех самых 
выдающихся теннисистов мира — Джоковичем, Ра-
фаэлем Надалем и Роджером Федерером. Тем вре-
менем в Стамбуле на турнире Женской теннисной 
ассоциации (WTA) с призовым фондом $240 тыс. 
в чисто российском финале Анастасия Потапова, за-
нимавшая в мировом рейтинге лишь 122-е место 
и пробивавшаяся в основную сетку через квалифи-
кацию, обыграла Веронику Кудерметову.

инал Открытого чемпионата Сербии стал для 
Андрея Рублева всего лишь вторым матчем против Но-
вака Джоковича. Пять месяцев назад они встречались на 
итоговом турнире в Турине, где серб довольно легко по-
бедил в двух партиях. Правда, сейчас, на финише третьей 
недели серии грунтовых состязаний АТР, которые прохо-
дят в преддверии Roland Garros, ситуация для Рублева от-
нюдь не выглядела безнадежной, поскольку Джокович, 
пропустивший из-за отсутствия прививки от коронави-
руса Australian Open, а также крупные чемпионаты в Ин-
диан-Уэллсе и Майами, так до сих пор и не успел набрать 
хорошую форму.

Для серба это был лишь третий турнир в нынешнем се-
зоне. До этого в Дубае он дошел до четвертьфинала, а на 
прошлой неделе в Монте-Карло в первом же своем мат-
че сенсационно проиграл будущему финалисту, испан-
цу Алехандро Давидовичу Фокине. Вот и в Белграде уро-
вень игры лидера мирового рейтинга оставлял желать 
много лучшего. Чтобы одолеть своих соотечественников 
Ласло Джере и Миомира Кечмановича, а в полуфинале — 
Карена Хачанова, ему потребовалось в общей сложности 
девять партий и почти восемь часов. В каждом из этих 
матчей Джоковичу приходилось отыгрываться, и хотя по-
добные победы обычно добавляют уверенности, он оста-
вил на домашнем корте массу сил и эмоций.

Путь к финалу Андрея Рублева в целом был гораздо 
легче. После трудового выигрыша у чеха Иржи Легеч-
ки он очень уверенно разбирался с японцем Таро Да-
ниэлем и титулованным итальянским ветераном Фа-
био Фоньини, которые не смогли зацепить на подаче 
россиянина ни одного гейма. То есть по качеству игры 
на данный момент Рублева вполне можно было счи-
тать фаворитом белградского финала, хотя для успеш-
ного противостояния с самим Джоковичем на глазах 

нескольких тысяч его болельщиков россиянину, без-
условно, требовалось укротить собственные нервы.

Перед началом встречи, определяя очередность по-
дач, соперники прямо у сетки провели особую пасхаль-
ную жеребьевку, сыграв в битки. Крашеное яйцо Рубле-
ва оказалось прочнее, он выбрал прием, а затем, взяв 
в середине первой партии десять очков подряд, вско-
ре уверенно завершил ее. Дебют второго сета остался за 
Джоковичем. Рублев сразу же отыграл потерянную по-
дачу, но серб ценой громадных усилий все-таки сумел 
выровнять ситуацию в матче. Не реализовав два сетбо-
ла в десятом гейме и еще три — в двенадцатом, Джоко-
вич в который раз продемонстрировал свое уникальное 
умение играть на пределе физических возможностей 
и оставил за собой тай-брейк.

Третий сет, впрочем, прошел при полном преимуще-
стве Рублева. Упустив свой шанс в первом упорном гей-
ме на чужой подаче, изможденный Джокович, который 
уже не успевал к мячу и тяжело дышал, полностью по-
терял контроль над ситуацией. В итоге — 6:2, 6:7 (4:7), 
6:0 за 2 часа 29 минут. Завоевав свой третий в этом году 
и одиннадцатый за карьеру титул, 24-летний Рублев 
добился сравнительно редкого достижения, которым 
раньше из россиян мог похвастаться только третий но-
мер мирового рейтинга по итогам 2006 года Николай 
Давыденко. Теперь на его счету есть победы над каждым 
из трех самых великих теннисистов современности — 
Джоковичем, Рафаэлем Надалем и Роджером Федере-
ром. Кроме того, он впервые одолел теннисиста, воз-
главляющего классификацию АТР.

Белградский триумф восьмой ракетки мира стал 
не единственным российским теннисным успехом на 
прошлой неделе. В воскресенье в Стамбуле на TEN BNP 
Paribas Tennis Championships Istanbul, сравнительно не-
большом турнире WTA категории 250, титул разыграли 
Анастасия Потапова, пробивавшаяся в основную сетку 
через квалификацию, и Вероника Кудерметова, которая 
стоит в первой тридцатке мирового рейтинга. Здесь пе-
релом произошел в середине первого сета. Уступая — 
1:3, Потапова затем взяла восемь геймов подряд и в итоге 
праздновала победу — 6:3, 6:1. Это первый титул в карье-
ре 21-летней теннисистки, которая в 2016 году выиграла 
юниорский Wimbledon, а сейчас тренируется под руко-
водством капитана женской сборной России Игоря Ан-
дреева. Турецкий прорыв позволит Потаповой значи-
тельно улучшить положение в рейтинге, где она со 122-го 
места поднимется сразу на 78-е. Отметим также, что, хотя 
российские теннисные профессионалы сейчас выступа-
ют на личных турнирах в нейтральном статусе, де-фак-
то это был первый чисто российский финал на турнирах 
WTA c cентября 2018 года, когда в Ташкенте все та же По-
тапова уступила Маргарите Гаспарян.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Андрей Рублев закончил троицу
Благодаря победе над Новаком Джоковичем  
в финале турнира в Белграде

Самый яркий супертяж в миро-
вом профессиональном боксе 
Тайсон Фьюри защитил звание 
чемпиона Всемирного боксер-
ского совета (WBC), нокаутиро-
вав в шестом раунде боя, прохо-
дившего на лондонском стадионе 
Wembley, Диллиана Уайта и со-
здав этой победой и своим заяв-
лением после нее грандиозную 
интригу. Фьюри подтвердил, что 
решил закончить карьеру. Впро-
чем, эксперты не сомневаются: 
шансы, что он передумает, очень 
велики. Дело в том, что впере-
ди Тайсона Фьюри ждет суля-
щий грандиозную славу и гран-
диозные гонорары поединок 
за статус абсолютного чемпиона 
мира с победителем матча меж-
ду Александром Усиком и Энто-
ни Джошуа.

то был тот случай, когда 
главным событием большого бок-
серского матча стал не он сам, а то, 
что произошло после него. Бой двух 
британских боксеров, за которым на 
трибунах Wembley наблюдали при-
мерно 94 тыс. человек, был хорош, 
но, строго говоря, слишком четко со-
ответствовал представлениям о том, 
каким должен быть, слишком чет-
ко соответствовал раскладу. Перед 
ним нашлось немало классно раз-
бирающихся в боксе людей, желав-
ших пофрондерствовать, предска-
зать, что Диллиан Уайт окажется для 
Тайсона Фьюри соперником куда бо-
лее опасным, чем, например, побе-
жденный им бывший обладатель 
пояса WBC американец Деонтей Уай-
лдер, что высочайшие котировки на 
Фьюри у букмекеров — фикция, что 
они не учитывают особенности сти-
ля Уайта, его дух, которые могут ока-
заться неприятным сюрпризом для 
чемпиона. Все фрондеры, как вы-
яснилось, выдавали желаемое за 
действительное.

Сюжет лондонского боя был куда 
проще, чем сюжет прошлогоднего 
поединка Фьюри с Уайлдером, тре-
тьего в их противостоянии. В нем 
британец, прежде чем уничтожить 
оппонента, сам побывал в нокдау-
не. В нем оба боксера, вступив в бес-
пощадную перестрелку, ходили по 
краю пропасти.

Тайсон Фьюри признался, что 
под матч с Диллианом Уайтом наме-
ренно выбрал иную тактику, в кото-

рой не было места избыточному ри-
ску. Он старался держать удобную 
для себя дистанцию, удобный ритм, 
старался не лезть на рожон без необ-
ходимости.

Реализация плана была, по сути, 
безупречной. На самом деле Дилли-
ан Уайт многое делал правильно. Ме-
нял стойку, пытаясь не дать Тайсону 
Фьюри закрепиться в зоне комфор-
та, активно работал по корпусу, как 
и должен работать боец, который на 
целую голову ниже противника, пер 
вперед. Однако все эти правильные 
вещи принесли Уайту лишь локаль-
ные успехи.

Статистика от CompuBox зафик-
сировала огромное превосходство 
Фьюри по числу попавших в цель 
ударов: 76 против 29. А взгляд уже 
в третьем раунде легко обнаруживал 
такие признаки на разбитом в кровь 
лице Уайта. И это притом, что чемпи-
он по-настоящему еще и не включал-
ся — в основном, отступая, проверял 
соотечественника джебом.

А в пятом раунде уже некуда было 
деться от ощущения, что из двух бок-
серов один — Тайсон Фьюри — пока 
удивительно свеж, а другой — Дил-
лиан Уайт — смертельно устал: от 
пропущенных джебов, от клинчей, 
в которых его постоянно вязал чем-
пион: нет прежней плотности защи-
ты, темп катастрофически упал.

Долго зревший нокаут дозрел на 
излете шестого раунда в ситуации, 
вроде бы ничего экстраординарно-
го не сулившей: бойцы стоят друг 
напротив друга, до гонга — секун-
ды. И тут в челюсть Диллиану Уай-
ту вонзился апперкот правой такой 
силы, что как-то сразу стало понятно, 
что после него бой придется останав-
ливать. Уайт упал, а потуги вернуть-
ся в стоячее положение выглядели 
жалкими.

Зато из нормального, что ли, сце-
нария выпала пресс-конференция 
Тайсона Фьюри после окончания 
боя. Он и раньше предупреждал, 
что после матча с Диллианом Уай-
том, в 33 года, то есть в возрасте рас-
цвета для супертяжа, планирует за-
вершить карьеру, в которой были 
выдающиеся победы и фатальные, 
казалось, срывы — допинговая дис-
квалификация, уход из спорта на два 
с половиной года, проблемы с нарко-
тиками, психикой, лишним весом, 
в конце концов преодоленные. Но 
к этим словам как-то не относились 
чересчур серьезно — как не относят-
ся серьезно к словам человека, дав-

но известного страстью к эпатажу 
любым способом. А тут Тайсон Фью-
ри на пике популярности вдруг вы-
дал длинную речь, подтвердив: да, 
он считает, что отдал боксу в плане 
его «раскрутки», например, все, что 
мог,— собственное здоровье в том 
числе: «Ну сколько можно выжимать 
кровь из камня?!»

И это — после матча, в котором 
на кону стоял приз поценнее пояса 
WBC. Ведь лондонский бой являл-
ся первым полуфиналом мини-тур-
нира по выявлению абсолютно луч-
шего супертяжа мира, владеющего 
всеми четырьмя поясами, насто-
ящего короля не только отдельно 
взятой категории, а, не исключено, 
и бокса в принципе со всеми выте-
кающими из такого статуса послед-
ствиями — масштабом славы, за-
работков. Во втором полуфинале, 
предположительно, 23 июля, будут 
драться еще один британец Энтони 
Джошуа и сенсационно одолевший 
его прошлой осенью, чтобы забрать 
звания Международной боксерской 
федерации (IBF), Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) и Все-
мирной боксерской организации 
(WBO), украинец Александр Усик. 
И получается, что особенный бой 
срывается?

Впрочем, эксперты, кажется, не 
сомневаются в том, что, как бы убе-
дительно ни звучала речь Тайсона 
Фьюри, прощальной называть ее 
еще рано. А ESPN посвятил объясне-
нию шансов, что Фьюри все же вер-
нется на ринг, целый материал, от-
метив, что причин для возвращения 
будет куча. В частности, разумеется, 
гонорар, который светит участнику 
поединка за статус абсолютного чем-
пиона. А он, возможно, будет выра-
жаться «девятизначными цифрами», 
и по сравнению с ним померк-
нет даже гонорар Фьюри за высту-
пление на Wembley: большинство 
источников указывают, что он пре-
высил $30 млн.

А еще ESPN привел довольно 
длинный список знаменитых боксе-
ров, которые как бы уходили из бок-
са, но в конце концов «пересматри-
вали» свое решение ради громкого 
и денежного боя. В нем очутились 
и Мохаммед Али, и Джордж Формен, 
и Мэнни Пакьяо, и Флойд Мейуэзер. 
Причем чуть ли не всякий раз та-
кой трюк помогал поднять интерес 
к будущему поединку, а вместе с ним 
и его призовой фонд.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тайсон Фьюри предпринял 
уходный маневр
Нокаутировав Диллиана Уайта, он объявил  
о завершении карьеры перед главным боем жизни

Гол форварда ЦСКА 
Чидеры Эджуке (в центре) 
в ворота «Динамо» принес 
его команде победу, 
вывел армейцев на 
третье место в турнирной 
таблице и практически 
лишил бело-голубых 
шансов на чемпионство 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Сегодня исполняется 70 лет  
президенту Федерации хоккея России  
Владиславу Третьяку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор государствен-
ной корпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Владислав Александрович! Примите самые 
искренние поздравления с юбилеем! Прославленный со-
ветский хоккеист, талантливый тренер, известный поли-
тик, Вы многое сделали для поддержки и развития оте-

чественного спорта, ведете активную законотворческую 
и широкую общественную деятельность. Убежден, что 
профессионализм, накопленный опыт и знания позво-
лят Вам и в дальнейшем так же плодотворно трудиться на 
благо России и ее граждан. Крепкого Вам здоровья и бла-
гополучия! Всего Вам самого наилучшего!

26-й тур
«Урал»—«Уфа» 2:1
Бикфалви, 25; Микшич, 53 — Агаларов, 80.

«Локомотив»—«Нижний Новгород» 2:1
Жемалетдинов, 37, 53 — Кравцов, 78.  
Удаление: Берковский («Нижний Новгород»), 70.

«Сочи»—«Ахмат» 3:2
Кассьерра, 53; Юсупов, 57; Терехов, 84 —  
Садулаев, 31; Себай, 66.

«Рубин»—«Арсенал» 1:0
Ломовицкий, 23.

«Химки»—«Крылья Советов» 4:1
Глушаков, 45; Мирзов, 50; Садыгов, 88;  
Солдатенков, 89 (автогол) — Глушенков, 29.  
Удаления: Якуба, 44 (2 ж. к.), Бейл  
(оба — «Крылья Советов»), 61.

«Ростов»—«Спартак» 3:2
Тугарев, 14; Полоз, 75 (пен.); Соу, 90+5 (пен.) — 
Соболев, 17; Литвинов, 90+1.

ЦСКА—«Динамо» 1:0
Эджуке, 67.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 25 16 7 2 58:24 55
2. «Динамо» 26 16 4 5 45:25 52
3. ЦСКА 26 14 5 7 38:25 47
4. «Сочи» 26 14 4 8 42:29 46
5. «Локомотив» 25 11 8 6 37:32 41
6. «Краснодар» 24 11 6 7 35:24 39
7. «Крылья Советов» 26 11 5 10 33:30 38
8. «Ростов» 26 9 7 10 44:44 34
9. «Ахмат» 26 10 2 14 31:37 32
10. «Спартак» 26 8 7 11 30:36 31
11. «Рубин» 26 8 5 13 33:44 29
12. «Нижний Новгород» 26 7 7 12 23:36 28
13. «Химки» 26 6 10 10 30:42 28
14. «Урал» 26 5 9 12 18:29 24
15. «Уфа» 26 4 10 12 24:37 22
16. «Арсенал» 26 5 6 15 25:52 21

Матч «Краснодар»—«Зенит» пройдет сегодня.
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